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НАВСТРЕЧУ  ЮБИЛЕЮ

ПОРУЧЕНИЯ  ПРЕЗИДЕНТА  РФ
5 июля Владимир Путин и Михаил Мишустин поздравили ра-

ботников и ветеранов морского и речного флота с их профессио-
нальным праздником. В поздравлении Президента РФ, в частности, 
отмечается: «Водный транспорт испокон веков играл особую роль в 
истории нашей страны, в развитии её экономики, социальной сферы, 
способствовал освоению территорий, укреплению межрегиональных 
и международных связей... Отрадно, что вы с искренним уважением 
относитесь к сложившимся традициям, стремитесь эффективно 
решать поставленные задачи, главные из которых развитие вну-
треннего водного транспорта, Северного морского пути и других 
маршрутов, модернизация портовой инфраструктуры, строитель-
ство современного флота».

12 июля Владимир Путин и Михаил Мишустин поздравили ра-
ботников и ветеранов рыбохозяйственной отрасли России, всех лю-
бителей рыбной ловли с Днём рыбака. В поздравлении Президента 
РФ, в частности, говорится: «Рыбохозяйственный комплекс по праву 
считается одной из ключевых отраслей отечественной экономики... 
Здесь всегда трудились и сегодня работают настоящие профессио-
налы, которые искренне любят своё дело, бережно, по-хозяйски ра-
чительно относятся к нашим бесценным природным богатствам... 
практически во всех регионах есть условия для развития туризма, 
создания гостеприимных условий для многочисленных любителей 
рыбной ловли».

12 июня в Парке Победы на Поклонной горе в Москве Прези-
дент РФ Владимир Путин вручил золотые медали «Герой Труда РФ»: 
Леониду БЕЛЫХ – управляющему директору Улан-Удэнского ави-
азавода; Дмитрию МИНДИАШВИЛИ – тренеру Академии борьбы 
им. Д.Г. Миндиашвили; Александру МОТОРИНУ – оператору стана 
Магнитогорского металлургического комбината; Леониду РОША-
ЛЮ – президенту НИИ неотложной детской хирургии и травматоло-
гии; Юрию СОЛОМИНУ – художественному руководителю Малого 
театра России.

18 июня Указом Президента РФ №359 присуждены Госпремии 
в области науки и технологий 2019 г.: Дмитрию МОРОЗОВУ, ген-
директору ЗАО «БИОКАД», Андрею УЛИТИНУ, сотруднику Ин-
ститута биологического приборостроения ФНЦ «Пущинский НЦ 
БИ РАН», Татьяне ЧЕРНОВСКОЙ, к.б.н., директору Департамента 
биохимии «БИОКАД», – за разработку и внедрение в клиническую 
практику комплекса лекарственных препаратов на основе моно-
клональных антител для лечения онкологических и аутоиммунных 
заболеваний; Михаилу ПРЕДТЕЧЕНСКОМУ, акад. РАН, зав. НИЛ 
физико-химических процессов в энергетике Института теплофизи-
ки СО РАН, Дмитрию МАРКОВИЧУ, акад. РАН, директору того же 
учреждения, Владимиру МЕЛЕДИНУ, д.т.н., г.н.с. того же учрежде-
ния, – за создание основ мировой индустрии одностенных углерод-
ных нанотрубок и научное обоснование новых методов диагности-
ки неравновесных систем и управления ими; Андрею ГОЛОВНЁВУ, 
чл.-корр. РАН, директору Музей антропологии и этнографии им. 
Петра Великого (Кунсткамера) РАН, – за вклад в изучение культур-
ного наследия народов Арктики.

Андрей Головнёв – член этнографи-
ческой комиссии РГО, основоположник 
научной школы антропологии движения. 
Главные направления исследований: ан-
тропология движения, история и теория 
колонизации, номадология, этнофеноме-
нология, мифология, киноантропология. 
Теоретические разработки сочетаются с 
эмпирическими (в т.ч. экспедиционно-по-
левыми) исследованиями. Исследова-
тель-полевик с 40-летним стажем экспеди-
ционных работ на Ямале, Таймыре, Гыдане, 
Урале, Европейском Севере России, Чукот-
ке, в Югре, Якутии, Скандинавии, на Аля-
ске и в др. областях Арктики и Субарктики.

21 июня Указом Президента РФ № 407 за особые трудовые за-
слуги, самоотверженность и высокий профессионализм, проявлен-
ные в борьбе с коронавирусной инфекцией присвоено звание Героя 
труда РФ: Марине БАХОЛДИНОЙ – гл. врачу Городской Покров-
ской больницы Санкт-Петербурга; Юлии ГАРЕВСКОЙ – гл. врачу 
Городской клинической больницы (ГКБ) № 29 Нижегородской об-
ласти; Ирине КОВАЛЬ – врачу Центра гигиены и эпидемиологии 
в Калининградской области; Марьяне ЛЫСЕНКО – гл. врачу ГКБ 
№52 Департамента здравоохранения г. Москвы; Денису ПРОЦЕН-
КО – гл. врачу ГКБ № 40 ДЗ Москвы. Большая группа медработни-
ков награждена орденом Пирогова и медалью Луки Крымского (для 
медсестер).

21 июня Владимир Путин распоряжением № 163-рп за вклад 
в борьбу с коронавирусной инфекцией, самоотверженность и вы-
сокий профессионализм, проявленные при исполнении врачебного 
долга, наградил большую группу медработников, включая и медсе-
стер, Почётными грамотами и благодарностями Президента РФ.

15 июля министр Дмитрий Кобылкин наградил лучших со-
трудников холдинга «Росгеология» в рамках выездного заседания 
правления «Росгеология», которое прошло в Минприроды России 
в честь Дня Компании. Почётные грамоты Минприроды России 
вручены начальнику фонда хранения АО НПЦ «Недра» Надежде 
МЕЛЬНИКОВОЙ и директору по работе с контрактами Сергею 
ШИРШОВУ. Знаком «Почетный разведчик недр» и почетными гра-
мотами Роснедр были также награждены сотрудники из разных 
регионов страны, присутствующие на заседании в режиме онлайн. 

16 июня Постановлением Президиума РАН №93 присуждены 
медали РАН с премиями для молодых учёных России. Среди лауреа-
тов: к.х.н. Елена РЕДИНА, к.х.н. Анастасия ШЕСТЕРКИНА, Ксения 
ВИКАНОВА (ИОХ им. Н.Д. Зелинского РАН) за работу «Создание 
наноразмерных гетерогенных каталитических систем для решения 
задач экологической химии и органического синтеза»; к.б.н. Антон 
ПОТАПОВ (ИПЭЭ им. А.Н. Северцова РАН) за цикл работ «Струк-
тура потоков энергии в детритных пищевых сетях»; к.ф.-м.н. Алена 
СЕРЕДКИНА (ИЗК СО РАН) за цикл работ «Изучение глубинно-
го строения верхней мантии и механизмов очагов землетрясений 
Арктики по данным поверхностных сейсмических волн»; к.ф.-м.н. 
Игорь МЕДВЕДЕВ (ИО им. П.П. Ширшова РАН) за цикл работ 
«Особенности колебаний уровня в изолированных морях России»; 
к.г.н. Наталья ЯИЦКАЯ (ФИЦ «Южный НЦ РАН») за цикл работ 
«Гидрологический режим Каспийского моря XX-XXI веках и его 
экстремальные проявления»; к.б.н. Тимофей ЧЕРНОВ, к.б.н. Ми-
хаил СЕМЕНОВ, к.б.н. Екатерина ИВАНОВА (ФИЦ «Почвенный 
институт им. В.В. Докучаева) за работу «Микробные сообщества 
как индикатор свойств и состояния целинных, сельскохозяйствен-
ных и постагрогенных почв: молекулярно-биологический подход»; 
к.б.н. Антонина КИСЕЛЁВА (ФИЦ «Институт цитологии и гене-
тики СО РАН») за цикл работ, посвященных теме «Генетические 
механизмы формирования времени колошения мягкой пшеницы».

17 июня пресс-служба Россельхознадзора сообщила, что коллек-
тивная работа М. ВОЛКОВОЙ, Ил. ЧВАЛА, А. АНДРИЯСОВА, М. 
ВОЛКОВА, Н. МОРОЗ (Федеральный центр охраны здоровья жи-
вотных) «Разработка комплекса средств и методов по диагностике и 
профилактике особо опасных болезней птиц (грипп птиц и болезнь 
Ньюкасла)» удостоена премии им. В.А. Дегтярёва в номинации «За 
достижения в сфере научно-технической деятельности по решению 
технологических проблем», вручаемой во Владимирской области.

9 июля проект Viber и WWF России «Saving Siberian Tiger» по за-
щите амурских тигров получил международную премию Sabre 2020 
EMEA. Ранее данный проект был удостоен первого места в рамках 
премии SABRE Awards.

11 июня Указом Президента РФ №383 высшие воинские зва-
ния присвоены военнослужащим МЧС России: генерал-лейтенанта 
– Николаю ГРЕЧУШКИНУ, замминистра; генерал-майора – Евге-
нию САИДОВУ, замдиректора Департамента спасательных форми-
рований. Специальные звания присвоены сотрудникам федераль-
ной противопожарной службы ГПС: генерал-лейтенанта – Игорю 
ЛИСИНУ, начальнику ГУ по Красноярскому краю; генерал-майора 
– Владимиру БИРЮЧКОВУ, Первому замначальника ГУ по Ниже-
городской области, Ринату ЕНИКЕЕВУ, директору Департамента 
надзорной деятельности и профилактической работы, Александру 
КОШЕЛЮ, начальнику ГУ по Воронежской области, Петру КУГУЮ, 
начальнику ГУ по ХМАО, Николаю ЛЮБАВИНУ, врио начальника 
ГУ по Волгоградской области, Ивану ПАВЛЕНКО, Первому замна-
чальника ГУ по Свердловской области, Александру ТАРАРЫКИНУ, 
начальнику Уральского института ГПС МЧС России. 

Дмитрий Николаевич – потомственный геофизик, окончил в 
1993 г. Уфимский нефтяной институт. В юности увлекался боксом 
и каратэ. Проработав несколько лет в нефтегазовых компаниях на 
Ямале, в 2002 г. перешёл на муниципальную службу. В 2003 г. окон-
чил Уральскую академию госслужбы по специальности «государ-
ственное и муниципальное управление», в 2005 г. был избран главой 
муниципального образования Пуровский район ЯНАО. За четыре с 
половиной года район продемонстрировал рост показателей по всем 
направлениям социально-экономического развития. В 2009 г. вклю-
чён в кадровый резерв Президента РФ.

В марте 2010 г. по предложению Президента РФ Заксобранием 
ЯНАО Дмитрий Николаевич был утверждён в должности губернато-
ра Ямало-Ненецкого автономного округа. Регион достигает стабиль-
ного социально-экономического развития по всем направлениям 
– входит в пятёрку регионов-лидеров РФ. За время работы на Яма-
ле неоднократно занимал первые места в рейтинге эффективности 
губернаторов России, составленном Фондом развития гражданского 
общества.

В 2013 г. защитил в РАНХиГС кандидатскую диссертацию на 
тему: «Совершенствование госполитики занятости населения в ар-
ктических регионах России» и получил ученое звание кандидата эко-
номических наук.

ВРП Ямала за время его губернаторства вырос более чем в 2 раза. 
Регион вошёл в тройку лидеров – вместе с Москвой и Югрой – по 
отчислению налогов в федеральную казну.

18 мая 2018 г. Указом Президента РФ Д.Н. Кобылкин был назна-
чен Министром природных ресурсов и экологии РФ, сменив ком-
фортное кресло губернатора на должность руководителя одного из 
самых проблемных министерств России.

Дмитрий Николаевич неоднократно был членом Президиума 
Госсовета РФ (2010-2011, 2013-2014, 2017-2018), является членом 
Бюро Высшего совета Партии «Единая Россия».

Дмитрий Николаевич имеет многочисленные награды, вклю-
чая: медаль ордена «За заслуги перед Отечеством II степени» (Указ 
Президента РФ, 2012), «Орден Дружбы» (Указ Президента РФ, 2015), 
«Орден святого благоверного князя Даниила Московского» III ст. 
(Русская Православная Церковь, 2015), Почётную грамоту Совета 
Федерации (2015), Благодарность Председателя Совета Федерации 
(2017), Почетную грамоту Председателя Госдумы (2020).

ВООП, Росэкоакадемия, Фонд им. В.И. Вернадского, НИА-Приро-
да и редакция газеты желают Дмитрию Николаевичу дальнейших 
успехов в деле охраны природы России!

7 июля Министр природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации Дмитрий КОБЫЛКИН вступил в свой 
юбилейный год.

3 июля Владимир Путин утвердил перечень из 18 поручений по итогам прошедшей 
5 июня встречи с представителями общественных организаций, осуществляющих дея- 
тельность в области экологии и защиты животных (Пр-1069).

1. Правительству РФ:
а) обеспечить принятие 

Госдумой ФЗ «О внесении из-
менений в ст. 46 ФЗ «Об охране 
окружающей среды» и отдель-
ные законодательные акты РФ», 
в т.ч. в целях предотвращения 
возникновения ЧС, подобных 
разливу дизтоплива в г. Нориль-
ске (срок – 1 августа);

б) обеспечить внесение в за-
конодательство РФ изменений, 

направленных на усиление адми-
нистративной ответственности 
за нарушение законодательства 
в области обращения с живот-
ными, а также на совершенство-
вание правового регулирования 
вопросов, касающихся: проведе-
ния рекультивационных и иных 
восстановительных работ, причи-
нившими вред окружающей сре-
де; осуществления госэконадзора 
в отношении объектов, оказыва-

ющих негативное воздействие на 
окружающую среду; обеспечения 
пользователями недр охраны объ-
ектов животного и растительного 
мира, в т.ч. сохранения биоразно-
образия (срок – 1 декабря);

в) представить предложения, 
касающиеся: возложения на под-
ведомственные Росприроднадзо-
ру экспертные организации функ-
ций по производству судебных 
экспертиз; привлечения НКО к 

деятельности по раздельному сбо-
ру ТКО (срок – 1 октября);

г) определить меры господ-
держки приютов для животных, 
а также порядок и условия пре-
доставления такой поддержки 
(срок – 1 октября);

д) подготовить и внести в 
национальные стандарты РФ 
в сфере туризма изменения, 
направленные на обеспечение 
доступности, безопасности эко-
туризма, а также комфортно-
сти условий его осуществления 
(срок – 31 декабря).

АКЦИЯ «САД ПАМЯТИ»
22 июня, в День памяти и скорби, состоялось центральное мероприятие междуна-

родной акции «Сад памяти» в Москве на Поклонной горе. Именно здесь находится Му-
зей Победы, где хранится память о героической истории народа.

В этом знаковом месте подвиг 
героев увековечили Заместитель 
председателя Правительства РФ 
Виктория Абрамченко совмест-
но с Всероссийским обществом 
охраны природы, народным 
артистом СССР Василием Лано-
вым, потомками прославленных 
полководцев: Иваном Коневым, 
Иваном Баграмяном, Леонидом 
Говоровым, «Волонтёрами По-
беды», приняв участие в акции 

«Сад памяти», возложив цветы 
к огню Памяти и Славы у мону-
мента Победы, а после здесь же, 
на Поклонной горе, разбив Сад 
памяти, посвятив каждое дерево 
конкретному герою. 

«Объединившись всей стра-
ной, и выйдя за границы 50 стран, 
мы почти достигли нашей цели 
посадить 27 миллионов деревьев 
в память о 27 миллионах погиб-
ших в годы Великой Отечествен-

ной войны, – отметила Виктория 
Абрамченко. – И это неудиви-
тельно, ведь война не обошла сто-
роной ни одну семью. У каждого 
из нас есть свои герои. О них мы 
молчим и сегодня, здесь, на По-
клонной горе, в знаковом месте, 
месте памяти о героической исто-
рии нашего народа. До 27 милли-
онов нам не хватило всего около 
миллиона. Однако сейчас к акции 
активно подключается Крайний 
Север. Сегодня, 22 июня, с нами 
сажает Мурманск, Южно-Саха-
линск и другие города. И увере-
ны, что отметку в 27 миллионов 
деревьев мы преодолеем в бли-
жайшее время».

Международная акция «Сад 
памяти» стартовала 18 марта и 
объединила сотни тысяч чело-
век. Деревья сажали в лесниче-
ствах, у себя на участках, там, где 
невозможно сажать в силу кли-
матических условий – рисовали, 
чтобы высадить живое дерево с 
наступлением тепла. 

«Как сказал Президент, по-
садить 27 миллионов деревьев в 
память о каждом герое – действи-
тельно блестящая идея. Я увере-

на, что она 
может стать 
х о р о ш е й 
традицией. 
Тр а д и ц и -
ей, которая 
объединя-
ет в себе 
с е м е й н ы е 
ценности, 
историю семьи, историю страны, 
и, конечно же, экологическую 
составляющую. Ведь сегодня по-
нятия экологии и будущего – не-
разделимы. Сажая лес, мы, как и 
наши героические предки, забо-
тимся о будущем наших детей», 
– отметила на своей странице в 
Инстаграм В. Абрамченко.

Организаторами акции «Сад 
памяти» выступают «Волонтёры 
Победы» и Фонд памяти полко-
водцев Победы при поддержке 
Минприроды России, Рослес-
хоза и ВООП. Представители 
региональных отделений ВООП 
приняли участие в акции «Сад 
памяти» в рамках VII Всероссий-
ского экологического субботни-
ка «Зеленая Весна» и эколого-па-
триотической акции «Великая 
Победа и «Зеленая Весна», ор-
ганизованных Фондом им. В.И. 
Вернадского совместно с ВООП.

ВООП

НАЦИОНАЛЬНАЯ
ЭКОПРЕМИЯ

22 июня Неправительственный экологический фонд 
им. В.И. Вернадского объявил о старте приема заявок 
на участие в XVII Конкурсе на почетную экологическую 
награду «Национальная экологическая премия имени 
В.И. Вернадского». 

Открывая прием заявок на Конкурс «Национальная экологиче-
ская премия имени В.И. Вернадского», Президент Фонда им. В.И. 
Вернадского Владимир Грачев отметил: «С 2003 г. ежегодно в декабре 
Фонд им. В.И. Вернадского вручает Национальную экологическую 
премию, которая с 2013 г. стала носить имя В.И. Вернадского в честь 
150-летнего юбилея ученого. В этот день мы отмечаем актуальные 
проекты представителей бизнеса и власти, ученых, а также юных 
экологов, направленные на решение стратегических задач в сфере 
экологии и защиты окружающей среды. С каждым годом увеличива-
ется количество участников конкурса, расширяется география про-
екта. За время проведения проекта мы получили более 5100 заявок, 
победителями стали около 550 организаций. Это говорит о том, что 
люди готовы предлагать инновационные разработки, идеи, проекты 
для решения глобальных и локальных экологических проблем. Хо-
телось бы поблагодарить всех за совместную работу, которую мы 
проводим в области защиты окружающей среды и пригласить поу-
частвовать в конкурсе в этом году».

В 2020 г. Конкурс проводится по следующим номинациям: «На-
ука для экологии»; «Инновационные экоэффективные технологии в 
промышленности и энергетике»; «Экология в сельском хозяйстве. 
Экопродукция»; «Экообразование в интересах устойчивого раз-
вития»; «Экология города»; «Экология воды»; «Окружающая среда 
в зеркале масс-медиа»; «Социально-экологические инициативы»; 
«Детско-юношеская национальная экологическая премия».

Заявители могут представить на Конкурс не более одного про-
екта, отвечающего условиям Конкурса и соответствующего его це-
лям и задачам. К участию в Конкурсе допускаются реализованные 
проекты, имеющие положительный результат и направленные на: 
минимизацию негативного воздействия на окружающую среду; со-
хранение биоразнообразия; обеспечение экологическое безопасно-
сти; внедрение и разработку инновационных технологий; охрану 
окружающей среды и рациональное освоение природных ресурсов; 
развитие экообразования; формирование экокультуры в интересах 
устойчивого развития

Положение о проведении Конкурса и Заявка на участие в Кон-
курсе представлены на странице проекта на интернет-сайте Фонда 
имени В.И. Вернадского. По всем вопросам обращаться в Оргкоми-
тет Конкурса. Контакты: тел.: 8 (495) 953-72-77 e-mail: ecopremia@
yandex.ru.

Торжественная церемония награждения победителей Конкурса про-
водится ежегодно в декабре месяце на статусной площадке в Москве. 

НТС   РОСПРИРОДНАДЗОРА
25 июня в режиме видеоконференции Руководитель 

Росприроднадзора, председатель Научно-технического со-
вета Службы Светлана Радионова провела заседание НТС.

В заседании приняли уча-
стие: научный руководитель 
НТС, чл.-корр. РАН В.А. Грачев, 
зампредседателя НТС: началь-
ник Управления госнадзора в 
области использования и ох-
раны водных объектов, атмос-
ферного воздуха и земельного 
надзора Росприроднадзора В.В. 
Чернышев и советник гендирек-
тора ПАО «Газпром нефть» О.В. 
Николаенко, ответственный се-
кретарь НТС Росприроднадзо-
ра И.Г. Гершанович, заместители 
Руководителя Росприроднадзо-
ра: С.А. Жулина и М.А. Климова, 
начальник Организационно- 
аналитического управления Ро-
сприроднадзора М.Ю. Елизарье-
ва, замначальника Управления 
государственного геологическо-
го надзора Росприроднадзора 
Н.Н. Огурцова, руководитель 
пресс-службы Росприроднадзо-
ра Ю.П. Непоседова, а также 162 
члена НТС и приглашенные.

Участниками мероприя-
тия был рассмотрен широкий 
круг вопросов: основные типо-
вые технические решения по 
обезвреживанию, утилизации 
отходов, создание и эксплуа-
тация объектов размещения 
отходов, ликвидация объектов 
накопленного экологического 
вреда с использованием мате-
риалов и оборудования. Также 

были обсуждены вопросы вли-
яния размораживания вечной 
мерзлоты на стабильность и 
безопасность функционирова-
ния инфраструктуры в районах 
Крайнего Севера. Были заслу-
шаны предложения по созда-
нию и совершенствованию ме-
ханизмов повышения уровня 
профессиональной подготовки 
специалистов в области охраны 
окружающей среды и экологиче-
ской безопасности. 

С докладом на тему: «Ос-
новные типовые технические 
решения по обезвреживанию, 
утилизации отходов, созданию 

и эксплуатации объектов раз-
мещения отходов, а также лик-
видации объектов накопленного 
экологического вреда с использо-
ванием материалов и оборудо-
вания» выступил президент ГК 
Корпорации «ГазЭнергоСтрой», 
д.т.н., проф. С.Я. Чернин (Пер-
вый вице-президент Российско-
го газового союза, вице-прези-
дент Общества биотехнологов 
России, возглавлял Комиссию по 
экологии и охране окружающей 
среды Общественной палаты 
РФ пятого созыва). ГазЭнерго-
Строй занимается ликвидаци-
ей трех крупнейших объектов 
накопленного экологического 
вреда (шламонакопителя «Белое 
море», полигона ТБО «Игум-
ново» и свалки промотходом 
«Черная дыра» в г. Дзержинске 
Нижегородской области). Заслу-
шав и обсудив доклад, НТС Рос-
природнадзора принял решение 
обратиться в Минприроды Рос-
сии с просьбой рассмотреть воз-
можность применения предло-
женных технических решения, 
при условии подтверждения их 
соответствия, в т.ч. при реали-
зации федеральных проектов 
нацпроекта «Экология».

По второму вопросу по-
вестки НТС «Влияние размора-
живания вечной мерзлоты на 
безопасность функционирова-
ния инфраструктуры в районах 
Крайнего Севера» выступили 
научный руководитель Инсти-
тута геоэкологии им. Е.М. Серге-

ева РАН, акад. РАН В.И. Осипов 
(Председатель Научного совета 
РАН по проблемам геоэколо-
гии, инженерной геологии и ги-
дрологии, гл. редактор журнала 
«Геоэкология. Инженерная гео-
логия. Гидрогеология») и завла-
бораторией геокриологии ИГЭ 
РАН, к.г.-м.н. Д.О. Сергеев. По-
сле заслушивания и обсуждения 
доклада было принято решение 
представить предложения по 
изменениям в действующее за-
конодательство, касающимся 
предотвращения экологическо-
го ущерба вследствие размора-
живания вечной мерзлоты, а 
также предложения по составу 
перечня объектов негативного 
воздействия на окружающую 
среду, расположенных в районах 
Крайнего Севера и представляю-
щих наибольшую экологическую 
опасность, для которых необ-
ходимы: проведение специали-
зированных инженерно-геоло-
гических обследований с целью 
проверки различия современных 
и проектных геокриологических 
условий; включение геотех-
нологического мониторинга в 
программы производственного 
экомониторинга; разработка и 
реализация программ адаптации 
к изменению климата; предложе-
ния о возможных объектах или 
организациях, эксплуатирующих 
объекты на территории криоли-
тозоны, для реализации пилот-
ного проекта совместно с ИГЭ 

ЛИКВИДАЦИЯ НЕФТЕПРОДУКТОВ
13 июля Владимир Путин подписал принятый Госдумой 

7 июля и одобренный СФ 8 июля ФЗ «О внесении изменений 
в статью 46 ФЗ «Об охране окружающей среды» и отдель-
ные законодательные акты РФ», касающиеся предупреж-
дения и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов.

Закон направлен на предот-
вращение возникновения чрез-
вычайных ситуаций, подобных 
разливу дизтоплива в Норильске. 
Законом устанавливаются требо-
вания в области охраны окружа-
ющей среды при осуществлении 
деятельности в области геологиче-

ского изучения, разведки и добы-
чи, а также при переработке (про-
изводстве), транспортировке, 
хранении, реализации углеводо-
родного сырья и произведённой 
из него продукции. При осущест-
влении такой деятельности долж-
ны предусматриваться меры по 

предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов 
и иного негативного воздействия 
на окружающую среду.

Организации, осуществля-
ющие такую деятельность, до 
1 января 2024 г. должны утвер-
дить планы предупреждения и 
ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов, согласованных 
с Росприроднадзором. Законом 
устанавливаются требования к 
осуществлению эксплуатирую-
щей организацией мероприятий 
по предупреждению и ликвида-

ции разливов нефти и нефтепро-
дуктов, к их финансовому обе-
спечению, а также обязанности 
эксплуатирующей организации 
и порядок действий федеральных 
органов исполнительной власти 
при возникновении разливов 
нефти и нефтепродуктов. Прави-
тельством РФ должны быть уста-
новлены требования к составу и 
оснащению аварийно-спасатель-
ных служб и/или формирований, 
участвующих в ликвидации не-
фтеразливов.

НИА-Природа

НАУЧНАЯ   СОСТАВЛЯЮЩАЯ
Президент Фонда им. В.И. Вернадского и Росэкоакадемии, чл.-корр. РАН Владимир 

Грачев, назначенный заместителем председателя Межведомственной комиссии по 
недопущению дальнейшей деградации естественных экологических систем в Крас-
ноярском крае, связанной с разливом нефти и нефтепродуктов ТЭЦ-3 ОАО «Нориль-
ско-Таймырской энергетической компании», взял на себя научно-экспертное сопро-
вождение деятельности Комиссии. 

13 июля в Минприроды Рос-
сии под председательством ру-
ководителя Комиссии, замглавы 
Росприроднадзора Амирхана 
Амирханова состоялось в он-
лайн-режиме заседание Комис-
сии с участием представителей 
Госдумы, Минприроды России, 
Росприроднадзора, Росводре-
сурсов, Правительства Красно-
ярского края, РАН, ПАО «ГМК 
«Норникель» и других членов 
Комиссии.

Одной из ключевых тем по-
вестки заседания стало внесе-
ние предложений в План меро-
приятий по ликвидации вреда, 
причиненного окружающей 
среде вследствие разлива нефти 
в Красноярском крае, включа-
ющий мероприятия по экомо-
ниторингу в зоне чрезвычайной 
ситуации разлива нефти и не-
фтепродуктов и прилегающей 
территории.

Владимир Грачев сообщил 
участникам заседания о рас-
смотрении и систематизации 
всех предложений, поступив-
ших от научно-исследователь-
ских институтов и профильных 
центров по исследованиям объ-
ектов окружающей среды и мо-
ниторингу.

Основной задачей Комиссии 
является недопущение дальней-
шей деградации естественных 
экологических систем в Крас-
ноярском крае, в связи с чем 
важным и необходимым меро-
приятием является проведение 
геокриологических исследова-
ний для оценки влияния размер-
зания грунтов на инженерные 
сооружения промышленных 
предприятий, расположенных 
на территории Крайнего Се-
вера. Кроме того, необходимы 
исследования влияния экологи-
ческих факторов на традицион-

ный уклад жизнедеятельности 
коренных народов арктической 
территории России, проведение 
оценки изменения численности 
охотничьих видов животных с 
позиции этнографических ис-
следований.

Представленные инициати-
вы научно-экспертного сообще-
ства и высшей школы решено 
внести в План мероприятий по 
ликвидации вреда, причиненно-
го окружающей среде вследствие 
разлива нефти в Красноярском 
крае, включающий мероприятия 
по экологическому мониторингу 
в зоне чрезвычайной ситуации 
разлива нефти и нефтепродук-
тов и прилегающей территории.

В ходе заседания выступили 
директор Департамента госу-
дарственной политики и регу-
лирования в области гидроме-
теорологии, изучения Арктики, 
Антарктики и Мирового океана 
Минприроды России Сергей 
Хрущев, представители ПАО 
«ГМК «Норникель», ООО «ОЗ-
ГЕО». По всем вопросам доклад-
чиками были даны исчерпываю-
щие ответы. 

Фонд им. В.И. Вернадского

(Продолжение на стр. 3)



Назначения
11 июня Указом Президента РФ назначены руководители тер-

риториальных подразделений МЧС России: по Новгородской обла-
сти – полковник Сергей КОЗЫРЕВ; по Тюменской области – полков-
ник Артур ХАЧАТРЯН. Пост начальника ГУ по Республике Карелия 
покинул генерал-майор Сергей Шугаев.

1 июля Указом Президента РФ №439 в состав Комиссии при 
Президенте РФ по вопросам стратегии развития ТЭК и экобезопас-
ности включён Андрей КУТЕПОВ – председатель Комитета СФ по 
экономической политике.

1 июля Указом Президента РФ назначены руководители глав-
ных управлений МЧС России по субъектам РФ: Республике Ин-
гушетия – полковник Вячеслав БОРИСОВ; Курганской области 
– полковник Юрий ЗЕМЛЯНСКИЙ; Владимирской области – пол-
ковник Алексей КУПИН. Директором Департамента информаци-
онных технологий и связи МЧС России назначен полковник Сергей 
ЕФИМЕНКО. 

1 июля распоряжением Президента РФ заключены контракты 
сроком на 5 лет: с начальником Санкт-Петербургского университета 
ГПС МЧС России генерал-майором Богданом ГАВКАЛЮКОМ; с зам-
начальника ГУ МЧС России по Краснодарскому краю – начальником 
Управления по г. Сочи полковником Сергеем СКРЫЛЬНИКОВЫМ; 
сроком на год – с начальником ГУ МЧС России по Пензенской обла-
сти генерал-майором Сергеем КОЗЛОВЫМ.  

6 июля распоряжением Президента РФ №173-рп Николай 
Евплов освобожден от обязанностей члена Коллегии МЧС России.

29 июня Зампредседателя Правительства РФ Виктория 
Абрамченко утвердила обновленный состав Общественно-делового 
совета по нацпроекту «Экология», который возглавляет с 21 ноября 
2018 г. первый вице-президент РГО, акад. РАН Николай Касимов. В 
состав Совета включены: чл.-корр. РАН, проф. Владимир ГРАЧЕВ 

(Президент Фонда им. В.И. Вернадского и Росэкоакадемии, предсе-
датель Научного совета РАН по глобальным экологическим пробле-
мам, Председатель ЦС ВООП, член Правительственной комиссии 
по вопросам обращения с отходами производства и потребления 
и Межведомственной рабочей группы по вопросам подготовки на-
цпроекта «Экология», научный руководитель НТС Росприроднадзо-
ра, председатель Общественного совета при Ростехнадзоре) и Ольга 
ПЛЯМИНА (исполнительный директор Фонда им. В.И. Вернадско-
го, ответственный секретарь ЦС ВООП и Росэкоакадемии, руко-
водитель группы по особо опасным отходам Межведомственного 
экспертного совета по общественному экологическому контролю в 
сфере обращения с отходами при Минприроды России, член НТС 
Росприроднадзора).

2 июля Зампредседателя Правительства РФ – полномочный 
представитель Президента РФ в ДФО Юрий Трутнев утвердил в 
структуре Госкомиссии по вопросам развития Арктики Рабочую 
группу по вопросам развития Северного морского пути и назначил 
руководителем Рабочей группы спецпредставителя Госкорпорации 
по атомной энергии «Росатом» по вопросам развития Арктики, зам-
председателя Госкомиссии по вопросам Арктики Владимира ПАНО-
ВА.

2 июля распоряжением Правительства РФ №1719-р выдвинут 
список кандидатов для избрания в качестве представителей РФ в 
Совет директоров АО «Роскартография»: Дмитрий БАКАНОВ – ди-
ректор Департамента Минтранса России; Надежда КАМЫНИНА – 
ректор МИИГАиКа; Сергей КАРУТИН – гендиректор АО «Роскарто-
графия»; Андрей КЛЕПАЧ – гл. экономист госкорпорации развития 
«ВЭБ.РФ»; Сергей КОЗЛОВ – советник группы Генштаба ВС РФ; 
Олег СКУФИНСКИЙ – Руководитель Росреестра. 

4 июля распоряжением Правительства РФ 
№1731-р Елена ЕЖЛОВА назначена замруководителя 
Роспотребнадзора. Елена Борисовна имеет высшее ме-
добразование по направлению «Медико-профилакти-
ческое дело», сертификат по направлению подготовки 
«Эпидемиология», к.м.н. Работала врачом-эпидемио-
логом эпидотдела Центра госсанэпиднадзора ЦАО г. 
Москвы, врачом-эпидемиологом Центра госсанэпид-
надзора в г.Москве; гл. специалистом, замначальника 

отдела организации надзора за инфекционными и паразитарными 
болезнями, замначальника Управления эпиднадзора, санитарной ох-
раны территории, надзора на транспорте, начальником Управления 
эпиднадзора Роспотребнадзора.

10 июля распоряжением Правительства РФ №1795-р Андрей 
Морозова освобождён от должности замруководителя Роснедр в 
связи с истечением срока действия срочного служебного контрак-
та. Андрей Фёдорович – выпускник геологического факультета МГУ, 
проработал в системе госуправления в сфере недропользования 32 
года, начав свою карьеру чиновника в Управлении региональной ге-
ологии Мингеологии СССР.

10 июля распоряжением Правительства РФ №1789-р Арсен 
Глаголев освобожден от должности заместителя Министра РФ по 
делам Северного Кавказа в связи с упразднением Министерства РФ 
по делам Северного Кавказа.

14 июля распоряжением Правительства РФ 
№1822-р Елена МАРТЫНОВА назначена замруково-
дителя Росреестра. Елена Валерьевна родилась в 1984 г. 
в г. Москве. В 2006 г. с отличием окончила Финансовую 
академию при Правительстве РФ по специальности 
«Финансы и кредит». В 2016 г. окончила программу 
по повышению эффективности бизнес-процессов в 
Колумбийском университете; в 2017 г. – по специаль-
ности корпоративное управление, риски и комплаенс 

Манчестерского университета; в 2019 г. – по направлению защита 
персональных данных (GDPR) в Центре предпринимательских ри-
сков. С 2006 г. – аудитор в компании «Эрнст энд Янг», с 2008 г. от-
вечала за консалтинговые проекты в «Эрнст энд Янг (СНГ) Б.В.». С 
2012 г. – на руководящих должностях в ОАО «ТНК-ВР Менеджмент» 
и ПАО «НК Роснефть». С июня 2020 г. – советник руководителя Рос- 
реестра.

29 июня глава Минприроды Дмитрий Кобылкин подписал 
приказ о назначении Алексея КУЗЬМИНА руководителем Межре-
гионального управления Росприроднадзора по Ростовской области 
и Республике Калмыкия после длительного согласования (с ноября 
2019 г.) в Постоянном представительстве Президента РФ по ЮФО.

30 июня Постановлением Президиума РАН №108 утвержден 
Научный совет РАН по проблемам климата Земли и его состав из 
67 человек. Совет возглавили (сопредседатели) акад. В.Г. БОНДУР и 
акад. И.И. МОХОВ, почётный председатель – акад. Г.С. ГОЛИЦЫН, 
зампредседателя – чл.-корр. РАН А.А. МАКОСКО и акад. Б.Н. ПОР-
ФИРЬЕВ. От Минприроды России в состав Совета вошёл директор 
Департамента госполитики и регулирования в области гидрометео-
рологии, изучения Арктики и Антарктики и Мирового океана С.А. 
ХРУЩЕВ; от Росгидромета в состав Бюро Совета вошли: директор 
ГГО им. А.И. Воейкова, д.ф.-м.н. В.М. КАТЦОВ, научный руководи-
тель ИГКЭ им. Ю.А. Израэля, д.ф.-м.н. С.М. СЕМЕНОВ, научный ру-
ководитель ААНИИ, чл.-корр. РАН И.Е. ФРОЛОВ; в состав Совета 
– научный руководитель Гидрометцентра России, д.т.н. Р.М. ВИЛЬ-
ФАНД, директор ВНИИСХМ, к.т.н. В.А. ДОЛГИЙ-ТРАЧ, дирек-
тор ИГКЭ, чл.-корр. РАН А.А. РОМАНОВСКАЯ. Членами Cовета 
утверждены также Президент Российского гидрометеорологическо-
го общества, Почетный Президент ВМО, к.г.н. А.И. БЕДРИЦКИЙ и 
Советник Президента РФ, спецпредставитель Президента РФ по во-
просам климата Р.С-Х. ЭДЕЛЬГЕРИЕВ. В состав Совета также вошли 
академики РАН: А.Л. ИВАНОВ, А.А. МАКАРОВ, А.Г. ЧУЧАЛИН, 
В.Г. АКИМКИН, Е.А. ВАГАНОВ, Ю.Ю. ДГЕБУАДЗЕ, В.П. ДЫМНИ-
КОВ, Г.А. ЖЕРЕБЦОВ, С.И. КОЛЕСНИКОВ, В.М. КОТЛЯКОВ, Г.Г. 
МАТИШОВ, В.П. МЕЛЬНИКОВ, В.И. ОСИПОВ, М.В. ФЛИНТ, А.А. 
ЧИБИЛЕВ; чл.-корр. РАН: В.И. ДАНИЛОВ-ДАНИЛЬЯН, Н.В. ЛУ-
КИНА, И.Н. БОЛОТОВ, А.Н. ГЕЛЬФАН, С.К. ГУЛЕВ, Н.Ф. ЕЛАН-
СКИЙ, П.О. ЗАВЬЯЛОВ, В.В. КЛИМЕНКО, О.И. КОРАБЛЕВ, П.В. 
КРЕСТОВ, В.Н, КУДЕЯРОВ, В.Н. ЛЫКОСОВ, Е.А. МАРЕЕВ, Н.А. 
МАХУТОВ, А.Б. ПОЛОНСКИЙ, В.А. СЕМЕНОВ, И.П. СЕМИЛЕТОВ 
и Н.П. ТАРАСОВА.

11 июня распоряжением главы Минэкономразвития России 
№172-РМ бывший замглавы Минприроды России Владимир ЛОГИ-
НОВ назначен генеральным директором АО «Особые экономиче-
ские зоны», подконтрольного Минэкономразвития России.

16 июня Руководитель Росгидромета Игорь Шумаков пред-
ставил коллективу Государственного океанографического институ-
та им. Н.Н. Зубанова Росгидромета нового руководителя – Игоря 
ИВАЧЁВА. Игорь Владимирович – к.г.н., доцент, в 2007-2016 гг. – 
проректор по научной и инновационной работе Тюменского госин-
ститута культуры, в 2016-2018 гг. – завлабораторией экологического 
проектирования НИИ экологии и рационального использования 
природных ресурсов, завсектором экологических изысканий Тюмен-
ского госуниверситета. С августа 2018 г. – замдиректора Департамен-
та госполитики и регулирования в сфере охраны окружающей среды 
и экобезопасности, с февраля 2019 г. – замдиректора Департамента 
госполитики и регулирования в сфере обращения с отходами про-
изводства и потребления, с апреля 2019 г. – директор Департамента 
госполитики и регулирования в сфере охраны окружающей среды и 
экобезопасности Минприроды России. 

26 июня приказом Минприроды России пресс-се-
кретарем Министра природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации Дмитрия Кобылкина назна-
чена Татьяна КОВАЛЁВА. Ранее Татьяна Валерьевна 
руководила пресс-службами Министерства спорта 
Российской Федерации и «Русской медиагруппы». На-
граждена Почетной грамотой Президента Российской 
Федерации (2019).

7 июля замруководителя Рос- 
рыболовства Михаил Иваник 
представил сотрудникам Енисей-
ского терруправления Росрыбо-
ловства Андрея ГОЛОНОПУЛО-
СА – нового руководителя. Зона 
ответственности Управления 
включает в себя территорию Крас-
ноярского края, Тувы и Хакасии, 
занимая по площади второе место 
среди всех управлений Росрыбо-
ловства. 

10 июля приказом главы Минприроды России 
Дмитрия Кобылкина №436 руководителем проектно-
го офиса федерального проекта «Комплексная система 
обращения с ТКО» назначена Наталья КРИВЕНКО 
– советник главы Минприроды России, а перед этим 
занимала должность замглавы Министерства ЖКХ Ре-
спублики Крым. Для эффективной работы офиса бу-
дет создано подразделение из 25 человек в штате ППК 
«РЭО».

10 июля главным кадровиком Минприроды Рос-
сии назначена Инга КУТЕРГИНА, сменившая на по-
сту замдиректора Департамента управления делами 
и кадров Георгия Кузнецова. Ранее Инга Григорьевна 
возглавляла кадровые службы компаний «Евросеть», 
«Агропромкомплектация», «Берингов пролив дельта» 
и пр. Имеет учёную степень по клинической психоло-
гии, которую получила в МГУ.

12 июля советником генерального директора пуб- 
лично-правовой компании «Российский экологиче-
ский оператор» назначена Альбина ДУДАРЕВА – за-
меститель председателя Общественного совета при 
Министерстве природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации, заместитель председателя Комис-
сии Общественной палаты Российской Федерации по 
экологии и охране окружающей среды.

15 июля утвержден новый состав На-
учно-технического совета Росводресурсов, 
который возглавил Руководитель Агентства 
Дмитрий КИРИЛЛОВ. В состав Совета из 
34 человек вошли представители Росвод-
ресурсов (9 человек) и подведомственных 
учреждений (4 чел.), учреждений Росгидро-
мета (5 чел.), РАН (3 чел.), Ростехнадзора (2 
чел.), Минэкономразвития (1 чел.), Росмор-
речфлота (1 чел.), АО «Институт Гидропро-
ект» (2 чел.), «РусГидро» (1 чел.), МГУ (1 
чел.), Московского государственного стро-
ительного университета (1 чел.). Основной 

задачей НТС является создание условий и выработка оптимальных 
решений по вопросам водохозяйственной деятельности, использо-
вания и охраны водных объектов, управления федеральным имуще-
ством в сфере водных ресурсов.

16 июня объявлен окончательный состав Общественной пала-
ты РФ седьмого созыва. Избрано 84 члена Палаты по 14 направле-
ниям. Состав президентской квоты обновлён на 50%, региональной 
– на 45%, НКО – на 72%.

19 июня на первом пленарном заседании нового состава Обще-
ственной палаты РФ были выбраны руководство Палаты и председа-
тели 20 тематических комиссий. 

Секретарем ОП РФ была вновь избрана Лидия МИХЕЕВА, воз-
главлявшая шестой состав Палаты с декабря 2019 по июнь 2020 г.

Почетным Секретарем ОП РФ был вновь избран академик РАН 
Евгений ВЕЛИХОВ, стоявший у истоков создания ОП РФ. На пост 
первого заместителя Секретаря ОП РФ переизбран Герой России Вя-
чеслав БОЧАРОВ. Заместителями Секретаря Палаты были избраны: 
заслуженный юрист России, вице-президент Федеральной палаты 
адвокатов РФ Владислав ГРИБ; директор Музея Победы Александр 
ШКОЛЬНИК, член наблюдательного совета Россельхозбанка, ми-
нистр РФ по развитию Дальнего Востока (2013-2018) Александр 
ГАЛУШКА. 

Председателем Комиссии ОП РФ по экологии и ох-
ране окружающей среды избрана Елена ШАРОЙКИНА 
– руководитель Общенациональной ассоциации гене-
тической безопасности. Журналист по образованию. 
Гендиректор (с 2016 г.), гл. редактор (2017-2020) теле-
канала «Царьград». Дважды лауреат национальной 
премии «Медиа-менеджер России» (2018, 2019). Осно-
ватель Системы независимого контроля качества про-
дуктов «Биологически Безопасно». Эксперт рабочих 

групп по вопросам экологической и продовольственной безопасно-
сти Госдумы. Организатор и идеолог первого в России экопробега 
электромобилей «Изумрудная планета».

Первым зампредседателя Комиссии избрана Альбина ДУДАРЕ-
ВА, возглавлявшая Комиссию ОП РФ шестого созыва, – зампредсе-
дателя Общественного совета при Минприроды России, советник 
гендиректора ППК «Российский экологический оператор».

В состав Комиссии по экологии и охране окружа-
ющей среды также вошли: Олег ДУБРОВИН – к.ю.н., 
замдиректора по корпоративным и правовым вопро-
сам АО «Автомобильный завод «Урал», доцент кафе-
дры «Теории государства и права, конституционного 
и административного права» Южно-Уральского гос- 
университета, Председатель Общественной палаты 
Челябинской области (2016-2020); Ва-
лентин ЛАБОНИН – индивидуальный 

предприниматель, член Общественной палаты и шта-
ба ОНФ Приморского края, председатель Обществен-
ного совета ГУФСИН Приморского края, председатель 
Совета Приморского регионального отделения Об-
щероссийского общественного движения «Россия»; 

Ирина САННИКОВА – заслуженный 
эколог РФ, член Общественной палаты 
Республики Хакасия, замдиректора по развитию Го-
сударственного природного заповедника “Хакасский”, 
председатель Хакасского республиканского отделе-
ния РГО, исполнительный директор Национального 
фонда «Страна заповедная», член Экспертного совета 
по ООПТ при Минприроды России, Рабочей группы 
МПР России по сохранению снежного 

барса, Совета регионов РГО; Валерий ЯХОНТОВ – 
к.т.н. по специальности «Техника безопасности и про-
тивопожарная техника», член Общественной палаты 
Курганской области, директор Курганского филиала 
РАНХиГС при Президенте РФ, завкафедрой «Безопас-
ность жизнедеятельности» Курганского госуниверси-
тета, руководитель Курганского отделения Ассоциа-
ции юристов России.

Члены Комиссии с правом совещательного голоса: Кара-Кыс 
АРАКЧАА, Михаил БАЖИНОВ, Сергей БУРЛАКОВ, Валерий ВА-
СИЛЬЕВ, Владимир ВИННИЦКИЙ, Ирина ВОЛЫНЕЦ, Юрий 
ГРИШКО, Александр ЕВСЕЕВ, Евгений ЗАБРОДИН, Артем КИРЬЯ-
НОВ, Павел КУРЬЯНОВ, Айгун МАГОМЕДОВ, Петр ОРЛОВ, Павел 
ПОКРОВСКИЙ, Светлана РАЗВОРОТНЕВА, Ирина РОМАНОВА, 
Анатолий СТАРОСТИН, Анна ЧУРАКОВА.

22 июня решением Центрального Совета Партии 
«Зелёные» Президент Федерации Бобслея России, 
вице-президент НКО «Женщины в бизнесе» Елена 
АНИКИНА вошла в состав Политического Совета. 
Елена Рамелевна окончила Московский госпединсти-
тут иностранных языков им. М. Тореза и Московскую 
международную высшую школу бизнеса «МИРБИС», 
к.п.н., советник Президента Олимпийского Комитета 
России. 

26 июня на Съезде Российской экологической партии «Зелё-
ные» было создано Общественное женское движение. В состав 
сопредседателей Движения вошли: Елена АНИКИНА – Прези-

дент Федерации бобслея России, член 
Политического Совета Партии; Еле-
на ГРИШИНА – член Общественного 
совета при Росприроднадзоре, член 
Центрального Совета Партии; Ирина 
ТАРАННИК – российская актриса те-
атра и кино, член Партии «Зелёные» с 
2008 года.

30 июня утвержден новый состав Общественного совета при 
Росприроднадзоре из 16 человек. В состав Общественного совета 
вошли, в частности, представители Всероссийского общества ох-
раны природы – Элмурод РАСУЛМУХАМЕДОВ и Марина СЕР-
ГЕЕВА; Российской экологической партии «Зелёные» – Сергей 
ПАНФИЛОВ и Елена ГРИШИНА; Неправительственного экологи-
ческого фонда им. В.И. Вернадского – Татьяна ЕВСЕЕНКОВА; ООО 
«Зеленый патруль» – Андрей НАГИБИН; WWF России – Екатерина 
ХМЕЛЕВА; НП «Экологическая аудиторская палата» – Сергей НЕ-
СТЕРЕНКО; НП «Национальный центр эколого-эпидемиологиче-
ской безопасности» – Владислав ЖУКОВ.

НазначенияЭкопроекты ГК «Росатом»
17 июня глава Госкорпорации «Росатом» Алексей Лихачёв 

информировал Владимира Путина о реализации крупных про-
ектов, в т.ч. связанных с освоением Северного морского пути и 
переработкой отходов I и II кл. опасности.

Говоря о природоохранных проектах, проводимых в рамках 
Нацпроекта «Экология», Алексей Лихачёв отметил: «По проекту 
«Экология» у нас сверхзадача – переоборудовать четыре завода по 
уничтожению химоружия в мощные экотехнопарки к 2023 году. И, 
соответственно, к 2024 году запустить ещё три новых завода по всей 
территории России. Одновременно с этим создаётся единая система 
переработки отходов первого и второго класса промышленной без-
опасности – это самые тяжёлые, самые, скажем, наносящие уже не-
поправимый ущерб природе отходы. И наши технологии позволяют 
максимально их переработать, не захоранивать, но для этого требуется 
система контроля и учёта оборота. Здесь у нас полное взаимопонима-
ние с Правительством, мы работаем и находимся абсолютно в графике. 
Работаем и по наследию достаточно большому накопленному. Ваши по-
ручения вышли, мы их реализуем по Челябинску, по «Красному Бору»».

НИА-Природа

Новый заповедник
30 июня Постановлением Правительства РФ №954 принято 

решение о создании государственного природного заповедника 
«Медвежьи острова».

Заповедник «Медвежьи острова» будет создан на территории Ниж-
неколымского улуса Якутии площадью 815568,35 га. Большая часть за-
поведника, 467957,86 га, – это акватория Восточно-Сибирского моря, 
также ООПТ охватывает архипелаг Медвежьи острова (6 островов пло-
щадью 60 км²) и участок нижнеколымских тундр на материке – наибо-
лее ценные части территорий заказника РС (Я) «Медвежьи острова» и 
ресурсных резерватов «Чайгургино» и «Курдигино-Крестовая». Ниж-
неколымские тундры (междуречье Керемсита-Сундруна) – ключевая 
орнитологическая территория международного значения. Создание 
заповедника позволит сохранить уникальную флору и фауну, включая 
краснокнижную – 27 видов животных и 8 растений. Но главный ар-
гумент создания заповедника – родовые берлоги белого медведя, где 
ежегодно появляется на свет до 26 детенышей. Проект ООПТ был раз-
работан Минприроды России совместно с WWF России.

НИА-Природа

Фитобезопасность
Зампредседателя Правительства РФ Виктория Абрамченко в ре-

жиме ВКС провела совещание, посвящённое обеспечению карантин-
ной фитосанитарной безопасности на территории ЕАЭС и недопуще-
ния проникновения и распространения плодоовощной продукции 
неизвестного происхождения, с участием Зампредседателя СФ Ни-
колай Журавлев и Председателя Комитета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию Алексея Майорова.

Совещание было инициировано СФ в связи с возникшей ситуа-
цией с поставками санкционной сельхозпродукции через территорию 
сопредельных с Евросоюзом государств. На совещании были названы 
важнейшие условия, при которых станет возможным минимизиро-
вать риски поступления на территорию РФ продукции ненадлежа-
щего качества с нарушениями или отсутствием должных документов. 
К ним относятся обеспечение работы системы отслеживания, совер-
шенствование аудита фитосанитарного контроля, аттестации мест, 
где непосредственно проходит контроль. Участники совещания также 
обсудили темы регулирования перевозки продукции с нарушением 
маркировки, возможность выдачи сертификатов в электронном виде.

НИА-Природа

Водоподготовка
Вице-премьер Виктория Абрамченко провела совещание по 

модернизации систем водоподготовки, в соответствии с поруче-
нием Президента РФ Пр-1180 от 1 октября 2019 г. по поддержке 
внедрения технологий водоочистки, разработанных АО «Корпо-
рация «Московский институт теплотехники» (МИТ). 

Минстрой России отказывался включать в обязательные требо-
вания для регионов использование разработок МИТ в случае предо-
ставления средств для модернизации систем водоснабжения в рамках 
федерального проекта «Чистая вода». В соответствии с  протоколом 
совещания у вице-премьера, пилотные проекты по внедрению совре-
менных систем водоочистки, разработанных в ведущем «военном» КБ, 
могут быть реализованы в Вологде и Тюмени. Кроме того, Минстрою 
России рекомендовано составить реестр лучших практик модернизации 
систем водоснабжения и рекомендовать их применение всем заинтере-
сованным субъектам. А чтобы новые разработки внедрялись на водока-
налах, Минстрою России и Минприроды России поручено проработать 
вопрос о снятии ограничений по софинансированию программ модер-
низации из средств Нацпроекта «Экология», что дает возможность вос-
пользоваться господдержкой организациям всех форм собственности.

НИА-Природа

Экопросвещение
23 июня в режиме ВКС состоялось совещание главы Мин-

природы России России Дмитрия Кобылкина и главы Минпро-
свещения России Сергея Кравцова, посвященное развитию эко-
логического воспитания. 

Открывая совещание, Дмитрий Кобылкин подчеркнул, что Мин-
природы России ведет активную работу по повышению экокультуры 
подрастающего поколения, вовлекая молодежь в проекты и акции 
природоохранной направленности. В 2019 г. сотрудниками подведом-
ственных Минприроды России учреждений было проведено более 
700 мероприятий природоохранной тематики для детей и молодежи, 
построены на ООПТ около 1 тыс. экотроп для детей. «Мы открыты к 
сотрудничеству и выражаем заинтересованность во взаимодействии 
с Министерством просвещения РФ, в ведении которого находятся 
ключевые ступени образования и воспитания», – заявил глава Мин-
природы России. В свою очередь, Сергей Кравцов проинформировал 
о проводимой Минпросвещения работе по формированию системы 
экопросвещения в масштабах страны, отметив необходимость созда-
ния в общеобразовательных учреждениях института кураторов по во-
просам экообразования. О содействии формированию экокультуры 
подрастающего поколения в рамках Нацпроекта «Экология» расска-
зала замглавы Минприроды России Елена Панова. «При Минприро-
ды России создана Межведомственная рабочая группа по разработке 
проекта Концепции экологического образования. Мы готовы пред-
ставить свои наработки в этой области и учесть в работе предложения 
Минпросвещения России», – отметила замминистра. 

Минприроды России

Лесной комплекс
10 июля в Минприроды России Дмитрий Кобылкин провёл 

совещание по проработке предложений в Стратегию развития 
лесного комплекса РФ, направленных на преодоление системных 
проблем отрасли. 

В дискуссии приняли участие представители СФ, Счетной палаты 
РФ, Минпромторга России, Рослесхоза, РСПП, Союза лесопромыш-
ленников и лесоэкспортеров и др. Докладчики проанализировали зна-
чимость лесных ресурсов не только для перерабатывающей отрасли, 
но и для решения климатических и экологических рисков, которые 
стоят сегодня перед страной. Основные инициативы по выработке 
предложений были представлены ВНИИ Экология и Рослесхозом. «С 
нашей стороны проведена большая работа по формированию плана 
действий, связанных с перезагрузкой лесохозяйственной отрасли. 
Преодолеть существующие проблемы можно только объединив уси-
лия. Поэтому считаю целесообразным создать межведомственную ра-
бочую группу по Стратегии развития лесного комплекса», – отметил 
Дмитрий Кобылкин, обращаясь к участникам встречи.

Минприроды России

Приоритеты МЧС в Арктике
7 июля под председательством главы ведомства Евгения Зини-

чева в режиме видеоконференции состоялось заседание Коллегии 
МЧС России, посвященное перспективам развития сил и средств 
МЧС России в Арктике как особой территории РФ. 

Открывая Коллегию, Евгений Зиничев отметил, что МЧС России 
готово обеспечивать мероприятия по развитию Арктических терри-
торий и безопасному мореплаванию по Северному морскому пути. 
Об основных направлениях развития доложил Первый замглавы 
ведомства Александр Чуприян. В Арктическом регионе действуют 
7 арктических комплексных аварийно-спасательных центров МЧС 
России. За три последних года специалисты центра 6,3 тыс. раз при-
влекались к проведению аварийно-спасательных работ. Созданная 
группировка сил и средств МЧС России в основном прикрывает 
наиболее освоенную западную часть Арктики. В настоящее время 
планируется активное развитие и восточной ее части. 

МЧС России

Контроль ГМО
Первый зампредседателя СФ Николай Федоров провел засе-

дание Совета по вопросам АПК и природопользования по совер-
шенствованию госрегулирования в сфере производства и оборота 
ГМО и продукции, полученной с применением таких организмов 
или содержащей такие организмы.

Николай Федоров напомнил, что в новой редакции Доктрины продо-
вольственной безопасности контроль за ГМО отнесен к национальным 
интересам, и поэтому крайне важно обеспечить информированность 
населения об использовании ГМО на территории России. Зампредседа-
теля Правительства РФ Виктория Абрамченко отметила, что по итогам 
встречи Председателя Правительства РФ Михаила Мишустина с чле-
нами Совета палаты СФ реализуется большой перечень поручений в 
этой сфере. «Одно из них – оснащение отечественных лабораторий. Это 
очень важный фактор, основа продовольственной безопасности. Феде-
ральные органы исполнительной власти, отвечающие за контроль над 
ввозом на территорию РФ ГМО и ГМО-культур должны обеспечивать 
серьезную, надежную работу этих лабораторий». Замглавы Минсельхоза 
России Максим Увайдов считает, что важно уделить внимание совершен-
ствованию методик определения ГМО. Руководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова указала на необходимость серьезных проверок на госгра-
нице при ввозе в страну различных товаров, что потребует введения ме-
тодов экспресс-диагностики. Было принято решение о создании секции 
Экспертного совета «Нормативно-правовое регулирование в сфере об-
ращения ГМО» во главе с Вице-президентом РАН, акад. Ириной Донник.

СФ

День поля
10 июля в рамках выставки «Всероссийский день поля – 2020», 

которая в этом году прошла на Брянщине, глава Минсельхоза 
России Дмитрий Патрушев в режиме онлайн провел пленарное 
заседание по теме «Растениеводство России: стратегические ори-
ентиры и инструменты их достижения». 

Министр подвел итоги посевной кампании и обозначил стратегиче-
ские направления развития отрасли растениеводства. В 2020 г. посевная 
площадь составила 80,2 млн га. На 500 тыс. га по сравнению с прошлым 
годом увеличился сев яровой пшеницы, посевные площади под кукуру-
зу и подсолнечник – на 300 и 200 тыс. га соответственно. В настоящее 
время Минсельхоз России занимается разработкой госпрограммы эф-
фективного вовлечения в оборот земель сельхозназначения и развития 
мелиоративного комплекса. Реализация ее мероприятий позволит вве-
сти в сельхозоборот не менее 12 млн га земли, создать возможности для 
модернизации и обновления мелиоративного комплекса. 

Минсельхоз России

Развитие пчеловодства
Как сообщил зампредседателя Комитета СФ по аграрно-продо-

вольственной политике и природопользованию Сергей Белоусов, Ко-
митет поддержал концепцию законопроекта «О пчеловодстве в РФ».

По данным Минсельхоза России, только за счёт опыления стра-
на получает примерно 1 трлн рублей косвенного дохода ежегодно. 
Для того, чтобы вести политику эффективного вовлечения сельхоз-
земель в оборот необходимо иметь порядка 7 млн пчелосемей. Зако-
нопроектом предлагается определить порядок организации охраны 
пчел и среды их обитания, охраны их племенной продукции, предот-
вращения отравления пчел агрохимикатами.

СФ

Сохранение оленя
Замглавы Минприроды России Елена Панова провела в фор-

мате видеоконференции совещание по обсуждению мер, направ-
ленных на сохранение популяций дикого северного оленя. 

Заслушав доклады представителей коренных малочисленных на-
родов Севера (КМНС), Елена Панова обратила особое внимание на 
необходимость наведения порядка в вопросе распределения квот на 
добычу дикого северного оленя с учетом потребностей КМНС. В этой 
связи было дано поручение профильному департаменту Минприро-
ды России совместно с Росприроднадзором в кратчайшие сроки либо 
усовершенствовать существующий, либо разработать новый, про-
зрачный и понятный всем заинтересованным сторонам механизм по 
распределению квот на добычу дикого северного оленя. Подводя итог 
совещания, Елена Панова предложила в ближайшее время доработать 
и принять Стратегию сохранения дикого северного оленя.

Минприроды России

Сохранность вод Каспия
Руководитель Росприроднадзора Светлана Радионова на-

правила полномочному представителю Президента РФ в СКФО 
Юрию Чайке, главе Минстроя России Владимиру Якушеву и главе 
Республики Дагестан Владимиру Васильеву письма с предложе-
нием дать соответствующие поручения для обеспечения сохран-
ности вод Каспийского моря, их защиты от негативного воздей-
ствия и строительства эффективных систем очистки сточных вод 
и канализации. 

В письмах отмечается, что загрязнение бассейна Каспия – одна 
из главных экологических проблем Дагестана. Основными источ-
никами загрязнения продолжают оставаться объекты ЖКХ, так как 
в большинстве прибрежных населенных пунктов республики от-
сутствуют системы канализации и очистки сточных вод, а там, где 
они есть их износ достиг критического уровня. В результате в море 
ежегодно сбрасывается порядка 850 млн кубометров сточных вод, из 
них без очистки – около 80 млн, остальные недостаточно очищен-
ные. По итогам надзорных мероприятий 2018-2020 гг., Росприрод-
надзором наложены административные штрафы на сумму более 3 
млн руб., выдано 26 представлений, однако качество прибрежных 
морских вод продолжает оставаться неудовлетворительным. 

Росприроднадзор

Обзор загрязнения в РФ
6 июля на официальном сайте Росгидромета размещен под-

готовленный НИУ Росгидромета во главе с Институтом глобаль-
ного климата и экологии им. Ю.А. Израэля (отв. редактор – д.г.н. 
Г.М. Черногаева) ежегодный «Обзор состояния и загрязнения 
окружающей среды в Российской Федерации за 2019 год» на осно-
ве анализа и обобщения данных, полученных государственной и 
локальной системами наблюдений. 

В 2019 г. на территории РФ в 18 населенных пунктах наблюдал-
ся очень высокий уровень загрязнения атмосферного воздуха. В 72 
водных объектах вода оценивалась от «грязной» до «экстремально 
грязной». Впервые представлен список городов с высоким уровнем 
загрязнения атмосферного воздуха, а также информация о состо-
янии в 2017–2019 гг. атмосферного воздуха в городах – участниках 
федерального проекта «Чистый воздух» Нацпроекта «Экология».

Росгидромет

Реагирование на ЧС
Росводресурсы проверяет работу всех систем реагирования, 

включая приём информации диспетчерскими службами, прини-
маемые подведомственными учреждениями меры, а также оцени-
вает их скорость.

«Улучшение оперативного обмена информацией, межведом-
ственного и внутриструктурного взаимодействия, доведение его до 
автоматизма, позволит обеспечить безопасность для наших граждан 
и объектов экономики», – подчеркнул Руководитель Росводресурсов 
Дмитрий Кириллов в ходе рабочего совещания. Территориальным 
органам и подведомственным организациям предстоит дополни-
тельно проанализировать действующие регламенты и каналы связи. 
Кроме того, в ближайшее время филиалам Росводресурсов предсто-
ит обследовать водные объекты, чтобы определить, какие из них не-
обходимо внести в план расчистки. Также необходимо подготовить 
планы по приведению русел рек в надлежащее состояние. Работы 
будут проводиться совместно с региональными властями.

Росводресурсы

Координация усилий
В ХМАО-Югра прошло межведомственное совещание по ста-

билизации лесопожарной обстановки с участием главы Минпри-
роды России Дмитрия Кобылкина, главы МЧС России Евгения 
Зиничева, губернатора Натальи Комаровой, замруководителя Ро-
слесхоза Александра Агафонова.

Главной темой выездного мероприятия стала защита населенных 
пунктов Югры от природных пожаров. «Ситуация, которая склады-
вается на данный момент в Югре, непростая, но управляемая. Чтобы 
не упустить ее из-под контроля, мы должны ускорить меры по стаби-
лизации лесопожарной обстановки в регионе, обеспечив тем самым 
защиту населения», – подчеркнул Д.Кобылкин. В рамках встречи 
было отмечено, что ХМАО из года в года показывал положительные 
результаты в борьбе с лесными пожарами, не допуская переходов 
огня на населенные пункты. База авиационной и наземной охраны 
лесов в регионе всегда была одной из самых сильных. Несмотря на 
непростую лесопожарную ситуацию, субъект оказывает помощь в 
тушении сложных пожаров на территории Якутии. 

Рослесхоз

Качество питьевой водой
3 июля в Роспотребнадзоре прошло заседание Коллегии по вопро-

су контроля за обеспечением населения качественной питьевой водой. 
В ходе Коллегии рассмотрены вопросы обеспеченности населения 

питьевой водой, результаты контрольно-надзорной деятельности за 
соблюдением обязательных требований санитарного законодатель-
ства, результаты научных исследований по оценке риска здоровью 
населения от воздействия питьевой воды. Особое внимание было уде-
лено вопросам достижения целей повышения качества питьевой воды 
для населения, в рамках реализации федерального проекта «Чистая 
вода». Определены ключевые задачи по совершенствованию норма-
тивно-правовой базы, проведению фундаментальных и прикладных 
гигиенических исследований в области гигиены водоснабжения. 

Роспотребнадзор

Опасные объекты Арктики
Во исполнение поручений вице-премьеров Юрия Борисова и Ва-

лерии Абрамченко, 19 июня под председательством замруководителя 
Ростехнадзора Алексея Ферапонтова состоялось в режиме ВКС сове-
щание по определению перечня предприятий для внеплановой про-
верки опасных производственных объектов в Арктической зоне РФ.

По итогам совещания были одобрены два перечня опасных произ-
водственных объектов, подлежащих проверкам. Основной включает 
содержащие сооружения для хранения нефти и нефтепродуктов. Рас-
ширенный включает объекты транспортировки, добычи нефти и не-
фтепродуктов, а также опасные производственные объекты со скла-
дами опасных веществ, которые могут причинить значительный вред 
природной среде при возникновении аварийных ситуаций. 

Ростехнадзор

«Цифровая» Арктика
Участники международного проекта «Инфраструктура про-

странственных данных Арктического региона» в формате видео-
конференции одобрили Стратегический план на 2020-2025 годы 
по развитию многомерной «цифровой» Арктики. 

Страны-участники договорились, что в начале июня 2021 г. на 
последующие два года председательство в проекте перейдёт к Росре-
естру. Росреестр участвует в этом проекте с 2014 года. Проект пред-
усматривает сотрудничество по обмену геопространственными дан-
ными между национальными картографическими службами Дании, 
Исландии, Канады, Норвегии, России, США, Финляндии и Швеции. 
Проект призван обеспечить доступ к геопространственным данным 
Арктического региона, электронным картам и инструментам с це-
лью улучшения качества мониторинга и принятия решений. В рам-
ках проекта разработан геопортал (https://geoportal.arctic-sdi.org/).

Росреестр
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2. Правительству РФ подго-
товить совместно с органами ис-
полнительной власти субъектов 
РФ при участии АНО «Агентство 
стратегических инициатив по 
продвижению новых проектов» 
и представить предложения по 
развитию на территории РФ сети 
приютов для безнадзорных жи-
вотных, а также по обеспечению 
и финансированию деятельности 

приютов для безнадзорных жи-
вотных (срок – 1 августа).

3. Генпрокуратуре РФ со-
вместно с МВД России про-
вести проверку всех фактов 
нарушения законодательства 
в области обращения с живот-
ными, о которых говорилось во 
время встречи Президента РФ 
(доклад – до 1 сентября).

4. Минприроды России:
а) сформировать межведом-

ственную рабочую группу по 
вопросам совершенствования 
законодательства в области об-
ращения с животными и при-
влечь к ее работе представителей 
палат Федерального Собрания 
РФ, органов государственной 
власти субъектов РФ, предста-
вителей экспертного сообщества 
и общественных организаций 
(срок – 1 сентября);

б) обеспечить ежегодное 

проведение международной ак-
ции «Сад памяти» с привлечени-
ем волонтерских организаций и 
широкой общественности (до-
клад – до 1 ноября). 

5. Минпросвещения России 
представить предложения по 
совершенствованию экообразо-
вания в рамках реализации об-
щеобразовательных программ, в 
т.ч. в части, касающейся улучше-
ния условий для их реализации 

(срок – 1 сентября).
6. Росприроднадзору:
а) обеспечить особый кон-

троль за проведением (с исполь-
зованием НДТ) мероприятий, 
направленных на ликвидацию 
последствий ЧС, связанной с 
разливом дизтоплива в г. Но-
рильске (доклад – до 1 августа, 
далее – ежеквартально);

б) обеспечить проведение 
ОВОС, причиненного в резуль-
тате ЧС, связанной с разливом 
дизтоплива в г. Норильске (срок 
– 1 сентября).

в) проанализировать состо-

НТС   РОСПРИРОДНАДЗОРА
РАН в целях отработки типовых 
решений и требований к резуль-
татам специализированных ин-
женерно-геологических обследо-
ваний для разработки программ 
адаптации к изменению кли-
мата. Также принято решение 
рекомендовать ПАО «Норни-
кель»рассмотреть возможность 

(Продолжение, начало на стр. 1) реализации данного пилотного 
проекта и создания в г. Нориль-
ске НПО для проектирования и 
изготовления материалов и изде-
лий, необходимых для развития 
инфраструктуры на территории 
криолитозоны.

С предложениями по внесе-
нию изменений, отражающих 
необходимость профподготовки 

специалистов в области охраны 
окружающей среды и экобезопас-
ности, в ФЗ «Об охране окружаю-
щей среды» и иные нормативные 
правовые акты выступил дирек-
тор Учебно-методического центра 
ЗАО «НТЦ исследований проблем 
промбезопасности» (НТЦ ПБ) 
А.Ф. Гонтаренко. Заслушав и обсу-
див доклад, НТС принял решение 

поручить рабочей группе по ТКО 
при Секции НТС по регулирова-
нию и нормированию деятельно-
сти обращения с отходами произ-
водства и потребления разработку 
предложений по изменению за-
конодательства и основанных на 
требованиях профстандартов ти-
повых программ дополнительного 
профобразования в области сбо-

ра, транспортирования, обработ-
ки, утилизации, обезвреживания, 
размещения отходов I-IV классов 
опасности, а также в области охра-
ны окружающей среды и экобезо-
пасности и доложить результаты 
на заседании НТС для принятия 
окончательного решения.

По результатам выступления 
С.Г. Радионовой принято реше-
ние направить в секретариат 
НТС предложения по изменени-
ям в действующее законодатель-
ство, касающиеся: наделения 

яние, оказывающих негативное 
воздействие на окружающую 
среду объектов, в результате дея- 
тельности которых может быть 
причинен вред окружающей сре-
де, связанный с разливом нефти, 
нефтепродуктов и поступлением 
в окружающую среду иных за-
грязняющих веществ, а также при 
необходимости провести соответ-
ствующие мероприятия (прежде 
всего в Арктической зоне РФ), в 
т.ч. с привлечением МЧС России 
и правоохранительных органов 
(доклад – до 1 сентября).

НИА-Природа

11 июня губернатор Пензенской области Иван Белозерцев в 
режиме видеоконференции информировал Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина о социально-экономической 
ситуации в регионе.

13 июня Председатель Правительства Российской Федерации 
Михаил Мишустин утвердил Программу развития угольной про-
мышленности России до 2035 г. (распоряжение №1582-р).

13 июня Постановлением Правительства Российской Федера-
ции №857 свыше 450 актов советских госорганов признаны не-
действительными.

15 июня Председатель Правительства Российской Федерации 
Михаил Мишустин провёл оперативное совещание с вице-пре-
мьерами по Плану мероприятий по реализации новой Доктрины 
продовольственной безопасности (утв. 9 июня распоряжением 
Правительства РФ №1516-р).

19 июня глава МЧС России Евгений Зиничев доложил Влади-
миру Путину о завершении второго этапа мероприятий по ликви-
дации ЧС в Норильске.

19 июня Постановлением Правительства Российской Феде-
рации №888 внесены изменений в перечень сил и средств по-
стоянной готовности федерального уровня единой госсистемы 
предупреждения и ликвидации ЧС.

19 июня Постановлением Правительства Российской Федера-
ции №886 внесены изменения в приложение №29 к Госпрограм-
ме РФ «Развитие энергетики».

19 июня Постановлением Правительства Российской Федера-
ции №886 утверждено увеличение доли субсидирования расходов 
по переводу автомобилей с бензина на газ в рамках Госпрограммы 
«Энергоэффективность и развитие энергетики».

22 июня, в День памяти и скорби, Президент России возложил 
венок к Могиле Неизвестного Солдата и посетил главный храм 
ВС РФ и музейный комплекс «Дорога памяти».

23 июня Президент Российской Федерации Владимир Путин 
подписал Федеральный закон №185-ФЗ «О внесении изменений 
в статью 4-1 Федерального закона «О защите населения и терри-
торий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 
характера» и статью 4-1 Федерального закона «О гражданской 
обороне»».

23 июня Постановлением Правительства Российской Федера-
ции №914 внесены изменений в требования к снижению государ-
ственными (муниципальными) учреждениями в сопоставимых 
условиях суммарного объема потребляемых ими дизельного и 
иного топлива, мазута, природного газа, тепловой энергии, элек-
трической энергии, угля, а также объема потребляемой ими воды.

23 июня распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1659-р выделено около 3,5 млрд рублей на производство 
тест-систем для диагностики коронавируса.

23 июня распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1661-р внесены изменения в распределение субсидий на 
строительство объектов водоснабжения в рамках Национального 
проекта «Экология».

24 июня на Красной площади Президент Российской Феде-
рации Владимир Путин принял военный парад в ознаменование 
75-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне.

25 июня в режиме видеоконференции Президент Российской 
Федерации Владимир Путин провёл встречу с членами Обще-
ственной палаты Российской Федерации нового, седьмого состава.

25 июня Указом Президента Российской Федерации №419 
внесены изменения в структуру и состав спасательных воинских 
формирований МЧС России.

25 июня Постановлением Правительства Российской Федера-
ции №923 внесены изменения в приложения №7 и 8 к Госпрограм-
ме развития сельского хозяйства и регулирования рынков сель-
скохозяйственной продукции, сырья и продовольствия.

25 июня распоряжением Правительства Российской Феде-
рации №1679-р земли лесного фонда площадью 6,7056 га (Мо-
сковская область, Подольское лесничество, кадастровый номер 
земельного участка 50:31:0050414:1653) переведены в категорию 
земель спецназначения для размещения объектов, необходимых 
для ликвидации полигона ТКО.

26 июня Президент Российской Федерации Владимир Путин  
подписал Указ «О мерах по социально-экономическому развитию 
Дальнего Востока».

26 июня распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1684-р утвержден Национальный доклад о ходе и резуль-
татах реализации в 2019 г. Госпрограммы развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной про-
дукции, сырья и продовольствия.

26 июня распоряжением Правительства Российской Феде-
рации №1689-р принято предложение Минприроды России, 
Минпромторга России и Рослесхоза о ежегодном проведении 
Форума «Леса России», приурочив его к профессиональному 
празднику «День работников леса». Минприроды России пору-
чено образовать оргкомитет по подготовке и проведению Фору-
ма и утвердить его состав и положение о нем.

1 июля Указом Президента Российской Федерации №438 вне-
сены изменения в Указ от 3 сентября 2019 г. №412 «О проведе-
нии Международного форума по сохранению популяции тигра». 
Председателем Оргкомитета по подготовке и проведению Форума 
по сохранению популяции тигра назначен глава Минюст России 
Константин Чуйченко. В п. 6 Положения «Аппарат Правитель-
ства» заменить словами «Министерство природных ресурсов и 
экологии».

3 июля Президент Российской Федерации Владимир Путин 
подписал Указ №445 «Об официальном опубликовании Консти-
туции Российской Федерации с внесенными в нее поправками». 

6 июля Председатель Правительства Российской Федерации 
Михаил Мишустин провёл оперативное совещание с вице-пре-
мьерами по вопросам разработки Нацпрограммы социально-эко-
номического развития Дальнего Востока. 

6 июля распоряжением Правительства Российской Федерации 
№1752-р внесены изменения в распределение субсидий на строи-
тельство объектов для очистки Волги.

11 июля распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1814-р внесены изменения в распределение объемов суб-
сидий бюджетам субъектов РФ на реализацию мероприятий по 
ликвидации несанкционированных свалок в граница городов и 
наиболее опасных объектов накопленного экологического вре-
да окружающей среде на 2020 год и на плановый период 2021 
и 2022 годов. На ликвидацию опасных объектов накопленного 
ущерба и нелегальных свалок в границах городов (Московская, 
Тверская, Липецкая, Тульская, Нижегородская, Челябинская об-
ласти, республики Татарстан и Северная Осетия – Алания) бу-
дет выделено дополнительно 6,2 млрд руб.

11 июля распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1809-р определен единственный исполнитель ликвидации 
экологического ущерба на 6,7 га лесного фонда, которые прилега-
ют к полигону «Кулаковский» (Московская обл.) – ООО «Уваров-
ская передвижная механизированная колонна №22».

11 июля распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1811-р замглавы Минздрава России Олег Гриднев назначен 
официальным представителем Правительства РФ при рассмотре-
нии палатами Федерального Собрания РФ проекта ФЗ «О био-
логической безопасности РФ», освободив от этих обязанностей 
Сергея Краевого.

11 июля распоряжением Правительства Российской Федера-
ции №1812-р безымянному заливу, расположенному в Онежском 
озере, в пределах внутренних вод РФ, с координатами 61°49,0’ се-
верной широты и 35°56,6’ восточной долготы, присвоено наиме-
нование «Бекмана». Бекман А.А. – военный моряк, изобретатель, 
внесший значительный клад в исследование и изучение Онежско-
го озера.

13 июля Президент Российской Федерации Владимир Путин 
подписал Федеральный закон о внесении изменений в статьи 5 и 
51 Кодекса торгового мореплавания РФ.

13 июля Президент Российской Федерации Владимир Путин 
подписал закон, регламентирующий особенности предоставле-
ния земельных участков лицам, получившим статус резидента 
Арктической зоны РФ.

15 июля распоряжением Правительства Российской Феде-
рации №1829-р из единого государственного реестра объектов 
культурного наследия федерального значения исключен «Дом, 
где в квартире В.А. Левицкого – видного работника санитарного 
просвещения В.И. Ленин обсуждал с ним вопросы организации 
Института охраны труда при Наркомтруде» (г. Москва, 7-й Ро-
стовский пер., д. 15, кв. 52).

ДОКЛАД   ПРЕЗИДЕНТУ   РОССИИ
19 июня Владимир Путин провёл в режиме ВКС сове-

щания по вопросам ликвидации ЧС, связанной с разли-
вом дизельного топлива в Норильске. 

На совещании глава Мин-
природы России Дмитрий Ко-
былкин выступил с инициативой 
о необходимости принятия за-
кона об обязанности компаний 
иметь планы ликвидаций аварий 
и ликвидационные фонды, а так-
же о пересмотре методик расчета 
ущерба, особенно для регионов 
Арктической зоны. Министр 
подчеркнул, что сложившаяся 
ситуация выявила ряд системных 
проблем и острую необходимость 
инвентаризации всех промыш-
ленно-производственных объек-

тов, находящихся в Арктической 
зоне РФ, обозначила важность 
скорейшего технического пере-
оснащения производственных 
мощностей и повышения от-
ветственности хозяйствующих 
субъектов – особенно ведущих 
деятельность в Арктике. «Необ-
ходимо разработать цифровые 
системы предупредительного мо-
ниторинга, подобные тем, что уже 
используются при строительстве 
современных заводов в Арктиче-
ской зоне Российской Федерации, 
таких как Бованенково и Ямал 

СПГ. Эту практику целесообразно 
распространить на все объекты 
арктической инфраструктуры». 
Глава Минприроды России про-
информировал Главу Государства 
о результатах рабочей поездки в 
Норильск 16 июня и представил 
план первоочередных мер по эко-
реабилитации пострадавших в 
результате аварии экосистем. 

В ходе видеоконференции с 
Президентом РФ руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова отметила: «Мы закон-
чим проверочные мероприятия 
к 26 июня, выдадим предписание 
компании и уже к 1 июля будем 
готовы дать первичный расчет 
ущерба... Все эти мероприятия 
мы будем сопровождать до пол-
ного восстановления экосисте-
мы», – пообещала С. Радионова.

 
НИА-Природа

ОХРАНА  МОРСКИХ  МЛЕКОПИТАЮЩИХ
18 июня Заместитель Председателя Правительства 

РФ Виктория Абрамченко провела в режиме видеокон-
ференции заседание Комиссии Правительства РФ по во-
просам развития рыбохозяйственного комплекса.

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко внесла изменения в 
план работы Комиссии и вклю-
чила рассмотрение вопроса вы-
работки госполитики в области 
охраны, регулирования добы-
чи (вылова) и использования 
морских млекопитающих. По её 
словам, необходимо системно 
подойти к вопросам сохранения 
всего спектра отечественного 
биоразнообразия. В числе про-
чих вопросов, которые будут 
рассмотрены Правительствен-
ной комиссией – особенности 
добычи и использования в куль-
турно-просветительских целях 
белухи и косатки, афалины, 
гринды, тихоокеанского бело-
бокого дельфина. «Не вызыва-

ет никаких сомнений, что для 
Российской Федерации защита 
и охрана популяции морских 
млекопитающих, других ис-
чезающих малочисленных ви-
дов должны быть безусловным 
приоритетом в реализуемой 
нами экологической политике. 
Богатое биологическое разно- 
образие, в том числе акватории 
морей, является нашим достоя-
нием, такая цель преследуется и 
нацпроектом “Экология”», – за-
явила вице-премьер, напомнив 
о необходимости принимать 
высокие стандарты сохранения 
окружающей среды и не допу-
скать продажу выловленных 
морских млекопитающих за гра-
ницу. В начале 2020 г. благодаря 
решению Виктории Абрамчен-
ко, впервые за 20 лет перечень 
исчезающих животных, кото-
рым требуется защита, был об-
новлен; были включены дальне-

восточная плотоядная косатка и 
каспийский тюлень.

По мнению вице-премье-
ра, в рамках работы Комиссии 
предстоит предметно обсудить 
совершенствование норматив-
ного правового регулирования в 
области вылова морских млеко-
питающих, в том числе, с учетом 
сложившегося в мире передово-
го опыта. «С учетом событий по-
следних лет, когда в отношении 
млекопитающих было зафикси-
ровано жестокое отношение, на-
блюдался их нелегальный вывоз 
за рубеж, необходимо комплекс-
но подойти к регулированию 
системы контроля за оборотом 
морских млекопитающих в нево-
ле. Совместно с экспертным со-
обществом, включающим эколо-
гов, представителей российской 
науки и общественных органи-
заций, на площадке Правитель-
ства нам предстоит разработать 

необходимые законодательные 
поправки, направленные на за-
щиту животных», – отметила В. 
Абрамченко. 

На заседании Комиссии был 
также рассмотрен вопрос реали-
зации механизма предоставле-
ния и закрепления квот добычи 
(вылова) крабов на инвестцели. 
Росрыболовство доложило, что 
после анализа существующей 
проблемы, было принято реше-
ние о разработке нормативного 
правового акта Правительства 
РФ предусматривающего из-
менение в 2020 г. порядка рас-
пределения общих допустимых 
уловов на виды квот добычи 
водных биоресурсов согласно 
которому нереализованные на 
аукционах объемы инвести-
ционных квот глубоководных 
крабов будут переведены в про-
мышленные квоты. Квоты будут 
распределены по историческому 

принципу: кто уже их ловил, тот 
и будет добывать и в этом году. 
Обсуждался еще один важный 
вопрос для рыбаков – дальне-
восточников. Будут выделены 
субсидии из федерального бюд-
жета в размере 20% от стоимо-
сти строительства краболовов 
для рыбохозяйственных пред-
приятий, разместивших заказы 
на дальневосточных верфях. 
По этому вопросу готовится со-
ответствующее постановление 
Правительства РФ. Как сообщил 
участвующий в заседании пер-
вый зампредседателя Комитета 
СФ по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользо-
ванию Сергей Митин, по итогам 
уже прошедших 35 аукционов по 
вылову крабов государство по-
лучило дополнительно более 140 
млрд рублей.

НИА-Природа

ФОРМИРОВАНИЕ   КРАСНОЙ   КНИГИ
22 июня под председательством главы Минприроды России Дмитрия Кобылкина 

в режиме видеоконференции состоялось совещание по совершенствованию порядка 
формирования Красной книги РФ.

Председатель Комиссии по 
редким и находящимся под угро-
зой исчезновения животным, 
растениям и грибам, замруково-
дителя Росприроднадзора Амир-
хан Амирханов обозначил ряд 
вопросов, требующих реализа-
ции в процессе работы экспер-
тов, подчеркнув, что решения 
Комиссии, как и предполагалось 
при ее создании, должны быть 
прозрачны и открыты для обще-
ственности. 

Председатель Комитета 
Госдумы РФ по экологии и охра-
не окружающей среды Владимир 
Бурматов выразил благодар-
ность главе Минприроды Рос-
сии отметив, что благодаря кон-
структивной позиции министра 
удалось достичь консенсуса по 
многим вопросам, связанных с 
ведением Красной книги, услы-
шать экспертов, внести редкие 
виды птиц и млекопитающих. Он 
поддержал позицию Министер-
ства в части усиления методов 
учета и контроля редких и исче-
зающих видов, а также повыше-
ния достоверности получаемых 
данных, отметив при этом, что из 
списка редких нельзя исключать 
виды, данные о численности ко-

торых в настоящее время пред-
ставлены не в полном объеме. 

Заслушав выступления 
участников совещания, кури-
рующий направление замглавы 
Минприроды России Елена Па-
нова отметила, что поддерживает 
озвученные предложения по рас-
ширению списка ученых-членов 
Комиссии и внесению в ее состав 
необходимых специалистов, как 
это уже было сделано по предло-
жению экспертного сообщества, 
депутатов и членов Совета Феде-
рации в 2019 году. При этом она 
отметила значимость сохранения 
в составе Комиссии руководи-
телей секций с предоставлением 
им права совещательного голоса. 
«Мы готовы обратиться в Россий-
скую академию наук с предложе-
нием расширить список эксперт-
ных институтов для включения в 
Комиссию их представителей, но 
для этого нам необходимы ваши 
предложения. Кроме того, мы 
готовим в обращение в Минфин 
по выделению дополнительных 
средств на проведение государ-
ственного мониторинга видов, 
численность которых падает, и 
будем признательны, если вы нас 
поддержите», – пояснила Е. Па-

нова. По её словам, в настоящее 
время ведомством рассматрива-
ется вопрос о создании инфор-
мационного ресурса по Красной 
книге РФ. Сейчас обсуждаются 
детали его структуры и функци-
онирования. Замминистра также 
отметила важность проработки 
вопросов поддержки видов, пла-
нируемых к включению в Крас-
ную книгу. В ближайшее время 
члены Комиссии разработают 
типовое положение протоколов 
секций, в которых, для облегче-
ния работы экспертов, должны 
быть учтены данные о численно-
сти видов, описания ареалов их 
обитания и рекомендации по со-
хранению. Завершая свое высту-
пление, Елена Панова выступила 
с предложением создания при 
Комиссии Комитета по этике для 
исключения или минимизации 
конфликта интересов. 

Подводя итоги встречи, глава 
Минприроды России Дмитрий 
Кобылкин поручил подготовить 
проект приказа о внесении изме-
нений в Положение о Комиссии 
с учетом предложений, озвучен-
ных на совещании. 

Минприроды России

Росприроднадзора полномочия-
ми по разработке федеральных 
норм и правил в области эколо-
гии с целью повышения эффек-
тивности контрольно-надзор-
ных функций и превентивности 
действий Росприроднадзора; 
актуализации методик расчета 
экоущерба; повышения эффек-
тивности экоаудита; повышения 
эффективности ликвидации на-
копленного экоущерба.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 
член НТС Росприроднадзора

РАЗВИТИЕ ЭКОТУРИЗМА
18 июня в Минприроды России под председательством замминистра Елены Пано-

вой состоялось очередное совещание по вопросам развития экотуризма на ООПТ. В 
мероприятии с участием крупнейших фирм-туроператоров. 

Центральной темой встречи 
стала разработка пакетных туров, 
направленных на обеспечение 
развития экотуризма и осущест-
вление эколого-просветительской 
деятельности на ООПТ в летнем 
туристском сезоне 2020 года. 

Директор по консал-
тингу фирмы-туроператора 
«RussiaDiscovery» Анна Ашма-
рова представила проект ком-
плексного развития экотуризма 

на трех разноплановых модель-
ных территориях: Валдайском 
нацпарке, где уже существует ту-
ристская инфраструктура и есть 
возможности для её дальней-
шего развития, новом нацпарке 
«Ладожские шхеры», в котором 
работа по развитию экотуризма 
только начинается, а также Юж-
но-Камчатском заказнике. 

Елена Панова поручила пред-
ставителям Департамента госпо-

литики и регулирования в сфере 
развития ООПТ и Байкальской 
природной территории Мин-
природы России, руководителям 
трех упомянутых заповедных 
территорий и представителям 
компании «RussiaDiscovery» опе-
ративно составить совместный 
план по развитию данных терри-
торий и в ходе его составления 
выявить необходимые поправки 
для дальнейшего внесения в нор-

мативно-правовую базу. «Сейчас 
мы выходим на финальную ста-
дию подготовки законопроекта 
об экологическом туризме. Со-
ставляя перечень задач по разви-
тию каждой из трех территорий, 
мы поймем, что еще необходимо 
внести в документ. Нужно опре-
делить, какие сложности есть у 
директоров ФГБУ в плане юри-
дических и финансовых отно-
шений, и каких регулирующих 
пунктов не хватает для активной 
работы с туроператорами», – 
подчеркнула замминистра. 

Председатель Госкомитета Та-
тарстана по туризму Сергей Ива-
нов поделился успешным опытом 
реализации проекта по формиро-
ванию туров выходного дня с по-

сещением заповедных территорий 
в республики, а министр туризма 
Бурятии Мария Бадмацыренова 
проинформировала участников 
о запуске совместных чартерных 
программ региона и туроператора 
TUI на озеро Байкал. Елена Па-
нова отметила важность запуска 
первого чартерного рейса на Бай-
кальскую природную территорию 
и выразила готовность оказать 
поддержку данному начинанию. 

Подводя итог встречи, Еле-
на Панова предложила присут-
ствующим внести необходимые 
предложения по теме совеща-
ния в протокол и поблагодарила 
участников за активную работу.

Минприроды России

ПРОБЛЕМЫ   КЛИМАТА
7 июля Советник Президента РФ, спецпредставитель главы Российского государства 

по вопросам климата Руслан Эдельгериев провёл в формате видеоконференции 31-е 
заседание Межведомственной рабочей группы при Администрации Президента РФ по 
вопросам, связанным с изменением климата и обеспечением устойчивого развития.

На заседании обсуждалось, 
в частности, выполнение ком-
плексного плана реализации 
Климатической доктрины РФ и 
необходимость его актуализации 

на последующие годы. Состоя-
лась дискуссия о работе в рам-
ках Парижского соглашения по 
климату. Представители Росги-
дромета обратили внимание на 

подготовку определяемого на 
национальном уровне вклада 
страны по снижению выбросов 
парниковых газов (ОНУВ) и важ-
ность принятия безотлагатель-

ных мер по формированию пер-
вого российского ОНУВ.

При обсуждении ресурсно-
го обеспечения соблюдения ус-
ловий Парижского соглашения. 
Руслан Эдельгериев призвал 
избегать дублирования меро-
приятий при разработке клима-
тических планов, что позволит 
повысить эффективность госре-
гулирования и не допустить из-
лишней бюрократизации в этой 
сфере. Представители Мин-
транса России информировали 
о выполнении Россией решений 

Международной организации 
гражданской авиации (ICAO) о 
создании системы компенсации 
и сокращения выбросов угле-
кислого газа (CORSIA), наста-
ивают на скорейшем развёрты-
вании национальной системы 
мониторинга, отчётности и ве-
рификации данных о выбросах 
авиакомпаний, осуществляю-
щих рейсы между странами – 
участницами CORSIA, а также 
формировании национальной 
системы «торговли» выбросами.

НИА-Природа

СЪЕЗД ПАРТИИ «ЗЕЛЕНЫЕ»
26 июня в Москве прошёл Съезд Российской экологической партии «Зелёные».  Пред-

седателем Партии вновь единогласно избран ее бессменный лидер Анатолий Панфилов. 
Обновленный состав ЦС те-

перь состоит из 35 человек. Но-
выми членами ЦС стали Игорь 
Украинцев, председатель совета 
Новосибирского РО, и Артём 
Ковалёв, депутат горсовета г.о. 
Электросталь от Партии «Зелё-
ные». Поддержка Общероссий-
ского голосования по поправкам 
в Конституцию РФ стала одним из 
основных вопросов повестки дня, 
который был также рассмотрен и 

принят делегатами Съезда. Кроме 
того, Съезд принял за основу Ма-
нифест РЭП «Зелёные», в разра-
ботке которого приняли участие 
члены ЦС и Политсовета, а также 
руководители региональных отде-
лений. В дальнейшем доработан-
ный с учетом поправок документ 
будет использоваться в деятель-
ности партии, включая избира-
тельные кампании и реализацию 
партийных проектов. Идея руко-

водства о создании в структуре 
Партии «Зелёные» общественного 
женского движения также встре-
тила единодушную поддержку 
делегатов. Деятельность Движе-
ния не ограничится экологией, а 
будет охватывать вопросы семьи 
и детей, здорового образа жизни, 
спорта, образования и просвеще-
ния, зоозащиты, туризма и др. 

РЭП «Зелёные»
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Съезд операторов

2-4 июля в Железноводске Ставропольского края состоялся IV 
Международный съезд региональных операторов в сфере обра-
щения с отходами, организованный Ассоциацией «Чистая стра-
на» при поддержке Минприроды России. 

Основная тема Съезда – обсужде-
ние мер федеральной поддержки, необ-
ходимых для стабильной работы сфе-
ры обращения с отходами и вырабатка 
предложений по совершенствованию 
законодательства РФ в целях форми-
рования устойчивого, эффективного 
и высокотехнологичного рынка обра-
щения с отходами. Зампредседателя 
Госдумы Ольга Тимофеева, выступая 
на открытии Съезда, отметила: «Все 
предложения Съезда по доработке за-
конов, подзаконных актов, тарифов 
будут услышаны и вместе оперативно 

проработаны». Исп. директор ППК «РЭО» Георгий Петришин сооб-
щил, что по данным на начало июля, в ППК «РЭО» поступили и были 
взяты в работу 100 обращений, которые содержат 639 предложений 
о внесении изменений. А всеми ожидаемые поправки, касающиеся 
персональных данных, получили положительное заключение Прави-
тельства РФ. Также он подробно остановился на мерах федеральной 
поддержки отрасли. Помимо уже принятых мер финансовой помощи 
регоператорам, Минприроды России совместно с ППК «РЭО» и с уча-
стием Ассоциации «Чистая страна» разработана «дорожная карта», 
которая предусматривает 17 мероприятий. Подводя итоги Съезда, ру-
ководитель Ассоциации «Чистая страна» Руслан Губайдуллин отметил: 
«Съезд состоялся, и он оказался весьма продуктивным. Удалось обсу-
дить проблему медицинских и биологических отходов, которая осо-
бенно обострилась в период пандемии, и я уверен, что она будет взята 
на особый контроль. Так же, как и донастройка механизма расширен-
ной ответственности производителей товаров за утилизацию». С Ре-
золюцией Съезда можно ознакомиться на сайте https://cleancountry.ru.

НИА-Природа

Отходы животноводства
18 июня Председатель Комитета СФ по аграрно-продоволь-

ственной политике и природопользованию Алексей Майоров 
направил письмо членам Рабочей группы по подготовке предло-
жений по совершенствованию законодательного обеспечения в 
сфере обращения с отходами животноводства (созданной 1 июня) 
с просьбой дать предложения по выведению навоза и птичьего 
помета из-под общего законодательства об отходах, создав «от-
дельную категорию регулирования».

Чтобы стать «благородным» навозом/помётом – органическим удо-
брением, свежий навоз/помёт должен быть переработан и обезврежен. 
Поэтому отнесение таких отходов к III классу опасности вызывает не-
довольство крупных животноводческих агрохолдингов. Проведённые 
Генпрокуратурой РФ, Россельхознадзором и Росприроднадзором про-
верки выявляют многочисленные нарушения требований федерально-
го законодательства в части использования отходов животноводства, 
на землях сельхозназначения в качестве органических удобрений. В 
2017 г. Президент России утвердил Перечень поручений по вопросам 
обращения с отходами животноводства (Пр-179), включающий пору-
чение Правительству РФ обеспечить внесение в законодательство РФ 
изменений, предусматривающих усиление административной ответ-
ственности за нарушение требований законодательства РФ и за не-
соблюдение требований при обращении с отходами животноводства. 
Генпрокуратуре РФ поручено систематически осуществлять проверку 
исполнения законодательства РФ в части обращения с отходами жи-
вотноводства. Мы уже писали подробно обо всех «прелестях» свежего 
навоза/помёта (см. «ПРВ» №11, 2019). Причина законодательной ини-
циативы лоббистов животноводческих агрохолдингов заключается в 
экономии на переработке и обезвреживании животноводческих отхо-
дов и освобождении от проверок контрольно-надзорных органов.

Росэкоакадемия

Сотрудничество по климату
Советник Президента РФ, спецпредставитель главы государ-

ства по вопросам климата Руслан Эдельгериев провёл в формате 
видеоконференции переговоры с представителями Евросоюза по 
вопросам сотрудничества в борьбе с изменением климата.

Главной темой переговоров стали перспективы российско-европей-
ского сотрудничества в борьбе с изменением климата. Состоялся обмен 
мнениями и лучшими практиками в области снижения выбросов пар-
никовых газов и адаптации к неблагоприятным последствиям измене-
ния климата. Р. Эдельгериев отметил важность честного и открытого 
диалога между Россией и ЕС. Обсуждалась подготовка нормативно-пра-
вовой базы для реализации положений Парижского соглашения по кли-
мату. Российская сторона вновь обратила внимание на недопустимость 
использования климатической повестки в недобросовестных политиче-
ских акциях и экономическом протекционизме. Климатические вопро-
сы не должны быть предметом санкционного режима и использоваться 
в качестве предлога для односторонних ограничительных мер. 

НИА-Природа

Арктические проекты
10 июля в онлайн-формате состоялось 13-е заседание Комите-

та Инструмента поддержки проектов Арктического совета, в ходе 
которого функции председателя Комитета были переданы России 
в лице директора Департамента международного сотрудничества 
Минприроды России Нуритдина Инамова. 

В своем выступлении Н. Инамов подчеркнул успешное развитие 
ряда проектов, важных для экологии Арктики: «Сокращение выбросов 
чёрного углерода и метана при сжигании попутного нефтяного газа», 
«Вывод из обращения фторсодержащих парниковых газов и озонораз-
рушающих веществ на предприятиях по переработке рыбы и морепро-
дуктов в Мурманской области», «Разработка, строительство и эксплуа-
тация серии из трёх гибридных судов нового поколения экологического 
класса и их эффективное использование на реках АЗ РФ». Был утвер-
жден новый механизм финансирования небольших проектов, через 
так называемые «Окна малого финансирования». На заседании были 
представлены также новые проекты. В их числе: «Составление экологи-
ческих карт лесных пожаров в Арктической зоне и мониторинг проекта 
(Арктические пожары)», «База данных по арктическому судоходству», 
а также фаза 2 проекта «Оценка выбросов чёрного углерода и здоровья 
местных сообществ». Перспективной признана заявка «Оценка исполь-
зования стойких органических загрязнителей и ртути и источники их 
выбросов в Мурманской области». 

Минприроды России

Призыв к диалогу
14 июля в Общественной палате РФ прошли общественные 

слушания на тему: «Авария в Норильске: экологический ущерб и 
программы по восстановлению», организованные Комиссией ОП 
РФ по экологии и охране окружающей среды.

В общественных 
обсуждениях приня-
ли участие Руководи-
тель Росприроднадзора 
Светлана Радионова, 
директор Департамен-
та госполитики и регу-
лирования в области 
гидроме теорологии, 
изучения Арктики, Ан-
тарктики и Мирового 
океана Минприроды 
России Сергей Хрущев, 
представители научного 
сообщества (директор ВНИИ Экологии Минприроды России, к.э.н. 
Иван Стариков, в.н.с. Института географии РАН, д.г.н. Евгений Шварц 
и др.), общественных экологических организаций (Первый зампредсе-
дателя ЦС ВООП Элмурод Расулмухамедов, директор WWF России 
Дмитрий Горшков и др.). Руководитель Росприроднадзора Светла-
на Радионова подробно рассказала о работе специалистов Службы 
в целом и непосредственно на месте аварии в Норильске и призвала 
промышленников следить за состоянием своих производств и вовре-
мя проводить экоэкспертизы, уделять большее внимание экологии. 
«Мы максимально открыты общественности, и хотим напомнить, что 
тщательное соблюдение природоохранного законодательства должно 
стать неотъемлемой частью каждого промышленного производства», 
– отметила С. Радионова. Она подчеркнула, что «всем необходимо 
сделать выводы, чтобы подобное больше не повторилось». Одна из 
главных задач Росприроднадзора – работа на опережение, предупре-
ждение подобных инцидентов всегда более эффективно, чем устране-
ние последствий аварии и возмещение ущерба, сказала глава Роспри-
роднадзора. Директор WWF России Дмитрий Горшков, выступая на 
слушаниях, призвал компанию к открытому и честному диалогу с об-
ществом. Его поддержала Председатель Комиссии ОП РФ по экологии 
и окружающей среде Елена Шаройкина. 

ВООП

Экопроблемы регионов
9 июля в Общественной палате РФ Председатель Комиссии 

ОП РФ по экологии и охране окружающей среды Елена Шаройки-
на провела онлайн-совещание с общественными палатами субъ-
ектов РФ по организации взаимодействия по вопросам экологии 
и охраны окружающей среды. 

Елена Шаройкина предложила представителям регионов де-
литься своими проблемами и лучшими практиками в сфере защиты 
окружающей среды.  «Когда мы по отдельности боремся с проблема-
ми, не всегда их можно решить. Очень часто проблемы актуальны не 
только на региональном уровне, но и на федеральном. Вне зависимо-
сти от того, какого уровня эта проблема, знайте, что наша комиссия 
может подключиться к ее решению», — пояснила она. Председатель 
Комиссии предложила участникам совещания направить в ОП РФ 
краткую справку об экологических проблемах своих регионов, наи-
более волнующих граждан, а также об эффективных и зарекомендо-
вавших себя практиках защиты окружающей среды. Это позволит 
скоординировать действия всех общественных палат и наметить 
единую программу действий для изменения экологической ситуации 
в стране к лучшему, уверена глава комиссии. Она также выступила с 
инициативой ежемесячных онлайн-встреч с представителями реги-
ональных общественных палат и экспертами-экологами.

ОП РФ

Итоги работы РАН
23 июня в онлайн формате с трансляцией из Президиума РАН 

прошло общее собрание Академии. 
Президент РАН, акад. Александр Сергеев поднял несколько важных 

для судьбы РАН вопросов: о совершенствовании научно-методиче-
ского руководства исследованиями, об экспертной работе (за год РАН 
провела 18 000 экспертиз разного уровня!), о повышении роли научных 
руководителей институтов, о необходимости участия РАН в стратеги-
ческом планировании и прогнозировании в стране. Впервые был под-
нят ключевой для РАН вопрос о возможности оперативного принятия 
решений именно в развитии науки и практического использования ее 
результатов. Заканчивал А. Сергеев свое почти 2-часовое выступление 
кардинальными для развития РАН и восстановления ее статуса пред-
ложениями: сделать науку производительной силой и основным двига-
телем развития, наделить РАН статусом госакадемии, надведомствен-
ным экспертным органом, соучредителем научных институтов, создать 
надведомственный орган координации науки в России, определить 
долю научной продукции как интегральный показатель ее места на гло-
бальном рынке. В конце доклада Президент РАН остановился на выда-
ющихся достижениях научных институтов. Так, по Отделению наук о 
Земле в числе выдающихся результатов названы: новая карта четвер-
тичных образований масштаба 1:2 500 000 – Геологического института 
им. Карпинского; 3-мерная сейсмическая структура кальдеры Авачин-
ского вулкана – Института вулканологии; реконструкция циркуляции 
атмосферы Северной Атлантики за последние 40 лет – Института оке-
анологии РАН; модель климата Земли в плейстоцене – Института при-
кладной физики РАН; мониторинг температуры криолитосферы и кар-
та деградации вечной мерзлоты – Института мерзлотоведения СО РАН, 
Института геоэкологии РАН и Института криосферы СО РАН; влияние 
распада ледников Аляски и Камчатки на гидрологию вод севера Тихого 
океана – Тихоокеанского океанографического института ДВО РАН и др.

ИГ РАН

Первое заседание
18 июня замруководителя Росприроднадзора, Председатель Меж-

ведомственной Комиссии по недопущению дальнейшей деградации 
естественных экологических систем в Красноярском крае, связанной 
с разливом нефти и нефтепродуктов ТЭЦ-3 ОАО «Норильско-Тай-
мырской энергетической компании» Амирхан Амирханов провёл 
первое заседание Комиссии, посвящённое разработке Плана меро-
приятий («Дорожной карты») по ликвидации вреда, причиненного 
окружающей среде вследствие разлива нефти и нефтепродуктов.

Амирхан Амирханов доложил членам Комиссии о её задачах и пла-
нах. Замначальника Среднесибирского УГМС Росгидромета Л.А. Бако-
ва представила результаты мониторинга состояния окружающей среды 
в зоне ЧС, начальник Управления Росводресурсов Д.В. Савостицкий – 
состояния водных объектов, а директор Федерального центра развития 
охотничьего хозяйства Н.А. Моргунова – состояния животного мира. 
Завлаборатории синэкологии ИПЭЭ РАН О.Л. Макарова рассказала об 
оценке биоразнообразия и состояния экосистем в зоне ЧС, проф. хим-
фака МГУ О.В. Перминова – о применении твердых диспергентов и про-
ницаемых реакционных барьеров для ликвидации последствий аварии. 
Доклад Первого зампредседателя ЦС ВООП Э.А. Расулмухамедова был 
посвящен мероприятиям ВООП в рамках работы Комиссии. По резуль-
татам заседания было принято решение представить в течение суток 
членам Комиссии конкретные предложения в проект Плана мероприя-
тий («Дорожной карты»). Отдельный пункт касался ВООП о необходи-
мости представить в Минприроды России конкретные предложения по 
возможному участию Общества в проведении мероприятий по монито-
рингу состояния окружающей среды в зоне ЧС.

ВООП

Обращение к Президенту
3 июля в режиме видеоконференции прошло заседание Обще-

ственного совета при Ростехнадзоре под председательством Алек-
сея Алёшина и Владимира Грачёва.

О ходе подготовки проектов нормативно-правовых актов в обла-
сти промбезопасности в рамках реализации механизма «регулятор-
ной гильотины» доложил начальник Правового управления Дмитрий 
Яковлев. По итогам состоявшегося обсуждения члены Совета в целом 
одобрили активную работу, проводимую Ростехнадзором по данному 
направлению. Об итогах выполнения мероприятий ведомственного 
плана в области открытых данных доложил начальник Управления ин-
форматизации Азат Мубаракшин. Было принято решение рекомен-
довать руководству Службы продолжать необходимую работу по ак-
тивному размещению открытых данных в сети Интернет. Затем были 
заслушаны доклад президента Союза нефтегазопромышленников 
России Геннадия Шмаля и содоклад г.н.с. Института машиноведения 
им. Н.А. Благонравова Николая Махутова «Энергостратегия РФ. Реа-
лизация её положений». В докладах подчёркивалось, что ориентация 
на рыночные механизмы не должна снижать роль государственного 
стратегического планирования с учетом возрастания международных 
рисков. С докладом о зарубежном опыте профилактики коррупци-
онных рисков выступил начальник отдела Управления госслужбы и 
кадров Владимир Ляшевич. В продолжение темы Председатель Совета 
Владимир Грачёв высказался по поводу проблемы низкой зарплаты 
сотрудников, осуществляющих контрольно-надзорную деятельность. 
Она в 2-3 раза меньше зарплат работников поднадзорных предприя-
тий, что порождает отток кадров и коррупционные риски. В. Грачёв 
предложил подготовить и направить Обращение в адрес Президента 
России о повышении зарплаты сотрудников Ростехнадзора. 

Ростехнадзор

Приоритеты Росреестра
10 июня в режиме ВКС состоялось первое в 2020 г. заседание 

Общественного совета при Росреестре, посвященное планам на 
текущий год.

Руководитель Росреестра Олег Скуфинский в числе приоритет-
ных направлений ведомства назвал: реализация мероприятий на-
цпроектов – «Цифровая экономика» и «Жилье и городская среда»; 
создание цифровой инфраструктуры; взаимодействие с кредитными 
организациями, застройщиками, кадастровыми инженерами и экс-
пертным сообществом; совершенствование нормативно-правовой 
базы – все это в первую очередь направлено на повышение качества 
и скорости предоставления услуг, дебюрократизацию земельно-иму-
щественных отношений. По поручению Михаила Мишустина Росре-
естр в 2020-2021 гг. проведет эксперимент в трех регионах – Красно-
дарском крае, Пермском крае и Иркутской области – по созданию 
единого информационного ресурса о земле и недвижимости.

Росреестр

Прогноз ВМО
9 июля Всемирная метеорологическая организация (ВМО) опу-

бликовала новые климатические прогнозы на ближайшие пять лет. 
По расчетам ВМО, в 2020-2024 гг. среднегодовая глобальная темпе-

ратура, вероятно, будет как минимум на 1°С выше доиндустриального 
уровня (1850-1900 гг.). При этом существует 20-процентная вероят-
ность, что рост температуры превысит 1,5°С по крайней мере один раз 
за пятилетие. Ожидается также, что в 2020-2024 гг. влажность в высо-
коширотных регионах будет выше, чем в прошлые периоды. Прогноз 
ВМО на 2020 г. предполагает, что температура на значительных площа-
дях суши в Северном полушарии будет на 0,8°C выше средних показа-
телей за 1981-2010 годы. В Арктике прирост температуры, скорее всего, 
будет в 2 или более раза превышать среднемировой показатель.

Росгидромет

Рабочая группа по Арктике
25 июня в Штаб-квартире РГО в Москве состоялось первое за-

седание Рабочей группы по содействию реализации историко-ге-
ографических проектов в АЗ РФ.

Рабочая группа создана по инициативе главы Республики Саха 
(Якутия) Айсена Николаева и по поручению Президента РГО Сергея 
Шойгу в целях популяризации географии, сохранения историческо-
го и культурного наследия России, природоохранной, образователь-
ной и исследовательской деятельности для реализации потенциала 
Арктической зоны РФ. Заседание в онлайн-формате провёл Предсе-
датель рабочей группы, Первый вице-президент РГО, акад. Николай 
Касимов. «Русское географическое общество традиционно проводит 
работу, направленную на исследование географического, историче-
ского и культурного наследия арктических территорий России. В XIX 
и ХХ веках под эгидой РГО состоялись многочисленные экспедиции 
по исследованию островов арктических архипелагов и севера Сибири. 
В современный период РГО в тесном взаимодействии с Минобороны 
РФ и органами государственной власти арктических регионов РФ 
продолжает активное изучение Арктики», – отметил Н. Касимов. 

РГО

Нацпарк в опасности
Нацпарк «Бузулукский бор» находится в опасности. Нефтяни-

ки смогли получить разрешение на добычу нефти в этом районе, 
и теперь на ООПТ происходит вырубка лесов, уничтожение крас-
нокнижных растений и разрушение почвенного покрова. 

Вице-президент РГО, Председатель природоохранительной комис-
сии РГО, акад. Александр Чибилёв назвал «Бузулукский бор» школой 
русского лесоводства. «На его примере разрабатывалось «Учение о 
лесе». Подобного «лесного острова в открытой степи» нет нигде в мире 
– только здесь сохранились естественные уникальные старовозраст-
ные лесные насаждения с генофондом флоры и фауны», – пояснил А. 
Чибилёв. Нефть в Бузулукском бору обнаружили ещё в 30-е гг. XX в., и 
когда в 60-е гг. пытались наладить добычу, учёные убедили правитель-
ство отказаться от проекта. В 2008 г. на основании распоряжения Пра-
вительства РФ был основан нацпарк «Бузулукский бор». На территории 
парка есть выходы отложений пермского периода, сформировавшихся 
299-252 млн лет назад, здесь произрастают редкие и реликтовые расте-
ния, встречающиеся только в этом регионе. Сейчас добычу планируют 
возобновить. По словам А. Чибилева, это может привести к экологиче-
ской катастрофе. По словам вице-президента РГО, чтобы избежать тра-
гедии, нужно вернуться к проекту создания нацпарка 2007 г., завершить 
работы по Программе приведения скважинного фонда в безопасное 
экологическое состояние по проекту 2007 г., предусмотреть освоение 
Гремячевского месторождения за пределами Бузулукского бора. Кроме 
того, как отмечает А. Чибилёв, необходимо запретить все работы по ос-
воению нефтяных залежей за пределами промысловых коридоров 60-х 
гг. на Могутовском месторождении и признать «неприкосновенной на 
вечные времена» оставшуюся природную часть бора, т.е. старовозраст-
ные и средневозрастные сосняки, выросшие без участия человека.

РГО

45 лет базе «Черноголовка»
45 лет назад, 25 июня 1975 г., распоряжением Президиума АН 

СССР в Подмосковном научном центре Черноголовка в 60 км от 
Москвы была создана Научно-экспериментальная база ИПЭЭ 
РАН «Черноголовка». 

База была создана по инициативе директора ИПЭЭ РАН, акад. Вла-
димира Соколова для сравнительного изучения поведения и химической 
коммуникации диких млекопитающих в условиях, максимально при-
ближенных к естественным. На базе ведётся работа с разными видами 
животных, но спектр исследований практически един – это, в первую 
очередь, изучение поведения животных и его становления в онтогенезе, 
их коммуникации, биологии размножения и гибридизации, экофизио-
логии. На основе изучения этих аспектов разрабатываются технологии 
разведения редких видов для их сохранения. На семи различных видах 
кошек изучается влияние множественного отцовства на показатели по-
томства домашней кошки и на состояние самок в период беременности. 
Большая научная работа проходит по изучению поведения куньих (в 
первую очередь – на хорьках и соболях) под руководством директора 
ИПЭЭ РАН, акад. Вячеслава Рожнова. Работа. Группа учёных под руко-
водством Юлии Ковальской занимается кариосистематикой полёвок и их 
межвидовыми отношениями: изучают гибридизацию разных форм, на-
личие различных кариотипных форм у того или иного вида, их распро-
странение, способность к скрещиванию. Д.б.н, с.н.с. Марина Рутовская 
изучает биоакустику млекопитающих – какие звуковые сигналы они из-
дают и какую смысловую или эмоциональную нагрузку они несут для 
своих сородичей. Совместно с д.б.н., в.н.с. Еленой Котенковой идёт ра-
бота по перекрёстному скрещиванию и последующими развитию дете-
нышей на разных видах грызунов. Учёные под руководством к.б.н Ольги 
Осиповой занимаются межвидовой гибридизацией у лесных полёвок и 
формирование социального поведения – как межвидового, так и внутри-
видового. Именно на базе «Черноголовка» была впервые подробно изу-
чена биология кабарги, разработана технология прижизненного взятия 
струи (мускуса) у самцов (именно для того, чтобы получить мускус, этих 
животных убивали), а полученные наработки используются на фермах 
по всей стране. Жизнь базы проходит очень активно: это не только на-
учный, но и научно-образовательный центр. На содержащейся здесь жи-
вой коллекции диких видов млекопитающих работают учёные не толь-
ко России, но и мира. На базе проходят практику и пишут дипломные 
работы студенты из Московского педуниверситета, РГАУ – МСХА им. 
К.А.Тимирязева, МГУ им. М.В. Ломоносова, РУДН и др. вузов. Приез-
жают и совсем маленькие «исследователи» – на базе проходят открытые 
и бесплатные экскурсии для школьников. Замдиректора ИПЭЭ РАН по 
научной работе, д.б.н. Сергей Найденко уточнил: «В первую очередь это 
школьники из Черноголовки, но иногда доезжают школьные группы и 
из Москвы. Мы открыты около восьми месяцев в году – начиная с июня 
и до начала февраля. Мы закрываемся для экскурсий только в период 
гона и размножения животных, чтобы их не беспокоить».

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

Обращение WWF России
WWF России направил письма Помощнику Президента РФ – 

начальнику Государственно-правового управления Президента 
РФ Ларисе Брычевой относительно законопроекта «Об особенно-
стях регулирования отдельных отношений в целях строительства, 
реконструкции и ввода в эксплуатацию приоритетных объектов 
транспортной инфраструктуры и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ» (письмо от 17 июня) и поправок к 
закону «Об особо охраняемых природных территориях» – проект 
ФЗ №974393-7 (письмо от 9 июля).

В письме от 17 июня отмечается, что больше всего возражений вы-
зывает ст. 10 законопроекта, которая предлагает исключить из числа 
объектов государственной экологической экспертизы (ГЭЭ) все объ-
екты, связанные с размещением, строительством и реконструкцией 
объектов капстроительства, перечисленными в ФЗ «Об экологической 
экспертизе». В случае принятия поправок не будет обеспечена экобе-
зопасность объектов. Принятие законопроекта фактически лишит 
граждан и общественные организации возможности участвовать в об-
суждении планируемой хозяйственной деятельности и представлять 
комментарии, замечания к материалам ОВОС объектам, связанным 
с обращением с отходами, отнесенным к I кл., т.е. наиболее экологи-
чески опасным. Аналогичные изменения, касающиеся ГЭЭ, уже были 
внесены в ФЗ «Об экологической экспертизе» в 2007 г., однако мень-
ше чем через год после вступления в силу, по причинам, о которых 
говорится выше, были приняты и выполнены поручения Президента 
РФ и Совета безопасности РФ о необходимости внесения изменений, 
направленных на включение в перечень объектов ГЭЭ проектной до-
кументации объектов, планируемых к размещению в границах ООПТ, 
а также – особо опасных для окружающей среды объектов. 

В письме от 9 июля отмечается, что поправки к закону об ООПТ 
приведут к сокращению их площадей и усилят коррупционную состав-
ляющую проблемы. Проект предлагает два основных изменения Закона 
об ООПТ: 1) возможность введения в оборот земельных участков, на-
ходящихся в федеральной собственности, расположенных в населен-
ных пунктах, сведения о границах которых внесены в ЕГРН; 2)наделяет 
Правительство РФ полномочиями уменьшать территории нацпарков, 
изменять их границы и исправлять технические ошибки в определении 
границ. Такие предложения концептуально противоречат зафиксиро-
ванной сегодня в Законе об ООПТ идее о том, что изменение границ 
ООПТ возможно исключительно в сторону расширения его территории. 
Законодательно обеспеченная возможность изменения границ в сторо-
ну уменьшения территорий нацпарков и/или изменение границ с целью 
замены одних территорий на другие неизбежно приведет к нарушению 
целостности уникальных природных ландшафтов, нарушению мест 
обитаний и путей миграций животных, в т.ч., редких и находящихся под 
угрозой исчезновения. Изменение границ нацпарков, а значит исклю-
чение из его границ земельных участков, неизбежно изменит целевое 
назначение этих земельных участков. А это нарушает п.3. ст. 12 Закона 
об ООПТ, в котором говорится, что изменение целевого назначения зе-
мельных участков, находящихся в границах нацпарков, запрещено. 

WWF России

Новая редакция правил
Минприроды России подготовило новую редакцию Правил 

охоты с учётом общественного обсуждения, который кардиналь-
но отличается от того, который был вынесен на общественное об-
суждение. 

Проект предусматривает: разрешение повсеместной охоты с петля-
ми; снятие запрета на весеннюю охоту в местах массовых стоянок водо-
плавающих птиц на пролёте; разрешение на передвижение с готовым к 
стрельбе оружием на машинах и воздушных судах. Кроме того, продлён 
с 10 до 30 суток сроки весенней охоты на селезней утки с подсадной и 
отменен запрет на охоту на островах Северного Ледовитого океана.

Гринпис России

Круглогодично для всех
8 июля Госдума приняла в третьем чтении изменения в Закон 

об охоте, которые допускают физических лиц к осуществлению 
охоты в целях регулирования численности в общедоступных 
охотничьих угодьях.

Часть 4 ст. 48 ФЗ «Об охоте и о сохранении охотничьих ресур-
сов» даётся в следующей редакции: «4. Проведение мероприятий по 
регулированию численности охотничьих ресурсов в закреплённых 
охотничьих угодьях обеспечивается юридическими лицами и инди-
видуальными предпринимателями, заключившими охотхозяйствен-
ные соглашения, а в общедоступных охотничьих угодьях – органами 
государственной власти в пределах их полномочий, определённых в 
соответствии со статьями 32-34 настоящего Федерального закона». 
Теперь круглогодичная охота в целях регулирования численности на 
любые виды охотничьих ресурсов будет доступна для всех желающих. 
Прежняя редакция Закона об охоте такого не допускала, и регулиро-
вание численности охотничьих ресурсов всегда рассматривалось как 
вынужденная мера, для отлова или отстрела травмированного или 
опасного животного. Теперь же можно сколько угодно регулировать 
численность охотничьих ресурсов с привлечением для этих целей 
«своих» лиц, указанных в ч. 1 ст. 20 Закона об охоте. Возможность ор-
ганизации постоянного регулирования численности охотничьих ре-
сурсов, теперь можно будет использовать для организации частных 
угодий из числа общедоступных угодий, содержащихся и обслужива-
емых на вполне законных основаниях за счет государства.

Росэкоакадемия

Устойчивое развитие
«Магнит» – ведущий российский ритейлер с почти 21000 мага-

зинами чуть менее чем в 4000 городах и поселках России публич-
но заявил о принятии новой стратегии, основанной на 17 Целях 
устойчивого развития.

«Магнит» поставил перед собой цель – стать лидером в области 
снижения воздействия на окружающую среду в российском ритейле. 
Компания обещает к 2025 г. обеспечивать сбор и переработку все-
го пластика, на 50% снизить количество пищевых отходов и сделать 
половину всей упаковки и продукции собственного производства 
перерабатываемой, многоразовой или компостируемой, а также сни-
зить (на 30%) выбросы парниковых газов и уменьшить  (на 25%) по-
требление воды и электронергии. В компании создан Руководящий 
комитет по устойчивому развитию, возглавляемый гендиректором 
и президентом «Магнит» Яном Дюннингом, который будет коорди-
нировать деятельность «Магнита» в области устойчивого развития. 
Под руководством этого Комитета существует 18 рабочих групп, соз-
дающих устойчивую бизнес-модель во всех областях деятельности 
«Магнита». «Я хочу, чтобы устойчивое развитие стало частью ДНК 
нашего бизнеса, чтобы каждый сотрудник был мотивирован и вдох-
новлен нашими амбициями», – прокомментировал Ян Дюннинг,.

Евгения МУРАВЬЕВА, НИА-Природа

Зеленый и здоровый офис
Подведены итоги экоакции «Зеленый и здоровый офис 2020», 

организованной компанией MBS и PwC при поддержке Департа-
мента капремонта г. Москвы с участием более 100 компаний.  

«Данная акция – отличная возможность для экологически ответ-
ственных компаний, которые стремятся привести в соответствие свой 
объект недвижимости, процессы внутри с целью повысить экологиче-
ское соответствие», – отметила гендиректор ООО «Зеленый Офис» Ека-
терина Кузнецова. В этом году победителями акции стали компании: 
ООО «ЦИР» – 1-е место, BCG – 2-е место, PepsiCo – 3-е место. Также 
жюри выделило победителей в специальных номинациях. Центр разви-
тия ВХК Минприроды России отметил компанию ПАО Росбанк за вклад 
в снижение негативного воздействия на окружающую среду, которая ис-
пользует оборотную воду на автомойке замкнутого цикла в своем офисе.

www.зеленыйофис.com 

11 июня Юрий Трутнев 
провёл совещание о развитии 
Северного федерального уни-
верситета.

11 июня глава Совета при 
Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Валерий Фадеев 
провёл в онлайн-режиме со-
вещание по экобезопасности 
применяемых для профилак-
тики коронавируса дезин-
фектантов, инициированное 
Комиссией ОП РФ экологии и 
охране окружающей среды.

11 июня Гринпис России 
направил в Госдуму и Прави-
тельство России предложение 
по установлению предельных 
сроков эксплуатации нефте-
проводов и др. опасных про-
мобъектов, связанных с хра-
нением и транспортировкой 
нефти и нефтепродуктов. 

14 июня Председатель Со-
вета РО Партии «Зелёные» 
в ЕАО, исп. директор ООО 
«ЭкоПроф», Председатель 
Клуба собаководства, член 
Общественного экосовета 
ЕАО Галина Фидорина подала 
документы на выдвижение на 
должность губернатора ЕАО. 

15 июня пресс-служба Рос- 
природнадзора сообщила о 
предъявлении Липецкому во-
доканалу возмещение вреда в 
размере более 100 млн рублей.

15 июня Администрация 
Волго-Донского бассейна ВВП 
заключила государственные 
контракты по реализации 
комплексного проекта рекон-
струкции ряда объектов и 
сооружений Волго-Донского 
судоходного канала.

16 июня Первый зампредсе-
дателя Правительства РФ Ан-
дрей Белоусов провёл встречу с 
депутатами Госдумы и членами 
СФ, посвящённую доработке 
Общенационального плана 
восстановления экономики.

16 июня в Росрыболовстве 
состоялось первое заседание 
штаба по лососевой путине 
2020 года.

16 июня в ходе совместного 
совещания с участием главы 
ФАДН Игоря Баринова глава 
Росрыболовства Илья Шеста-
ков заявил о необходимости 
сохранения традиционного 
рыболовства коренных мало-
численных народов России.

16 июня стартовал Все-
российский конкурс на со-
здание туристско-рекреаци-
онных кластеров и развитие 
экотуризма, организованный 
Агентством стратегических 
инициатив при поддержке 
Минприроды России.

16 июня состоялся вебинар 
проектной группы по НДТ 
в рамках Рабочей группы по 
предотвращению загрязнения 
окружающей среды Смешан-
ной Российско-Норвежской 
Комиссии в области охраны 
окружающей среды. 

16 июня в формате ВКС 
состоялось совещание Рабо-
чей группы по морской среде 
Смешанной Российско-Нор-
вежской комиссии по охране 
окружающей среды. Рассма-
тривалась подготовка совмест-
ного доклада по состоянию 
экосистем Баренцева моря.

16 июня на 66-м году ушел 
из жизни основатель ново-
го научного направления 
– экогеохимической геомор-
фологии, в.н.с. лаборатории 
геоморфологии Института гео- 
графии РАН, д.г.н. Николай 
Александрович БОГДАНОВ.

17 июня пресс-служба 
Минприроды России сооб-
щила, что АО «Росгеология» 
включено в перечень систе-
мообразующих организаций 
российской экономики.

17 июня в режиме ВКС 
состоялось 23 заседание Бас-
сейнового совета Уральского 
бассейнового округа.

17 июня специалисты 
Мосэкомониторинга присту-
пили к работам по ежегодно-
му мониторингу почв города 
на 1333 площадках постоян-
ного наблюдения.

17 июня Партия «Зелёные» 
первой выдвинула общеоб-
ластной список кандидатов в 
Заксобрание Новосибирской 
области. В первой тройке – 
руководитель РО Российско-
го экологического общества 
Дарья Украинцева; оперная 
певица, активная участница 
движений в защиту окружа-
ющей среды Дарья Шувалова; 
организатор Всероссийского 
экодвижения «Чистый берег» 
Ульяна Артамонова.

18 июня состоялось заседа-
ние Комитета Госдумы по при-
родным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям.

18 июня в режиме телекон-
ференции состоялись перего-
воры Руководителя Россель-
хознадзора Сергея Данкверта 
и Председателя Комитета ве-
теринарного контроля и над-
зора Минсельхоза Казахстана 
Армана Утегулова.  

18 июня на Волго-Балте 
завершился первый круиз-
ный рейс 2020 года.

18 июня ФКУ «Речвод-
путь» заключило госконтракт 
на строительство 10 обста-
новочных судов для админи-
страций речных бассейнов.

18 июня WWF России 
направило письмо Генпро-
курору России Игорю Крас-
нову с просьбой проверить 
законность добычи россып-
ного золота на Камчатке (ме-
сторождение Гольцовская 
площадь) – законность со-
гласования Росрыболовством 
проекта разработки место-
рождения, а также законность 
вырубки лесного участка.

19 июня пресс-служба 
Минприроды России сообщи-
ла, что в регионы на борьбу с 
насекомыми-вредителями леса 
направлено 350 млн рублей.

19 июня пресс-служба Рос-
сельхознадзора сообщила, что 
решением Всемирной Ассам-
блеи делегатов Всемирной ор-
ганизации здравоохранения 
животных (МЭБ) официально 
подтвержден, полученный в 
мае 2019 г. статус благополу-
чия по ящуру без вакцинации 
для 52 субъектов РФ. 

19 июня пресс-служба Рос- 
реестра сообщила о внесе-
нии Госдуму законопроекта, 
направленного на повыше-
ние качества и доступности 
госуслуги по осуществлению 
кадастрового учета объектов 
недвижимости и госрегистра-
ции прав на них.

19 июня WWF России 
направил гендиректору ком-
пании «Норникель» В.О. 
Потанину ряд вопросов и 
рекомендаций в формате от-
крытого письма, реакции на 
которое не последовало.

20 июня Юрий Трутнев 
провёл заседание президиума 
Правительственной комиссии 
по вопросам социально-эконо-
мического развития Дальнего 
Востока, где рассматривались 
вопросы развития социальной 
инфраструктуры и меры под-
держки инвестпроектов.

21 июня вступило в силу 
Постановление Правитель-
ства РФ от 21.05.2020 №721 
об отмене временного та-
моженного декларирование 
древесины. Как отметила ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко: «Реализация поста-
новления не позволит скрыть 
объемы реально вывозимых 
из страны лесоматериалов».

21 июня Оперативный 
штаб Рослесхоза рекомендовал 
Якутии, Магаданской области, 
Камчатке и Чукотке ввести 
режим ЧС муниципального и 
регионального уровня.

21 июня, по сообщению 
Гринпис России, на электро-
станции в с. Аргахтах на се-
веро-востоке Якутии прои-
зошла утечка дизтоплива. В 
речку Алазею попало около 5 
тонн нефтепродуктов.

22 июня глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобылкин 
и губернатор Магаданской об-
ласти Сергей Носов обсудили 
ход реализации реформы ТКО 
на территории области.

22 июня замглавы Мин-
сельхоза России – Руководи-
тель Росрыболовства Илья 
Шестаков посетил передовое 
форелеводческое хозяйство 
Карелии.

22 июня на заседании об-
ластного Правительства ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии Калужской области 
Варвара Антохина рассказала 
о наблюдениях за устойчиво-
стью береговых склонов рек 
области. С 2012 г. обследова-
но более 80 рек.

22 июня Фонд им. В.И. 
Вернадского принял участие 
в работе круглого стола «Об-
разование в области измене-
ния климата: успеваем ли мы 
за миром?», прошедшего в ре-
жиме онлайн и организован-
ного совместно Российским 
партнерством за сохранение 
климата и Исследователь-
ским центром энергополити-
ки Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге. 

22 июня Председатель со-
вета РО в Хабаровском крае 
Партии «Зелёные» Виктор 
Сайков возложил цветы к па-
мятнику воинам Великой Оте-
чественной войны в с. Бычиха 
вместе с участниками экоза-
плыва по р. Уссури на 75 км.

22-26 июня эксперты 
РКИК ООН провели рассмо-
трение 4-го Двухгодичного 
доклада РФ, подготовленно-
го ИГКЭ им. Ю.А. Израэля с 
участием Росгидромета и ряда 
министерств. Отчет будет до-
ступен на сайте РКИК ООН. 

23 июня в Росрыболовстве 
в режиме ВКС состоялось 
второе заседание штаба по 
вопросам лососёвой путины 
в Дальневосточном рыбохо-
зяйственном бассейне. 

23 июня после длитель-
ного перерыва вновь открыл 
свои двери Дарвиновский му-
зей в Москве.

23 июня состоялась он-
лайн-встреча в рамках про-
екта «Заповедные истории» 
туроператора RussiaDiscovery 
– партнёра РГО, посвящён-
ная проблемам экотуризма в 
России, с участием Всеволода 
Степаницкого – заслужен-
ного эколога РФ, советника 
гендиректора АНО «Дальне-
восточные леопарды».

24 июня Межфракци-
онная депутатская рабочая 
группа «Байкал» провела 
круглый стол по проекту по-
становления Правительства 
РФ от 30.08.2001 № 643 «Об 
утверждении перечня видов 
деятельности, запрещенных 
в центральной экологической 
зоне Байкальской природной 
территории». Председатель 
Комитета Госдумы Нико-
лай Николаев сообщил, что 
подготовил законопроект о 
специальной экозоне на тер-
ритории Байкальска.

24-26 июня в формате ВКС 
прошло 77 заседание Комите-
та ВТО по санитарным и фи-
тосанитарным мерам.



Телеграф Телеграф
Эколекторий ВООП

В июне стартовал проект «Эколекторий ВООП» – обучающий 
курс по различной экологической тематике в онлайн-формате. 

Проект «Эколекторий ВООП» состоит из 16 онлайн-лекций и 
рассчитан на самую широкую аудиторию. Представленные в проекте 
лекции и материалы могут быть интересны и полезны как научной 
и педагогической общественности, студентам и школьникам, так и 
всем, чья профессиональная деятельность связана с экообразовани-
ем и просвещением, формированием и повышением экокультуры 
подрастающего поколения, эковолонтерством. Кроме этого, пред-
ставленный в «Эколектории» материал может быть интересным и 
для обычных людей, которые интересуются вопросами экологии, 
изменения климата и сохранения окружающей среды и биоразно- 
образия для будущих поколений.

Образовательные лекции «Эколектория» проводятся в соот-
ветствие с программой, которая доступна на сайте ВООП. Проект 
открыл Председатель Центрального совета ВООП, чл.-корр. РАН, 
проф. Владимир Грачев. Он также выступил с вводной лекцией, по-

священной общим вопросам экологии, глобальным климатическим 
изменениям, важности глобальных экологических исследований для 
будущей судьбы нашей планеты. 

Лекции размещаются на сайте ВООП и в социальных сетях. Все 
представленные материалы лекций могут быть свободно использо-
ваны для образовательного процесса в высших и средних учебных 
заведениях, для подготовки и презентации докладов и сообщений 
во время конференций, семинаров, круглых столах и прочих науч-
но-образовательных мероприятиях.

Лекция №1 – ЧТО ТАКОЕ ЭКОЛОГИЯ?
Лекция №2 – СФЕРА ЖИЗНИ
Лекция №3 – ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА И ЖИВЫЕ ОРГАНИЗМЫ
Лекция №4 – ЭКОЛОГИЯ ЧЕЛОВЕКА
Лекция №5 – ГЛОБАЛЬНОЕ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА
Лекция №6 – ЗАГРЯЗНЕНИЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
Лекция №7 – ИЗМЕНЕНИЕ ОЗОНОВОГО СЛОЯ ЗЕМЛИ
Лекция № 8 – ИСТОЩЕНИЕ ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ
Лекция №9 – ОТХОДЫ
Лекция №10 – НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»
Лекция №11 – БАЛАНС ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ И 

ЭКОБЕЗОПАСНОСТИ.
ВООП

Календарь по теме ЦУР
8 июля подведены итоги Международного конкурса «Кален-

дарь по теме «Цели устойчивого развития» (ЦУР), организован-
ного Фондом им. В.И. Вернадского и Государственной публичной 
научно-технической библиотекой России. 

Имена финалистов конкурса были названы на вебинаре «Цели 
устойчивого развития – повод сделать календарь». Конкурс про-
водился в период 1 февраля – 31 мая с целью создания Календаря, 
отражающего понимание его создателями Целей устойчивого раз-
вития, определенных ООН, и способствующего их продвижению. 
Участники конкурса – библиотеки, центры развития дополни-
тельного образования, школы, лицеи, экообъединения России и 
стран СНГ предоставили макеты настенного перекидного кален-
даря, освещающего все 17 ЦУР в номинациях: «Цели устойчивого 
развития в оригинальных авторских рисунках»; «Цели устойчи-
вого развития в фото-коллаже»; «Цели устойчивого развития в 
инфографике»; «Неформат».

В ходе вебинара, который провели к.пед.н, в.н.с., руководитель 
группы развития проектов в области экологии и устойчивого раз-
вития ГПНТБ России Елена Бычкова, к.б.н., руководитель образо-
вательных проектов Фонда им. В.И. Вернадского Алла Волынская 
и к.пед.н., преподаватель Нижегородского института управления 
РАНХиГС Елена Иванова, члены Оргкомитета познакомили собрав-
шихся с календарями, присланными на конкурс, дали экспертные 
оценки работам, вместе с участники дискуссионной онлайн-площад-
ки обсудили наиболее удачные творческие идеи. 

Победителями в специальной номинации Фонда им. В.И. Вер-
надского стали работы: «Осознанное чтение: фикшн–фрагменты 
для понимания 17 ЦУР» и «Работа Псковских библиотекарей в деле 
воплощения ЦУР» Псковской областной универсальной научной 
библиотеки, а также работа «Изменим мир вместе» библиотеки-фи-
лиала им. Ленинского комсомола из г. Н. Новгорода.

Фонд имени В.И. Вернадского напечатает календари-победите-
ли для предоставления авторам и распространения среди коллег и 
партнеров.

Фонд им. В.И. Вернадского

«Вернадский.
Опережая время»

Информационный центр по атомной энергии г. Томска про-
вёл в онлайн-формате 3 июля Эколекторий на тему: «Вернадский. 
Опережая время». 

Образовательно-познавательный проект «ЭКОлекторий» – это 
ежемесячный цикл встреч, посвященных экологии, атомной энерге-
тике, ресурсосбережению и безопасности атомной отрасли.

Основным содержанием научно-образовательной и просвети-
тельской площадки стала интерактивная лекция Фонда о научном 
и жизненном пути выдающегося российского ученого, академика 
Владимира Ивановича Вернадского. Слушателями эколектория ста-
ли преподаватели и студенты российских вузов, руководители эко-
лого-образовательных и эколого-просветительских организаций, 
стипендиаты Фонда имени В.И. Вернадского, школьники.

Руководитель образо-
вательных проектов Фон-
да им. В.И. Вернадского, 
к.б.н. Алла Волынская в 
своем выступлении на-
ряду с широко растира-
жированными фактами 
из жизни академика В.И. 
Вернадского представи-
ла ранее малоизвестные 
страницы биографии и 
научного пути выдающе-
гося российского ученого 
с мировым именем В.И. 
Вернадского. Особый ак-
цент в рамках интерак-
тивной лекции сделан на 
уникальную способность 

– гениальность автора теории перехода биосферы в ноосферу пред-
видеть будущее развитие человечества, повлиять на формирование 
научной мысли и прогресса XX и XXI веков. Подводя итог работе 
Эколектория, А. Волынская отметила растущий интерес к деятель-
ности и научным достижениям В.И. Вернадского, вовлечение в эко-
логическое образование и просвещение представителей широкой 
общественности.

Фонд им. В.И. Вернадского

«Великая Победа и 
«Зеленая Весна»

Эколого-патриотическая акция «Великая Победа и «Зеленая 
Весна»: гордимся прошлым – ответственны перед будущим» про-
водится в период 16 марта – 30 сентября Фондом имени В.И. Вер-
надского и Всероссийским обществом охраны природы при под-
держке Минприроды России. 

Послания, собираемые в Год памяти и славы, будут заложены в 
капсулу времени с ее последующим вскрытием и оглашением писем 
в будущее 9 мая 2045 года – в день празднования 100-летия Великой 
Победы. 

Цель Акции – мобилизация патриотической и экологической об-
щественности для  сохранения исторической памяти, привлечение 
внимания широкой общественности к экологическим проблемам и 
успешным практикам их решения, формирование в общественном 
сознании понимания того, что только объединив усилия всех людей 
планеты, можно противостоять глобальным экологическим вызо-
вам и угрозам.

По состоянию на 15 июля, послания потомкам поступили от име-
ни более полумиллиона человек. О своем участии в эколого-патри-
отической акции заявили региональные и муниципальные Советы 
ветеранов Великой Отечественной войны, коллективы предприятий 
крупных компаний, среди которых ПАО «Газпром», Госкорпорация 
«Росатом» и ПАО «НОВАТЭК», учреждения образования, культуры 
и здравоохранения, военно-патриотические объединения страны и 
представители многих других учреждений, организаций и предпри-
ятий России. Необходимо отметить, что день за днем расширяется 
география участников акции. Есть среди регионов свои лидеры: наи-
большее количество посланий в будущее направлено из Сахалин-
ской, Тамбовской, Пензенской, Костромской, Челябинской, Архан-
гельской, Ивановской и Воронежской областей, Ямало-Ненецкого 
и Ханты-Мансийского автономных округов, Ставропольского края, 
Республики Татарстан, Чувашской Республики и Республики Крым.

Примечательно, что в июле существенно возросла активность 
коллективов музейных комплексов и учреждений культуры. Напри-
мер, послание в капсулу времени поступило от коллектива, пожалуй, 
одного из самых известных военно-исторических музеев страны – 
из Центрального музея Великой Отечественной войны 1941-1945 
годов. Эколого-патриотическая акция вышла за пределы России – 
Оргкомитетом получено послание потомкам от работников Мемо-
риального комплекса «Брестская крепость–герой».

Вся информация о проекте представлена на интернет-сайте 
ВООП. 

Доп. информация: тел.: 8 (495) 953 74 65, e-mail: lapin@vernadsky.
ru, руководитель проекта – Эдуард Лапин.

Фонд им. В.И. Вернадского, ВООП

Программа «Зеленой 
Арктики»

Завершилась образовательная программа Проекта комплекс-
ной подготовки эковолонтеров Межрегиональной общественной 
экосоциологической организации «Зеленая Арктика». 

18 человек из числа добровольцев, успешно закончивших обра-
зовательный курс, прошедших анкетирование и личное собеседова-
ние, смогут принять участие в экспедиции по очистке арктического 
острова Вилькицкого. Финансовую поддержку проекту оказывает 
ООО «Газпром добыча Надым». В этом году на средства компании 
для волонтеров приобретут снаряжение, продукты, спецодежду и 
расходные материалы.

Экспедиция на остров в этом году пройдет в одну смену, ее начало 
намечено на конец июля. Перед заездом на остров эковолонтеры прой-
дут двухнедельную обсервацию, чтобы исключить риск заболевания 
коронавирусом. Очистка острова началась в 2017 г. Остров Вилькиц-
кого (9×12 км) расположен на востоке Карского моря, между Обской 
губой и Енисейским заливом. С 1954 г. на острове функционировала 
метеостанция, которая с 2011 г. переведена в автоматический формат.

Фонд им. В.И. Вернадского

Нацобзор достижений ЦУР
На интернет-сайте ООН опубликован первый Добровольный 

национальный обзор достижения Россией Целей устойчивого 
развития (ЦУР) ООН и реализации Повестки в области устойчи-
вого развития на период до 2030 года. 

Обзор подготовлен Анали-
тическим центром при Прави-
тельстве РФ во взаимодействии 
с Минэкономразвития России, 
МИД России, Росстатом и др. 
Представители Фонда имени В.И. 
Вернадского работали в составе 
Тематической целевой группы №12 
«Ответственное потребление и 
производство». Кроме того, Фонд 
участвовал  в работе Комитета 
по образовательным программам 
ЮНЕСКО при МИД России и дал 
свои комментарии в области эко-

просвещения, чтобы они были рассмотрены при подготовке До-
бровольного национального обзора. Добровольный национальный 
обзор хода осуществления Повестки дня в области устойчивого раз-
вития на период до 2030 года представлен на сайте Фонда.

Фонд им. В.И. Вернадского

«Экологическая культура. 
Мир и согласие»

13 июня Фонд им. В.И. Вернадского объявил о завершении 
Международного проекта «Экологическая культура. Мир и согла-
сие» 2020 года. На конкурс было представлено более 500 проектов 
из 78 регионов России.

Пандемия коронавируса внес-
ла изменения в традиционный 
график проведения конкурса – 
Оргкомитет принял решение о пе-
реносе торжественной церемонии 
объявления результатов конкурса 
и награждения победителей Меж-
дународного проекта на осень. О 
дате её проведения будет сообщено 
дополнительно.

Международный проект «Эко-
логическая культура. Мир и со-
гласие» проводится с 2012 г. Фон-
дом им. В.И. Вернадского, МОО 
«ГРИНЛАЙТ» и МЭОО «ГРИН-

ЛАЙФ» с целью выявления и популяризации реализованных про-
ектов, направленных на: развитие экомышления, и мировоззрения 
у различных целевых групп; информационную работу по вопросам 
охраны окружающей среды, обеспечения экобезопасности и раз-
вития экокультуры; восстановление и укрепление здоровья насе-
ления через улучшение качества окружающей среды; внедрение и 
разработку инновационных технологий в области охраны окружа-
ющей среды.

Проект проводится на благотворительной основе по следующим 
номинациям: экологическая культура в промышленности и энерге-
тике; экологическое воспитание и просвещение; экологическое об-
разование; СМИ и экоологическая культура; сохранение природных 
комплексов и биоразнообразия; социальные инициативы, направ-
ленные на развитие экологической культуры; экология здоровья.

Доп. информация о Международном проекте «Экологическая 
культура. Мир и согласие» представлена на странице проекта на ин-
тернет-сайте Фонда имени В.И. Вернадского.

Фонд им. В.И. Вернадского, ГРИНЛАЙТ, ГРИНЛАЙФ

«Зеленая Весна-2020»
Всероссийский экологический субботник «Зеленая Вес-

на-2020», организованный Фондом им. В.И. Вернадского и ВООП 
при поддержке Совета Федерации, Госдумы, Минприроды Рос-
сии, ПАО «Газпром», ГК «Росатом» и др. и стартовавший 25 апре-
ля, проводится до 30 сентября. 

В Оргкомитет экосубботника 
поступают отчеты о проведенных 
природоохранных мероприятиях 
и экологических акциях из многих 
регионов России. По данным на 
13 июля, высажено более 1 млн де-
ревьев и кустарников, очищено от 
мусора около 200 родников и почти 
20 км береговых линий водоемов, 
ликвидировано более 40 свалок. В 
Год памяти и славы тысячи эково-
лонтеров под флагом «Зеленой Вес-
ны» благоустраивают территории 
мемориалов в честь воинов Вели-
кой Отечественной войны.  

В этом году, судя по количеству участников, Всероссийский эко-
субботник имеет шансы стать самым массовым, начиная со старта 
проекта в 2014 г. С соблюдением всех санитарно-эпидемиологиче-
ских мер на генеральную уборку страны выходят десятки тысяч эко-
волонтеров от Сахалина до Крыма. 

Самой восточной точкой проведения субботника «Зеленая Вес-
на-2020» стал остров Сахалин, где сотрудники компаний «Петрофак 
Фасилитис Менеджмент Лимитед» и «Сахалин Энерджи Инвестмент 
Компани ЛТД» высадили сотни деревьев. Теперь на Сахалине растут 
хвойные аллеи «Зеленая Весна».  

Фонд им. В.И. Вернадского, ВООП

«Экология глазами детей»
10 июля завершился приём работ на конкурс детского рисунка 

Всероссийского социального проекта «Экология глазами детей», 
который проводился с 10 февраля ВООП и Минприроды России 
при поддержке Фонда имени В.И. Вернадского. 

14 июля Оргкомитет 
конкурса завершил обра-
ботку направленных зая-
вок: всего поступило 5 343 
рисунка из 77 регионов 
России. Наибольшее коли-
чество работ направлено 
из Амурской, Вологодской, 
Воронежской, Тамбовской, 
Кемеровской, Новосибир-
ской, Ростовской, Саха-
линской областей, а также 
из Республики Башкортостан и Удмуртской Республики.

Оргкомитет Всероссийского социального проекта «Экология 
глазами детей» благодарит всех участников федерального художе-
ственного марафона и сообщает, что жюри конкурса в ближайшие 
дни приступит к определению финалистов творческого состязания. 
Победителей ждут дипломы и подарки. О награждении финалистов 
конкурса «Экология глазами детей» будет сообщено дополнительно.

Лучшие рисунки будут размещены на интернет-ресурсах регио-
нальных природоохранных министерств и ведомств, работы победи-
телей творческого состязания – на билбордах во многих российских 
городах. В настоящее время разрабатываются так называемые дорож-
ные карты распространения рисунков на рекламных носителях.

Доп. информация: тел.: 8 (495) 953-74-65, 8 (495) 953-75-62; e-mail: 
info@voop-rf.ru, координатор проекта – Геннадий Марунов. 

ВООП

Конкурс эковолонтеров
1 июля Фонд им. В.И. Вернадского и ВООП объявили о старте 

III Конкурса «Лучший эковолонтерский отряд». 
В конкурс введена дополнитель-

ная номинация «Журавль в небе», 
которая посвящена Году журавля, 
объявленному Союзом птиц России. 
Таким образом, в 2020 г. конкурс 
проводится по 7 номинациям:

– «Помогаем заповедникам» 
(проекты волонтерских отрядов на ООПТ: экоакции по очистке тер-
риторий, благоустройство объектов инфраструктуры, участие в со-
хранении флоры и фауны, развитие экотуризма, разработка экскур-
сионных программ и сувенирной продукции, организация экотроп, 
обустройство турстоянок и др.);

– «Эковолонтеры – рекам и озерам» (проекты волонтерских отря-
дов по очистке берегов водных объектов – рек, озер, восстановление 
родников, сохранение водного биоразнообразия, благоустройство 
пляжей и мест отдыха у воды, другие проекты);

– «Волонтеры леса» (проекты волонтерских отрядов по сохране-
нию и восстановлению лесов и лесных насаждений, очистка лесов от 
мусора, профилактика возгораний, локализация пожаров, участие в 
тушении лесных пожаров и др.);

– «Эковолонтеры города» (проекты волонтерских отрядов по 
организации и проведению субботников, уборка парков и скверов, 
озеленение дворов и улиц, благоустройство территорий, проведение 
экоакций по сбору батареек, пластиковых крышек, макулатуры, ак-
ции по бесплатному обмену стройматериалами и инструментами в 
целях снижения объема утилизируемых отходов и др.);

– «Мусору – нет!» (проекты волонтерских отрядов по очистке 
территорий от мусора, выявление несанкционированных свалок, 
успешные практики селективного сбора мусора);

– «Эковзгляд» (создание интернет-ресурсов, подготовка материалов 
и издание газет, журналов, справочников и др. электронных и печатных 
материалов экотематики, распространение в сети Интернет и СМИ ма-
териалов об эковолонтерской деятельности, проекты по экообразова-
нию и просвещению, организация и проведение выставок и др.);

– «Журавль в небе» (номинация посвящена Году журавля; в но-
минации оцениваются акции по благоустройству мест пребывания 
туристов и посетителей в границах ООПТ, расположенных в ареалах 
обитания журавлей; просветительские проекты, направленные на 
освещение вопросов охраны и изучения журавлей, в т.ч. мониторинг 
журавлей на путях миграции).

Обращаем внимание: участники конкурса могут подать одну заявку 
для участия в одной номинации. Участие одного волонтерского отря-
да в двух и более номинациях конкурса не допускается. Для участия в 
конкурсе участники в срок до 30 сентября представляют в Оргкомитет 
конкурса: заявление-анкету на участие в конкурсе; портфолио, отража-
ющее основные достижения отряда в сфере эковолонтерства. Заявлени-
е-анкета заполняется участниками конкурса на интернет-сайте Фонда 
имени В.И. Вернадского www.vernadsky.ru в разделе «Деятельность» 
– «Проекты Фонда» – «Конкурс «Лучший эковолонтерский отряд». 
Без заявления-анкеты участие в конкурсе не допускается. Портфолио 
направляется на адрес электронной почты: ecovolonter@vernadsky.ru. 
Портфолио волонтерских отрядов, не подавших заявление-анкету, не 
рассматриваются. Победители конкурса будут награждены дипломами 
и ценными призами. Награждение победителей конкурса, по сложив-
шейся традиции, состоится в Минприроды России.

Эковолонтерскими отрядами – участниками конкурса 2019 г. со-
брано более 700 т мусора, высажено 3,5 млн деревьев, очищено от 
мусора и бытовых отходов 340 км береговых линий рек и озер, обу-
строено 240 экотуристических троп, проведено более 1 000 экообра-
зовательных и экопросветительских мероприятий. 

Доп. информация: тел.: 8 (495) 953-74-65; e-mail: ecovolonter@
vernadsky.ru, координатор проекта – Геннадий Марунов.

Фонд им. В.И. Вернадского, ВООП

Стипендиальная 
программа

12 июля завершилась Стипендиальная программа Фонда име-
ни В.И. Вернадского 2019-2020 учебного года. 

В конкурсе студенческих, аспирантских и докторантских стипендий 
Неправительственного экологического Фонда им. В.И. Вернадского на 
2019-2020 учебный год приняли уча-
стие 175 претендентов из 60 высших 
учебных заведений, расположенных 
в 33 регионах РФ. Среди конкурсан-
тов также граждане Беларуси, Казах-
стана, Киргизии, Эквадора и Ирана. 
Решением комиссии победителями 
конкурса были признаны 72 студента 
и 12 аспирантов, которые включились 
в реализацию многих проектов Фонда 
имени В.И. Вернадского. 

Для стипендиатов Фонда им. В.И. Вернадского состоялась серия 
вебинаров на тему: «Образование в интересах устойчивого разви-
тия». Итоговый вебинар, посвящённый завершению Стипендиаль-
ной программы Фонда им. В.И. Вернадского 2019-2020 учебного года, 
состоялся 6 июня. 1 июля завершился прием отчетов. 1 мая Фонд им. 
В.И. Вернадского объявил о приеме заявок на участие в Стипенди-
альной программе на 2020-2021 учебный год. Вся информация – на 
странице проекта на интернет-сайте Фонда имени В.И. Вернадского. 

Доп. информация: тел.: 8 (999) 679-90-57; e-mail: khmara@
vernadsky.ru, координатор проекта – Елена Хмара.

Фонд им. В.И. Вернадского

25 июня в интервью «КП» 
Руководитель Росводресур-
сов Дмитрий Кириллов рас-
сказал о растущей ценности 
водных ресурсов, об обеспе-
чении регионов водой, зонах 
затопления и подтопления.

25 июня Руководитель Рос- 
морречфлота Юрий Цветков 
и Захарий Джиоев приняли 
участие в церемонии откры-
тия грузового сообщения на 
новом терминале в Усть-Луге.

25 июня замруководителя 
Росрыболовства Василий Со-
колов в режиме ВКС провёл 
заседание проектного офиса 
Росрыболовства по реализа-
ции нацпроекта «Экология». 

25 июня Гринпис России 
презентовал Доклад по сни-
жению климатического сле-
да городского транспорта со 
сценариями низкоуглеродно-
го развития автотранспорта 
в России. 

25 июня в Кенозерском 
нацпарке стартовал междуна-
родный проект StoryTagging, 
направленный на поддержку 
творческой индустрии север-
ных стран и объединение ло-
кальных историй с современ-
ными технологиями. 

26 июня глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин и полномочный предста-
витель Президента России в 
СФО Сергей Меняйло обсу-
дили экологическую обста-
новку в регионах СФО. 

26 июня глава Минсельхо-
за России Дмитрий Патрушев 
и губернатор Воронежской 
области Александр Гусев 
рассмотрели «точки роста» 
экспорта АПК в регионе.

26 июня замруководителя 
Росприроднадзора Марианна 
Климова провела рабочую 
встречу с главой Адыгеи Му-
ратом Кумпиловым по вопро-
сам совершенствования при-
родоохранной деятельности 
в регионе.

26 июня Руководитель 
Росгидромета Игорь Шумаков 
ознакомился на Адмиралтей-
ских верфях в Санкт-Петер-
бурге с ходом строительства 
дрейфующей ледостойкой 
самодвижущейся платформы 
«Северный полюс».

26 июня завершился оче-
редной этап XVII Всероссий-
ского юниорского лесного 
конкурса «Подрост». Школь-
ники из Марий Эл, Вологод-
ской и Рязанской областей 
стали лучшими. 

26 июня на террито-
рии Сочинского нацпарка 
прошли комплексные учения 
по тушению лесных пожаров.

26 июня в формате ВКС 
состоялось заседание нового 
Общественного экосовета при 
губернаторе Камчатского края.

28 июня Правительство 
РФ утвердило порядок ис-
полнения договора перевозки 
пассажира водным транспор-
том в период ЧС или повы-
шенной готовности.

29 июня глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин провел совещание по 
ответственному обращению с 
животными.

29 июня в режиме ВКС 
состоялось XVIII заседание 
Совместной Российско-Азер-
байджанской комиссии по рас-
пределению водных ресурсов 
трансграничной реки Самур.

29 июня в Сочинском нац- 
парке установили памятник 
погибшим лётчикам.

29 июня в рамках Всерос-
сийского выпускного Прези-
дент Российского Союза рек-
торов, ректор МГУ, академик 
Виктор Садовничий прочитал 
в прямом эфире лекцию для 
студентов всех вузов России.

29 июня Greenpeace России 
передало в Правительство РФ 
онлайн-подписи 100 тысяч че-
ловек, призывающих усилить 
экоконтроль и сделать Обще-
национальный план по выхо-
ду из кризиса «зелёным». 

30 июня уникальное эко-
судно «Георгий Москалев» 
прибыло на озеро Байкал.

30 июня Кавказский за-
поведник и ВИР им. Н.И. Ва-
вилова подписали Договор о 
сотрудничестве.

2 июля состоялось оче-
редное заседание Комитета 
Госдумы по природным ре-
сурсам, собственности и зе-
мельным отношениям.

2 июля Председатель Коми-
тета Госдумы РФ по экологии 
и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов на «Утро 
России» рассказал о создании 
зоополиции и зооинспекции.

2 июля на совещании в 
Минприроды России обсуди-
ли повышение транспортной 
доступности нацпарков. 

2 июля глава Минприроды 
РФ Дмитрий Кобылкин про-
вел совещание о ходе рефор-
мы по обращению с отходами, 
где представители субъектов 
РФ доложили о реализации 
нацпроекта «Экология». 

2 июля в Росморречфлоте 
прошли заседания Советов ка-
питанов морских портов, руко-
водителей речных бассейнов и 
образовательных организаций.

2 июля Председатель Меж-
ведомственного научно-экс-
пертного совета «Глобальный 
климат и рациональное приро-
допользование: нуль-эмиссия 
и нуль-деградация почв России 
(сельское и лесное хозяйство)», 
акад. Андрей Иванов инфор-
мировал о начале подготовки 
третьего тома Национального 
доклада, посвящённого засухе.

3 июля пресс-служба Мин-
природы России сообщила, что 
в нацпарке «Водлозерский» за-
вершены работы по оборудо-
ванию Пелозерской тропы.

3 июля Рабочая группа Рос-
сийско-Эстонской совместной 
комиссии по охране и исполь-
зованию трансграничных вод 
обсудила вопросы мониторин-
га и оценки их состояния.

3 июля на заседание Об-
щественного совета при Рос- 
лесхозе обсудили новую редак-
цию Стратегии развития лес-
ного комплекса РФ до 2030 г., 
а также новые критерии «нере-
стоохранных полос лесов».

3 июля в интервью РИА 
Новости Руководитель Рос- 
лесхоза Сергей Аноприен-
ко рассказал о влиянии леса 
на сдерживание глобальных 
климатических изменений.

3 июля в формате ВКС 
состоялись переговоры Ру-
ководителя Россельхознад-
зора Сергея Данкверта с зам. 
премьер-министра Беларуси 
Александром Субботиным. 

3 июля в Москве прошло 
совещание Ростехнадзора и 
ПАО «Норникель» под пред-
седательством Руководителя 
Ростехнадзора Алексея Алё-
шина, посвящённое вопросам 
взаимодействия в рамках ме-
роприятий, направленных на 
повышение уровня промбез-
опасности опасных производ-
ственных объектов компании.

3 июля в Росморречфло-
те состоялось совместное 
заседание Коллегии и Обще-
ственного совета с участием 
Министра транспорта России 
Евгения Дитриха, его заме-
стителя Юрия Цветкова, Ру-
ководителя Росморречфлота 
Александра Пошивая, Перво-
го вице-президента РГО Ар-
тура Чилингарова и др.

3 июля по сообщению 
Greenpeace России Коалици-
ей за устойчивое развитие 
страны подготовлен Граж-
данский обзор реализации 
Целей устойчивого развития 
в России, составленный в до-
полнение к Добровольному 
национальному обзору.

4 июля Председатель 
СФ Валентина Матвиенко и 
Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин поздравили 
работников и ветеранов во-
дного транспорта с профес-
сиональным праздником.

5 июля завершился Фести-
валь Moscow Flower Show 2020 
с участием 40 ландшафтных 
дизайнеров из 16 стран, орга-
низованный Департаментом 
природопользования и охраны 
окружающей среды г. Москвы.

6 июля в Росморречфло-
те под председательством 
замглавы Минтранса России 
Юрия Цветкова состоялось 
совещание по вопросам реа-
лизации федерального проек-
та «Северный морской путь».

6 июля во ВСЕГЕИ состо-
ялось совместное заседание 
Главной редколлегии по гео-
логическому картографиро-
ванию и НРС «Роснедр».

6 июля в Докладе «Смерть 
на дорогах – неизвестная 
трагедия диких животных» 
Greenpeace России и Центра 
охраны дикой природы отме-
чается, что небольшие попу-
ляции краснокнижных жи-
вотных могут исчезнуть из-за 
гибели под колёсами автомо-
билей – в европейской части 
мы можем потерять популя-
ции серых жаб, на Байкале – 
монгольских жаб, а в Примо-
рье – амурских лесных котов. 

7 июля Руководитель Рос- 
лесхоза Сергей Аноприенко 
поздравил авиапожарных с 
Днем авиалесоохраны России.

7 июля состоялось экс-
пертное совещание в рамках 
работы созданной по иници-
ативе ОП РФ Рабочей группы 
при Совете при Президенте 
РФ по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека по общественному 
контролю за проведением 
санитарно-эпидемиологиче-
ских мероприятий. 

8 июля Юрий Трутнев 
провёл в режиме ВКС сове-
щание о социально-экономи-
ческом развитии Сахалин-
ской области. 

8 июля глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин и 
губернатор Ставрополья Вла-
димир Владимиров обсудили 
экоситуацию в крае.

8 июля глава Минсельхоза 
России Дмитрий Патрушев 
обсудил развитие АПК Астра-
ханской области с главой ре-
гиона Игорем Бабушкиным.

8 июля Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт оценил выпускные 
работы студентов МГУТУ им. 
К.Г. Разумовского.

8 июля на сайте РГО опу-
бликовано интервью Почёт-
ного Президента РГО, пред-
седателя Комиссии РГО по 
развитию туризма, научного 
руководителя ИГ РАН, акад. 
Владимира Котлякова по 
проблемам внутреннего ту-
ризма, включая экотуризм.

8 июля на 68 году ушел 
из жизни в.н.с. лаборатории 
гидрологии ИГ РАН, д.г.н. 
Дмитрий Яковлевич ФАЩУК 
– один из ведущих специали-
стов в области гидрологиче-
ских исследований морских 
водоемов, автор концепции 
морского природопользова-
ния на основе географо-эко-
логических подходов.

9 июля глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин и 
первый зампредседателя Ко-
митета Госдумы по экологии 
и охране окружающей среды 
Николай Валуев обсудили за-
конодательные инициативы в 
природоохранной сфере. 

9 июля на онлайн-плат-
форме ИД «Коммерсантъ» 
прошел круглый стол «Дом 
Земли» о развитии экотуриз-
ма, инициированный замгла-
вы Минприроды России Еле-
ной Пановой.
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Телеграф НОСТРАДАМУС, ТУНБЕРГ, ТЮТЧЕВ: СЦЕНАРИИ БУДУЩЕГО
В середине 90-х годов, во время одной из командировок в Санкт-Петербург на 

книжном «развале» я нашел книгу Мишеля Нострадамуса «Центурии» (в переводе 
В.К. Завалишина; в то время это была большая удача) – удивительный и загадочный 
опыт предсказания мировой истории. Сегодня, находясь в самоизоляции и работая 
в удаленном доступе по случаю пандемии COVID-19, я обратил внимание на то, что 
по Интернету «гуляет» множество прогнозов развития этой пандемии со ссылками на 
легендарных прорицателей – Ванга, Мессинг, Распутин, Нострадамус и др. – и всех их 
«привлекают» на свою сторону современные пророки. 

И действительно, искуше-
ние толковать, например, ка-
трены-четверостишия Ностра-
дамуса возникает у многих, а 
прорицания-прогнозы этих по-
пулярных фигур настолько раз-
мыты, что при желании в них 
можно отыскать всё – от прогноза 
погоды на сегодняшний день до 
курса доллара на завтра. Но ищут 
там более глобальные вещи: дату 
победы во Второй мировой вой- 
не, события 11 сентября 2001 г., 
нашествие на Россию Наполе-
она, дефолт 1998 г. и пр. И, что 
примечательно, в основном, их 
находят (правда, задним чис-
лом…; Сергей Ямской в рассказе 
«Анализ неизвестного катрена 
Нострадамуса» (2018) писал: 
«Вспомним, как мексиканский 
нострадамусовед Хосе Родригес, 
анализируя расположение запя-
тых, точек, тире, кавычек, и угол 
наклона восклицательного знака, 
сумел предсказать разрушитель-
ное землетрясение в Мехико, 
всего через два года после того, 
как оно случилось» (Список ци-
тированной литературы см. в 
расширенном варианте статьи 
в журнал «Использование и охра-
на природных ресурсов в России», 
2020, №3). Таким же методом 
«отыскали» и катрены, посвя-
щённые коронавирусу (центурия 
3, катрен 75): дословный перевод 
двух последних строк: 

Чума, такая большая, разовьет-
ся в большом стручке. 

Близка помощь, и [но] далеко за 
лекарствами. 

или (ц. 2, к. 53): 
Великая чума морского города 
Не прекратится, пока смерть не 

отомстит: 
[За] просто кровь проклятых без 

преступлений, 
Великолепной [знатной] дамы, 

претворяющейся не возмущенной. 
Ну, а далее, – мои интерпрета-

ции. «Большой стручок» – много-
миллионный город (у моря – по-
чему не Нью-Йорк?), прививки 
будут, но не скоро, вирус «мстит» 
за всех невинных, но осужден-
ных (список огромен…), а вот 
кто эта знатная дама, – почему 
бы не статуя Свободы?.. Можно и 
по-другому. Дама – Россия, коро-
навирус пришел к нам из омыва-
емых морями Италии и Испании; 
правда, не очень ясно, что столь 
страшного, требующего мщения, 
они нам причинили, но для «бла-
бла-бла» подходит… 

Еще одной причиной (кроме 
скучания на самоизоляции и по-
павшейся на глаза книги М. Но-
страдамуса) порассуждать о сце-
нариях развития цивилизации в в 
XXI в. и написать это эссе послу-
жили грядущие 25-летие приня-
тия Концепции перехода России к 
устойчивому развитию и 50-летие 
Конференции ООН по вопросам 
охраны природы (Стокгольм, 5-16 
июня 1972 г.), на которой впервые 
обсуждалась концепция устой-
чивого развития и была создана 
Стокгольмская декларация, уста-
новившая 26 принципов сохране-
ния окружающей среды. 

Президент России Борис 
Ельцин своим Указом от 1 апре-
ля 1996 г. узаконил Концепцию 
перехода России к устойчивому 
развитию (это еще один пример 
«нострадамусологии»: 1 апреля 
1552 г. М. Нострадамус выпустил 
свою первую книгу «Трактат о 
притираниях и варенье» – о кос-
метологии и кулинарии,– «спро-
гнозировал» появление этого 
«косметологического» Указа на 
все вкусы). Закрепленные доку-
ментами Конференции ООН по 
окружающей среде и развитию 
(Рио-де-Жанейро, 1992), пред-
ставления о путях устойчивого 
развития цивилизации вызвали 
неоднозначную реакцию со сто-
роны широкой общественности 
и научных кругов. Эта неодно-
значность предопределена фун-
даментальным внутренним про-
тиворечием концепции: с одной 
стороны, подчеркивается необхо-
димость постоянного развития (в 
т.ч. и материального), а с другой, 
предполагается самоограничение 
этого развития через рациониро-
вание и перераспределение исто-
щаемых ресурсов в планетарном 
масштабе. Это противоречие 
– «дамоклов меч» современной 
цивилизации, поскольку попыт-
ки разрешить его неизбежно на-
талкиваются на политические, 
экономические, социальные, 
религиозные ограничения, уста-
новленные Homo sapiens, а их иг-
норирование также неизбежно 
ведет к локальным и глобальной 
конфронтациям, механизм реа-
лизации которых человечество 
отточило в бесчисленных и не-
прекращающихся войнах.  

Сегодняшнюю ситуа-
цию, связанную с пандемией 
COVID-19, серьёзно усугубляют 
два глобальных фактора: новый 
экономический кризис и продол-
жающееся потепление климата. 

Действительно, мало того, 
что во всех странах в условиях 
карантинных мероприятий при-
остановлена деятельность мно-
гих предприятий (в первую оче-
редь, малого и среднего бизнеса), 
так и рухнувшие цены на нефть, 
явно не способствуют росту на-

шей нефтезависимой экономики. 
Все это, естественно, будет отвле-
кать средства и внимание от ряда 
социальных и экологических 
проблем (не устаю повторять, что 
хорошее состояние окружающей 
среды – это удел богатых и ста-
бильных государств). Еще один 
неблагоприятный вывод: навер-
няка будет замедлено или вооб-
ще прекращено действие целого 
ряда программ (во многих раз-
витых странах), направленных 
на сохранение биоразнообразия, 
реставрацию нарушенных эко-
систем, борьбу с последствиями 
потепления климата и пр. 

Еще одна проблема. Больше 
или меньше станет отходов, пока 
мы сидим по домам? Как изме-
нится их структура? Несомненно, 
обострится проблема утилизации 
медицинских отходов (например, 
тех же одноразовых, двухчасовых 
масок). Скорее всего, «проигра-
ют» сторонники принципов Zero 
Waste (Ноль отходов). Маятник 
(общественное – личное) вновь 
качнется в сторону личного: вы-
ясняется, что в условиях панде-
мии общественный транспорт 
более опасен, чем личный, при-
оритет получает одноразовое 
над многоразовым (одноразовые 
посуда, бахилы, медицинские 
расходные материалы – всё это 
требует новых вложений на ути-
лизацию). Экологически чистые, 
«зелёные» технологии дают свой 
эффект в отдаленной перспекти-
ве, а после пандемии экономика 
бросится «догонять» упущенное, 
сейчас и сразу! 

Пандемия, эпидемии, эко-
номическая рецессия, экологи-
ческие катаклизмы, – всё это 
имеет не только природную, но 
и антропогенную составляю-
щую. Сообщениями о том, что 
COVID-19 – дело рук челове-
ка (конспирология, «заговор 
собак», «радость Греты Тун-
берг»…), пестрит Интернет, вы-
сказываются ведущие политики 
Китая и США, перебивают друг 
друга и орут все кому не лень на 
ток-шоу и др. подобных меро-
приятиях. Оставим разбирать-
ся «откуда есть пошла земля…» 
компетентным органам. Но не 
будем забывать и о том, что все 
мы живем «в Природе», у кото-
рой есть свои законы развития. 

Глобальное потепление уве-
личивает риск инфекционных 
заболеваний; нас, живущих в 
условиях северного и южного 
умеренного и холодного тепло-
вых поясов, буквально «затяги-
вает» в расширяющуюся зону 
жаркого климата со всеми со-
крытыми там очагами извест-
ных и неизвестных инфекций. 
Остановить природную состав-
ляющую процесса потепления 
климата (палеонтологическая 
история знает много примеров 
ледниковых периодов и перио-
дов потепления климата Земли) 
невозможно. Скорректировать 
антропогенную составляющую 
(и здесь без сарказма к инициа-
тиве Г. Тунберг) надо стремить-
ся всеми доступными метода-
ми (полная аналогия в разных 
временных масштабах с само-
изоляцией: это не спасение от 
COVID-19, а снижение нагрузки 
на медучреждения, повышение 
шансов вылечить большую часть 
заболевших). Вот только сегодня 
вряд ли кто скажет, какая в этой 
системе «Природа – Человек» 
доля ответственности Человека 
и сколько и чем придется запла-
тить за пролонгирование нашего 
безмятежного существования. 
Сумеем ли мы подготовиться к 
новым реалиям? 

А что Нострадамус и другие 
пророки? Например, (ц. 9, к. 31):

Землетрясение в Мортара. 
Кассиш и Святой Георгий напо-

ловину погружены в воду. 
Недовольство разбудит уснув-

ший мир. 
В Храме на Пасху откроется 

правда о пропасти. 
и ц. 9, к. 31: 
В декабре мост и мельницы бу-

дут разрушены, 
Так высоко поднимется Гаронна: 
В Тулузе разрушены стены, зда-

ния, 
Так, что не будут знать, где она 

находилась.
Интерпретируем? Пусть 

Мортар – город в Ломбардии 
(север Италии), Святой Георгий 
– покровитель Англии, Гаронна 
– река во Франции и Испании. 
Тогда катастрофы (землетрясе-
ния и затопления) грозят всей 
Европе, – чем не сценарий поте-
пления климата? Но вот начало 
ц. 10, к. 71: 

Земля и воздух заморозят так 
много воды (океаны?),

а это уже глобальное похоло-
дание… Да еще с датами насту-
пления всех этих событий – «пол-
ный швах»: нумерологи никак не 
наиграются со всеми цифрами, 
буквами, языками и пр. 

На чем же основан оптимизм 
разработчиков многочисленных 
вариантов «концепций устойчи-
вого развития России»? 

1. Особое предназначение, 
особая роль России в дости-
жении устойчивого развития. 
Возможно, «особая роль России» 

в определении путей развития 
мировой цивилизации обуслов-
лена её географическим поло-
жением – «нейтральная полоса» 
между западным (северным) и 
восточным (южным) типами 
общества. Вспомним, что сла-
вянские народы России всегда 
находились между «молотом и 
наковальней»: литовцы и полов-
цы, татаро-монголы и тевтон-
цы, немцы и японцы… Русская 
многонациональная государ-
ственность с единым экономи-
ческим пространством начала 
складываться в период длитель-
ного «доминирования» Золотой 
Орды – восточного (закрытого) 
типа общества; это доминиро-
вание вошло «в кровь» и про-
должает наблюдаться сегодня. 
Все попытки России перейти к 
западному (открытому) типу об-
щества (реформы Петра I, планы 
декабристов, Столыпина, фев-
ральская революция, ленинский 
НЭП, хрущовская «оттепель» 
и горбачевская «перестройка») 
историческим маятником вос-
станавливали тоталитарную си-
стему с усилением единовластия 
и внедрением единомыслия. И 
опять Нострадамус (ц. 9, к. 65): 

Зеленые мысли вредны для рефор-
мы,

Раз плод не дозрел – не срывайте 
его,

Потомков никчемные сдвиги не 
кормят,

И ложное благо не даст ничего. 
2. Особые качества русского 

народа – терпимость, духовный 
склад, доброта, сострадание, 
уживчивость, не агрессивность 
и пр. Но каким образом, неспо-
собность россиян противосто-
ять авантюрным экспериментам 
правителей над страной (напри-
мер, проведенная приватизация) 
будет способствовать целям 
устойчивого развития, – загад-
ка столь же таинственная, как и 
пресловутая «русская душа». 

3. Духовное возрождение, 
понимаемое и проявляемое как 
возрождение религии (прежде 
всего, христианства) и религиоз-
ности (например, масштабный 
проект строительства право-
славных храмов «в шаговой до-
ступности» под условным наи-
менованием «Программа-200»). 
И здесь – очередная ссылка на 
Нострадамуса (ц. 3, к. 6): 

Расколоты молнией старые хра-
мы, 

Страдалец-народ устремился 
туда. 

Ослы, кони, люди и древняя па-
мять 

Защиты от голода ищут всегда. 
Но хочется верить, что ре-

лигиозность (в первую очередь 
её ритуальная сторона) будет 
постепенно отступать перед ис-
тинной духовностью – знанием, 
человечностью и любовью (ц. 9, 
к. 72): 

Все церкви и все синагоги зачах-
нут: 

Исчезнут обряды в две тысячи 
сто пятьдесятом году 

И Крест и Давидовы звезды ист-
левшею славой запахнут, 

Но милость небес люди в новом 
найдут. 

4. Высокий научный по-
тенциал. Этот «ресурс», после 
реформ образования и, особен-
но, реформы РАН 2013 г., почти 
исчерпан или, по крайней мере, 
существенно подорван: отрас-
левая наука, практически, унич-
тожена, а от фундаментальной 
требуют соответствия разного 
рода формальным показателям 
(я уже писал о «хиршивости» 
отечественной науки в ПРВ в 
2018 г.) и «зарабатывания» денег, 
возлагая на нее роль отрасле-
вой (прикладной) науки. Наука 
как «пятая власть» оказалась не 
востребованной и не нужной, её 
естественно-научные рекомен-
дации, как и прежде, рассматри-
ваются сквозь идеологическую 
призму, социального заказа на 
новые знания – нет. И неужели 
вновь прав Нострадамус (ц. 2, к. 
46), что только: 

Война будит мысль человека, ко-
торый 

Науке дает Прометеев разбег… ?
5. Богатство природных ре-

сурсов. Представляется, что этот 
параметр имел в прошлом и име-
ет сегодня скорее отрицательное 
значение (для достижения целей 
устойчивого развития у нас в 
стране), чем способен вызвать 
оптимизм. В условиях огромно-
го природно-ресурсного потен-
циала сформировался «ментали-
тет временщика» (не думаю, что 
у других народов можно найти 
аналог русской поговорки «На 
наш век хватит»). Более того, в 
отсутствие дефицита ресурсов 
не столь очевидны просчеты ру-
ководства и, напротив, очевидно 
желание «жить взаймы» за счет 
потомков. 

6. Необъятность про-
сторов («Широка страна моя 
родная…»). Действительно, 
несмотря на хищническое ис-
пользование ресурсов и терри-
торий в течение XIX-XX вв. у нас 
сохранилось около 50% земель, 
не нарушенных хозяйственной 
деятельностью (в среднем в мире 
– 39%). Правда, Россия – север-

ная страна и её климат весьма 
суров, что ведет к не замкнуто-
сти биогеохимических циклов 
на больших территориях, низкой 
продуктивности северных био-
мов и их высокой степени уяз-
вимости. И, все-таки, наличие 
«запаса территорий» – это пре-
имущество и большая ценность 
как для всего человечества, так 
и, в первую очередь, для нас, но 
за счет него также реализуется 
соблазн покрытия издержек от-
сутствия здравого смысла. 

7. Упование на разработку 
и становление новых эконо-
мических отношений. И здесь 
приведу высказывание физика 
и политика Эрнста фон Вайц-
зекера: «Бюрократический со-
циализм рухнул, потому что 
не позволял ценам говорить 
экономическую правду. Рыноч-
ная экономика может погубить 
окружающую среду и себя, если 
не позволит ценам говорить 
экологическую правду». Однако 
сам по себе экономический ме-
ханизм не заработает: необходи-
мо его оптимальное сочетание с 
регулированием со стороны го-
сударства (через систему норма-
тивов), самоконтролем предпри-
ятий (постоянный мониторинг 
и экономическая потребность 
ужесточения госнормативов с 
целью снижения уровня загряз-
нения) и соцзапросом населения 
(переосмысление приоритетов 
развития через экологизацию 
процесса ценообразования, т. е. 
учета экоущерба и пр.). 

Рассмотрим несколько сце-
нариев возможного развития си-
туации и попробуем оценить их 
вероятности. У всех нас, как мне 
представляется, есть три пути 
(как на картине Виктора Васне-
цова «Витязь на распутье»).

Сценарий 1. «Назад к природе»
Причины наших «экологи-

ческих бедствий», в первую оче-
редь, связаны с игнорированием 
обществом и его лидерами фун-
даментальных и объективных 
законов экологии, принципов 
и правил природопользования, 
наиболее полно систематизиро-
ванных крупным отечественным 
экологом Николаем Реймерсом. 
Для поддержания квазиустой-
чивого состояния человечеству 
необходимо (в пределах харак-
терных биологических времен) 
согласовывать свое развитие с 
фундаментальными экологиче-
скими законами. Из признания 
этого факта следует, по крайней 
мере, два руководящих прин-
ципа: 1) признание развития 
человеческой цивилизации со-
ставной частью биосферных 
процессов; 2) экологический 
реализм и научность в природо-
пользовании. 

Подробная аргументация в 
пользу этих принципов выхо-
дит за рамки данной статьи, да 
и вряд ли необходима в силу их 
аксиоматичности. Не вызывает 
сомнений и тот факт, что со-
отношение практической дея- 
тельности с фундаментальны-
ми научными законами, в т.ч. 
и экологическими, возможно 
только в обществе образован-
ных людей. Поэтому еще одним 
ключевым принципом «устой-
чивого развития» следует при-
знать: приоритет доступности, 
обязательности и всеобщности 
экообразования (всех слоев об-
щества и, в первую очередь, под-
растающего поколения). 

В какой-то степени, в рам-
ки этого сценария мы попали в 
результате пандемии коронави-
руса-2020. Действительно, аб-
солютно верные карантинные 
меры, которые приняли боль-
шинство государств (ограниче-
но воздушное, железнодорож-
ное и автомобильное движение, 
приостановлены многие произ-
водства, люди стали работать на 
«удалёнке» или перешли на са-
моизоляцию и пр.), достаточно 
заметно сказались на сокраще-
нии всех мировых выбросов и 
загрязнений. Наверняка умень-
шилась рекреационная нагрузка 
на близлежащие к населенным 
пунктам территории; дельфины 
в венецианских каналах – это 
фейк (сродни появлению викин-
гов в очистившихся северных 
морях…), но животные явно 
«осмелели» (уменьшилось воз-
действие фактора беспокойства) 
и стали фиксироваться значи-
тельно ближе к людям, сидящим 
по своим квартирам. «Зелёные» 
и Грета добились своих целей! 
«Ура COVID-19!». 

Но как сказано в шекспи-
ровском «Гамлете», «неладно 
что-то в датском королевстве». 
Не будем торопиться, и «бла-
годарить» COVID-19. Во время 
экономического кризиса 2008 г. 
также наблюдалось сокращение 
выбросов в атмосферу планеты 
в два раза (!). Но уже на следу-
ющий год, промышленные ги-
ганты «очухались» и вернулись 
к прежним цифрам, а по мнению 
ряда экспертов – и превысили их 
докризисный уровень на 5-10%... 
А вспомним 90-е годы у нас в 
стране. Стагнация экономики и 
остановка или заметное сокра-
щение многих производств, все 
это привело к тому, что приро-
доохранные органы рапортова-
ли (как о своей заслуге) о суще-
ственном улучшении состояния 
окружающей среды. Правда, 
уже в те годы отдельные эколо-
ги (тешу свои прогностические 
способности, – и я в том числе) 

предупреждали, что с ростом 
экономики «засвистит из всех 
дыр» и произойдет рост числа 
техногенных аварий и катастроф 
(вспомним только аварию 17 ав-
густа 2009 г. на Саяно-Шушен-
ской ГЭС или совсем недавнюю 
экокатастрофу в Норильске). 

Итак, сценарий «Назад к при-
роде» не имеет шансов на реали-
зацию в цивилизованных рамках 
по причинам как объективным 
(несоответствие вышеназванным 
законам), так и субъективным (до-
бровольно «назад на дерево»?..). 

Сценарий 2. «Вперед к природе»
Не менее (а может и более) 

опасным представляется и ло-
зунг «Вперед к природе», осо-
бенно если это сопровождается 
активным вмешательством в 
процессы эволюционного раз-
вития жизни. Так, академик 
Михаил Виноградов с колле-
гами еще в 1994 г. предлагали 
использовать «направленную 
селекцию, …применяя для по-
вышения мутабельности разные 
мутагены», а затем вводить «…
удачных мутантов в природные 
экосистемы вблизи источников 
загрязнения». Предполагалось, 
что таким образом можно бу-
дет контролировать уровень 
загрязнений. Очевидно, что 
причинно-следственные связи 
здесь поменялись местами, не 
говоря уже о тех, плохо про-
гнозируемых для человечества 
последствиях, которые несет с 
собой генетическая инженерия. 
Авторы пренебрегли принци-
пом неполноты информации, 
гласящим, что информация при 
проведении акции по преобра-
зованию природы всегда недо-
статочна для суждения о всех 
возможных результатах и по-
следствиях (особенно в далекой 
перспективе) осуществляемого 
мероприятия. 

Продолжая линию литера-
турных аналогий, трудно удер-
жаться от сопоставления точек 
зрения на проблему «окульту-
ривания экосистем» океаноло-
га М. Виноградова и писателя 
Алексея Толстого (хотя, послед-
ний вряд ли причислял себя 
к экологам). Однако, сравнив 
цитаты из работы М. Виногра-
дова и бессмертного «Золотого 
ключика, или приключений Бу-
ратино», читатель сам сможет 
убедиться в близости представ-
лений авторов. Так, в работе М. 
Виноградова читаем: «Давайте 
немного помечтаем и предста-
вим себе окультуренную экоси-
стему лет через 50 или 100. Она 
поддерживает существование 
небольшого поселка с населени-
ем около десяти тысяч человек... 
Хорошо видно, как кипит рабо-
та: ...пчелы собирают нектар с 
медоносов, ...муравьи несут све-
жую хвою, ...ежи тащат грибы, 
мелкие грызуны – семена злаков, 
а птицы – ягоды» и т. д. А вот 
как сложилась судьба девочки с 
голубыми волосами Мальвины, 
которая не вынесла грубости 
Карабаса Барабаса, убежала из 
театра и поселилась в «уединен-
ном домике на сизой поляне» 
(поляна, в данном случае, может 
рассматриваться, в первом при-
ближении, как фрагмент лесной 
экосистемы): «Звери, птицы и 
насекомые снабжали ее всем 
необходимым для жизни. Крот 
приносил питательные коренья. 
Мыши – сахар, сыр и кусочки 
колбасы... Майские жуки – раз-
ные ягоды. Бабочки – пыльцу 
с цветов – пудриться. Гусени-
цы выдавливали из себя пасту 
для чистки зубов и смазывания 
скрипящих дверей. Ласточки 
уничтожали вблизи дома ос и 
комаров…». Воздержусь от даль-
нейших комментариев. 

Осуществление сценария 
«Вперед к природе», к сожале-
нию, весьма вероятно по трем 
основным причинам. Во-первых, 
Человек уверовал в свое превос-
ходство над силами Природы 
(экомания величия) и думает, 
что уже способен управлять ими 
(вспомним лишь известное со 
школьной скамьи крылатое ми-
чуринское выражение). При этом 
Человек не осознает, что на самом 
деле он «внутри Природы», а не 
над ней – отсюда все его ошибки, 
приведшие к глобальному эколо-
гическому кризису. Во-вторых, 
«природо-потребительское» ми-
ровоззрение «съедает биосферу» 
и давно превратило Homo sapiens 
(если он таковым был) в Homo 
consumens (Человека потребляю-
щего), и чтобы научиться нако-
нец-то соизмерять свои потреб-
ности с возможностями среды 
обитания ему следует сознательно 
«уменьшить свой аппетит», очень 
быстро разработать и принять 
новые «правила игры» с Приро-
дой. В-третьих, человечество 
ведет себя так, как будто ничего 
не происходит и тем самым «те-
ряет темп», что, как и в шахматах 
грозит проигрышем: изменения 
в окружающей среде все более и 
более становятся необратимыми 
и все менее и менее пригодными 
для жизни Человека. 

Сценарий 3. «Вместе с природой»
Существует, как минимум, 

три теоретических сценария 
«Вместе с природой». Один из ва-
риантов предложен академиком 
Никитой Моисеевым и может 
быть назван «ноосферно-коэво-
люционным» (возникновение 
ноосферы представляется как 
результат совместной эволюции 

Природы и Общества). Оши-
бочность такой интерпретации 
очевидна. Коэволюция – это не 
параллельное развитие, а пре-
жде всего взаимная адаптация. 
Человечество наконец пришло к 
выводу, что оно должно соизме-
рять свою деятельность с закона-
ми Природы, чтобы сохраниться 
как виду. Это еще как-то можно 
назвать адаптацией. Но никаких 
признаков адаптации Природы 
к человеческой деятельности 
просто нет. Единственный ответ 
её – деградация, что даже при 
большом желании невозможно 
превратить в эволюцию.  

Второй вариант сценария 
«Вместе с природой» предложен 
в середине 90-х гг. профессором 
Всеволод Зубаковым и назван 
им «экогейским» (от греч. эко – 
дом, Гея – Земля). Он основан 
на гомеостазе – динамическом 
равновесии с поддержанием су-
щественно важных для сохране-
ния системы «Природа – Обще-
ство» параметров в допустимых 
пределах. Против этого трудно 
возражать – «гомеостаз» выгля-
дит более привлекательным, чем 
«коэволюция» для объяснения 
сути процессов развития и взаи-
модействий в системе «Природа 
– Общество». А вот пути реали-
зации такого сценария, которые 
предлагает В. Зубаков, как-то по 
«совковому» прямолинейны: в 
основе новых отношений Чело-
века к Природе должна лежать 
религиозность (образовывать 
народ нет времени!), поклонение 
и культ биосферы с принесением 
ей присяги и покаяния, сокраще-
ние численности населения Зем-
ли (по крайней мере, в 4 раза за 
два поколения), возврат матри-
архата (агрессивность и войны 
– от мужчин и только женщина 
[правда, «в союзе с прогрессив-
ной и думающей частью мужско-
го населения Земли», остальных 
просят не беспокоиться], спо-
собна стать новой социальной 
силой в решении задач экогей-
ской парадигмы). И на все про 
все – 40-50 лет!.. 

Все это заставляет рассма-
тривать эти две теории как 
крайние и противоположные ва-
рианты сценария «Вместе с при-
родой», а потому (если можно 
здесь применить экологический 
принцип лимитирующих фак-
торов) – и маловероятные. 

И все же, есть ли основания 
для оптимизма? Конечно, и они 
связаны с возможностями реали-
зовать третий вариант сцена-
рия «Вместе с природой» – кон-
цепцию устойчивого развития. 
При этом, со «знаком плюс» вы-
ступают следующие положения. 

Во-первых, назад дороги нет. 
Кризис – лишь закономерный 
этап эволюции (впрочем не 
следует забывать и о возмож-
ности альтернативного выхо-
да из кризиса – катаклизме). 
Во-вторых, оптимизм связан 
с наметившейся тенденцией 
перехода от глобального и на-
ционального уровней решения 
проблем устойчивого разви-
тия (достаточно абстрактных) 
к региональному и локальному 
уровням (более конкретных). 
В-третьих, хочется верить, что 
«разномасштабные» программы 
устойчивого развития будут ис-
ходить из интересов России, а не 
из заинтересованности в дости-
жении политических целей, что 
очень быстро может скомпроме-
тировать саму идею устойчивого 
развития в России. 

Правда, пандемия COVID-19 
и здесь, как мне кажется, оставит 
свой след. Придется пересмо-
треть приоритетность и, про-
сто, некоторые из Целей устой-
чивого развития человечества. 
Так, например, цель № 6 гласит: 
«Обеспечить наличие и рацио-
нальное использование водных 
ресурсов и санитарии для всех», 
цель № 11 – «Сделать города и 
населённые пункты открыты-
ми, безопасными, жизнестой-
кими и устойчивыми», цель № 
13 – «Принять срочные меры по 
борьбе с изменением климата и 
его последствиями» (выделено 
мной. – Г.Р.). А как быть с тем, 
что самоизоляция послушных 
граждан и самоизоляция стран 
(закрытие границ – прощай, 
Шенген и не только?!) могут 
повлиять на политическую об-
становку в мире? «Обнимитесь, 
миллионы! / Слейтесь в радости 
одной!», – так поётся в «Оде к 
радости» Людвига Бетховена на 
слова Фридриха Шиллера, кото-
рая с 1972 г. стала официальным 
гимном Евросоюза; но – все в 
масках, расстояние в 1,5 метра, 
никаких «обнимашек», грани-
цы на замке, гимн и сам Союз, 
вроде, как не актуальны? Я не 
политолог и рассуждаю здесь 
как обычный обыватель, правда, 
вспоминая анекдот про украден-
ные чайные ложечки. Ложечки 
нашлись, но осадок остался… 

Общественный транспорт, 
спортивные соревнования, теа-
тральные действия, музеи и пр., 
все эти культурно массовые ме-
роприятия всегда отчитывались 
«пассажиропотоком», «количе-
ством зрителей» и др. показате-
лями «массовости» (последними 
«гульнули» итальянцы на вене-
цианском фестивале и стали эпи-
центром распространения коро-
навируса по Европе). Перешли 
на дистанционное образование и 
опустели школы и университеты. 
После победы над COVID-19 при-
дется задуматься о том, не стоит 

ли перевести многое из этого в on 
line?.. Папа Римский и Г. Тунберг 
«ушли» в цифровое пространство, 
многие храмы и церкви закры-
ты (мы, как и смотрели раньше, 
смотрим схождение Благодатно-
го огня в иерусалимском храме 
Воскресения Христова по теле-
визору; просто к нам добавилось 
еще несколько тысяч паломников, 
которые стремились раньше быть 
ближе к чуду, и удалось спокой-
но рассмотреть детали этой тор-
жественной церемонии…). Все 
массовые протесты социального, 
экономического и экологическо-
го (Грета, привет!..) плана также 
уйдут в on line (?) – на баррикады 
только в марлевых повязках и с 
температурой 36,6°С (!).

И, скорее всего, к 17 основ-
ным Целям устойчивого раз-
вития человечества придется 
добавить новые и по приорите-
ту поставить их весьма высоко 
(в частности, могу предложить 
[ведь так хочется хоть чуть-чуть 
постоять в одном ряду с Ностра-
дамусом и Гретой…], «Объеди-
нить усилия, вести постоянный 
мониторинг и быть готовым к 
возникновению пандемий раз-
ной природы» или, используя 
опыт самоизоляции, «Дадим 
природе возможность восста-
навливаться в долгосрочной 
перспективе [каникулы от чело-
века]», – своего рода, природ-
но-духовный пост). 

Завершая это эссе, конста-
тирую. Действительно, некото-
рое сиюминутное улучшение 
состояния окружающей среды в 
ходе уже полугодовой эпидемии 
COVID-19 мы наблюдаем. Но 
завтра, в долгосрочной перспек-
тиве, весь этот комплекс слож-
нейших проблем (пандемия, 
экономическая рецессия и пр.), 
скорее всего, спровоцируют её 
серьезное ухудшение. Именно 
это и не понимает Грета и вся её 
(и не только) «зелёная рать»: для 
них, «назад к природе» – это са-
моцель, а для большинства насе-
ления планеты Земля – это цель 
важная, но прикладная. Улуч-
шение экологической обстанов-
ки улучшает качество жизни, а 
не определяет её. И из четырех 
всадников Апокалипсиса (Чума, 
Война, Голод и Смерть), хоть ин-
фекционные заболевания и на-
зываются первыми, несравненно 
больше боимся мы двух следую-
щих («лишь бы не было войны» 
и экономической вакханалии). 
И продолжаем жить в долг у на-
ших детей («сегодня всегда будет 
важнее, чем завтра!»). Вот они 
(Грета и Ко) справедливо и тре-
буют от нас хоть каких-то обяза-
тельств и действий, направлен-
ных на не разбазаривание того, 
с чем жить им (хотя, думаю, что 
они тоже будут жить в долг у 
своих детей, наших внуков…). 

При любом сценарии разви-
тия следует принять «экологи-
ческий императив» – всеми до-
ступными средствами улучшать 
состояние окружающей среды. 
Даже если прогнозы футуроло-
гов не оправдаются, то польза 
все равно будет несомненной. У 
меня, все же нет никаких гаран-
тий, что новые привычки оста-
нутся с людьми и после кризиса. 
Я думаю, что после отмены всех 
ограничений, некоторое время 
мы будем надевать маски, захо-
дя в магазин, приветствовать 
друг друга «на расстоянии» и пр. 
Но вскоре всё вернется на круги 
своя. Хотя, хочется верить, что 
наш Мир обретет новые формы 
(лучше или хуже он станет – от-
вет на этот вопрос, возможно, 
дадут наши потомки); он просто 
будет другим, и его по-другому 
будут описывать и воспевать. 

Что же касается достовер-
ности прогнозов, то они веро-
ятностны и либо сбудутся, либо 
нет. А глобальные прогнозы 
катастрофических для чело-
вечества событий, чаще всего 
не сбываются. Не по тому, что 
они в основе своей не верны, 
а потому что прогресс уводит 
человечество (в целом, а не от-
дельные этносы или страны) с 
роковой траектории (инстинкт 
самосохранения). Найдет ли 
цивилизация истинный путь в 
условиях пандемического и эко-
номического кризисов – прове-
рит История, как это произошло 
и с М. Нострадамусом, цитатой 
которого и завершу эту статью 
(ц. 9, к. 66): 

Столетья отыщут забытые 
книги.

Мой факел в иных оживет вре-
менах,

Где троны исчезнут в восста-
ньях и сдвигах

И принцы в могилах прочтут 
письмена.

Да, чуть не забыл. А причем 
здесь Фёдор Тютчев? В 1869 г., не-
задолго до смерти, поэт создал 
стихотворение «Нам не дано пре-
дугадать» (опубликовано в 1903 г.); 
в нем есть и такие строфы, кото-
рые служат камертоном всех моих 
футурологических изысков: 

Нам не дано предугадать, 
судьбы крутые повороты 
её падения и взлёты 
Нам не дано предугадать. 
Нам не дано себя понять, 
какими будем через годы, 
как не познать каприз природы... 
Нам не дано себя понять.
<…> 
А так ведь хочется узнать...

Г.С. РОЗЕНБЕРГ, чл.-корр. 
РАН, Институт экологии 
Волжского бассейна РАН

9 июля Российский Союз 
некоммерческих организаций 
России провёл дискуссию «Рос-
сийская Арктика: от прошлого 
к будущему. Вопросы междуна-
родного сотрудничества».

9 июля прошла онлайн-кон-
ференция РЭО «Ликвидация 
экологического вреда от разли-
вов нефти и нефтепродуктов: 
законодательные барьеры и 
практические решения».

9 июля Greenpeace России 
направил письмо в Минпри-
роды РФ с просьбой проверить 
законность строительства в 
нацпарке «Себежский» (40 кот-
теджей, агрокомплекс и др.).

10 июля в режиме ВКС про-
шла Министерская встреча по 
вопросам изменения климата 
с участием глав природоохран-
ных ведомств 30 государств.

10 июля опубликовано ин-
тервью главы Росреестра Оле-
га Скуфинского на tvoidv.ru. 

10 июля в режиме ВКС под 
председательством замгла-
вы Минтранса России Юрия 
Цветкова состоялось заседа-
ние по мониторингу хода реа-
лизации мероприятий КПМИ.

10 июля ЮНИДО провело 
вебинар по промбезопасно-
сти на тему: «Вызовы, связан-
ные с кибербезопасностью».

10 июля в режиме ВКС 
состоялось заседание Совета 
Евразийской экономической 
комиссии с участием Руко-
водителя Россельхознадзора 
Сергея Данкверта. 

10 июля состоялась Между-
народная научно-практическая 
онлайн-конференция «Устой-
чивое развитие стран Прика-
спийского региона в условиях 
меняющегося мира», органи-
зованная Рабочей группой Ко-
митета Госдумы по науке и 
образованию при содействии 
Фонда им. В.И. Вернадского и 
Фонда «Наследие Каспия».

10 июля Движение ЭКА 
составило первый рейтинг 
“зеленых” вузов России. В 
тройку лидеров вошли Баш-
кирский госагроуниверситет, 
Финансовый университет 
при Правительстве РФ и Дон-
ской гостехуниверситет.

10 июля географическим 
факультетом МГУ опубли-
кован веб-атлас доступной 
волновой и ветровой энергии 
морей России.

10 июля состоялся выпуск 
в Школе юного географа.

10 июля стали известны 
имена 15 победителей кон-
курса «Амбассадоры ООПТ», 
который прошёл при под-
держке Минприроды России 
в рамках ежегодного Фести-
валя «ВузЭкоФест-2020». 

12 июля Фонд «Байкал» 
подписал Соглашение с 
ИПЭЭ РАН на проведение 
исследований биоматериала 
байкальской нерпы.

12 июля вышел в свет 
№102 журнала «Бюллетень 
Почвенного института им. 
В.В. Докучаева».

12 июля на 76 году ушел из 
жизни замминистра МЧС Рос-
сии (1995-2004), генерал-пол-
ковник в отставке Георгий Гри-
горьевич КОНДРАТЬЕВ.

12 июля на девяностом 
году ушла из жизни Наталия 
Петровна НИКОЛЬСКАЯ 
(1931-2020) – зав. Метеоро-
логической обсерваторией 
МГУ (1984-1986), инициатор 
организации в обсерватории 
химлаборатории, к.т.н. 

12 июля при перекачке 
авиатоплива на складе АО 
«Норильсктрансгаз» в пос. 
Тухард произошла разгерме-
тизация трубы: 44 т вылилось 
в грунт и в озеро, впадающее 
в р. Б. Хета. Введён режим ЧС. 

13 июля на сайте РГО опу-
бликовано интервью с Пер-
вым вице-президентом РГО, 
председателем Комиссии РГО 
по географическому и эко-
логическому образованию, 
акад. Николаем Касимовым.

14 июля Руководитель Рос- 
технадзора Алексей Алёшин 
принял участие в Форума 
РСПП «Контрольно-надзор-
ная и разрешительная дея-
тельность. Взгляд в будущее».

14 июля в Росрыболовстве 
состоялось совещание по во-
просам организации регуляр-
ных поставок рыбной продук-
ции Северным морским путем.

15 июля Минприроды 
России направило на согла-
сование в заинтересованные 
ведомства проект Стратегии 
развития деятельности РФ в 
Антарктике до 2030 года.

15 июля Руководитель 
Росгидромета Игорь Шумаков 
в интервью РИА Новости рас-
сказал о проектах в Арктике.

15 июля замруководите-
ля Рослесхоза Михаил Кли-
нов и руководитель фракции 
«Справедливая Россия» Госду-
мы Сергей Миронов обсудили 
вопросы охраны лесов.

15 июля Ростехнадзор внес 
изменения в перечни правовых 
актов в области использования 
атомной энергии.

15 июля МЧС России про-
вел рейд по соблюдению пра-
вил пользования маломерны-
ми судами по озеру Байкал.
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Юбилеи
90 лет

30 июля родился Забродин Василий Александрович, специалист в 
области охраны северных экосистем, изучения болезней оленей, диких 
промысловых животных, д.б.н., проф., акад. РАН. Директор НИИ сель-
ского хозяйства Крайнего Севера (с 1972 г.), директор ЦНИЛ Главохоты 
РСФСР (с 1980 г.), завкафедрой ветеринарии Университета дружбы на-
родов (с 1985 г.), зампредседателя по научной работе ДВО РАСХН (с 1988 
г.), начальник отдела по проблемам Европейского Севера (с 1994 г.), зам-
начальника отдела животноводства и ветеринарии Северо-Западного 
НМЦ РАСХН (с 1996 г.), консультант, г.н.с. Северо-Западного центра ме-
ждисциплинарных исследований проблем продовольственного обеспе-
чения. Разработчик методов борьбы с болезнями оленей, систем ведения 
сельского и промыслового хозяйства на Енисейском Севере. Председа-
тель НТС Союза оленеводов России, председатель Координационного 
Совета по вопросам Северного АПК при РАСХН. Автор 11 книг.

85 лет
24 июля родился Онегин Владимир Иванович, д.т.н., проф., 

ректор Санкт-Петербургской лесотехнической академии (1985-
2005), Президент СПбЛТА (с 2010 г.).

26 июля родился Сочнев Василий Васильевич, ветеринар, д.вет.н., 
проф., чл.-корр. РАН, директор НИВИ НЗ РФ Россельхозакадемии (1982-
1993), с 1993 по 2000 гг. – завкафедрой эпизоотологии и микробиологии 
Нижегородской госсельхозакадемии, одновременно завлабораторией по 
изучению бруцеллеза, г.н.с. НИВИ НЗ РФ. Автор и соавтор 60 изобре-
тений, 20 монографий, справочников и методических пособий. Под его 
руководством защищены более 20 докторских и 70 кандидатских диссер-
таций. Член Экспертного совета ВАК РФ (2001-2016), избирался членом 
Президиума РАСХН. Трижды лауреат госпремий: за систему меропри-
ятий по ликвидации бруцеллёза; за разработку и внедрения комплекса 
антимикробных и иммунокорригирующих средств, для профилактики 
и лечения болезней животных; за руководство проектом по инноваци-
онным средствам, технологиям и методам защиты здоровья животных. 
Почетный профессор Госакадемии ветеринарной медицины и биотехно-
логий им. К.А. Скрябина; 16 золотых медалей ВДНХ и ВВЦ РФ.

80 лет
5 июля родился Мельников Владимир Павлович, геокриолог, д.г.-

м.н., акад. РАН, научный руководитель Международного института 
криологии и криософии Тюменского госуниверситета, завкафедрой 
криологии Земли Тюменского индустриального университета. Сын 
акад. П.И. Мельникова. Директор Института проблем освоения Се-
вера (1985-1991), Института криосферы Земли СО РАН (1991-2014), 
Председатель Тюменского НЦ СО РАН (1991-2017). Сформулировал 
основные принципы междисциплинарной системы представлений о 
холодном мире криософии: принцип криоразнообразия и криоген-
ных ресурсов, принцип актуальности киосферы Земли. Автор и со-
автор 13 монографий и 21 изобретения. Премия Правительства РФ. 
Чл.-корр. Королевской АН Бельгии, почетный профессор МГУ.

15 июля родилась Черногаева Галина Михайловна, д.г.н., проф., 
завотделом Института глобального климата и экологии им. акад. Ю.А. 
Израэля Росгидромета, Заслуженный деятель науки и техники РФ, По-
четный работник Росгидромета, Главный ученый секретарь Росэкоака-
демии (2001-2014), ученый секретарь Гидрологической комиссии Мо-
сковского отделения РГО. Под ее руководством уже не одно десятилетие 
готовятся и издаются ежегодные обзоры загрязнения природной среды 
в России, член редколлегии журнала «Метеорология и гидрология» и 
бюллетеня «Использование и охрана природных ресурсов в России».

70 лет
14 июля родился Морозов Андрей Федорович, Заслуженный 

геолог РСФСР, Почетный разведчик недр, к.г.-м.н., начальник Управ-
ления региональных работ Госкомгеологии РФ (с 1993 г.), начальник 
геологических департаментов МПР России (с 1996 г.), замруководи-
теля Роснедр (2004-10.07.2020).

20 июля родился Мохов Игорь Иванович, специалист в области 
физики атмосферы, теории климата, диагностики и моделирования 
климатических изменений, д.ф.-м.н., акад. РАН, директор (2009-2018), 
научный руководитель Института физики атмосферы им. А.М. Обу-
хова РАН, завотделом исследований климатических процессов и лабо-
ратории теории климата, завкафедрой физики атмосферы МГУ, проф. 
МФТИ. Впервые аналитически показал наличие максимума производ-
ства энтропии для земной климатической системы; впервые получил 
оценки для ряда климатических обратных связей; определил условия 
устойчивости глобального климата в зависимости от обратных связей; 
создал методы диагностики квазициклических процессов, на основе 
которых выявлен ряд новых эффектов для атмосферы и океана; оценил 
способность глобальных моделей климата описывать поля облачности 
и их изменения; впервые получил оценки чувствительности цикло-
нической активности и характеристик блокирующих антициклонов в 
атмосфере при климатических изменениях. Подготовил 10 кандидатов 
и 4 доктора наук. Опубликовал более 500 научных работ. Зам. гл. редак-
тора журнала «Известия РАН. Физика атмосферы и океана». Член Бюро 
Отделения наук о Земле РАН, сопредседатель Научного совета РАН по 
проблемам климата Земли, председатель Секции метеорологии и атмос-
ферных наук Комиссии РАН по климату и член бюро Национального 
геофизического комитета РАН, председатель диссертационного и зам-
председателя Ученого совета ИФА РАН, национальный представитель в 
Международной ассоциации по метеорологии и атмосферным наукам. 

65 лет
16 июля родился Трухачёв Владимир Иванович, д.с.-х.н., д.э.н., 

проф., акад. РАН, ректор Российского госагроуниверситета – МСХА 
им. Тимирязева. В 1999-2019 гг. – ректор Ставропольской сельхоза-
кадемии. C 2015 г. – Председатель Совета ректоров аграрных вузов 
РФ, с 2017 г. – член Совета при Президенте РФ по науке и образова-
нию, с 2018 г. – Председатель Ассоциации аграрных вузов «Агрооб-
разование». Автор (соавтор) 41 монографии и более 80 изобретений, 
13 свидетельств на селекционные достижения. Подготовил 35 кан-
дидатов и 8 докторов наук. Почетная грамота Президента РФ «За до-
стигнутые трудовые успехи, многолетнюю добросовестную работу и 
активную общественную деятельность» (2015).

28 июля родился Cычев Виктор Гаврилович, агрохимик, агро- 
эколог, д.с.-х.н., проф., акад. РАН, директор ВНИИ им. Д.Н. Пряниш-
никова, завотделом Географической сети опытов с удобрениями. Ви-
це-президент Международного Союза агрохимиков и агроэкологов. 
Основатель и главный редактор журнала «Плодородие», гл. редактор 
журнала «Проблемы агрохимии и экологии». Автор 28 монографий 
и 22 изобретений. Почетный проф. Кубанского госагроуниверситета 
и Брянской госсельхозакадемии. Лауреат премии им. Д.Н. Пряниш-
никова, золотая медаль им. К.К. Гедройца.

31 июля родился Макоско Александр Аркадьевич, специалист в 
области физики атмосферы, д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, завлаборатори-
ей Института физики атмосферы им. А.М. Обухова РАН, зам. Главного 
ученого секретаря Президиума РАН, член Бюро Отделения наук о Земле 
РАН; ученый секретарь Комиссии РАН по золотым медалям и премиям, 
зампредседателя Комиссии Президиума РАН по формированию переч-
ня программ фундаментальных исследований РАН, Научно-координа-
ционного совета РАН по проблемам прогнозирования и стратегического 
планирования в РФ, Научного совета РАН по проблемам климата Земли. 
Автор (соавтор) 8 монографий, 5 учебных пособий. Создал основы ма-
тематического моделирования влажной атмосферы, возмущенной мно-
жественными ядерными взрывами, и возможных метеорологических и 
экологических последствий. Разработал глобальные модели водности и 
ледности облаков и осадков, обосновал подходы оценки рисков от за-
грязнения атмосферы для здоровья населения мегаполисов, разработал 
методику и модель долгосрочного прогноза и страхования риска здоро-
вью от загрязнения атмосферы в условиях изменяющегося климата. На-
циональная экопремия, Почетный работник Гидрометслужбы. 

60 лет
9 июля родился Ольгаренко Геннадий Владимирович, специа-

лист в области мелиорации и водного хозяйства, д.с-х.н., чл.-корр. 
РАН, директор (2001-2009, 2016-2019), замдиректора по научной 
работе ВНИИ систем орошения и сельхозводоснабжения «Радуга», 
директор Департамента мелиорации Минсельхоза России (2009-
2016). Автор 12 монографий и 95 изобретений. Впервые обосновал 
концепцию управления гидромелиоративными системи как кибер-
нетической системой с комплексным регулированием мощности и 
направления потоков вещества, энергии и информации. 

55 лет
3 июля родился Акимкин Василий Геннадьевич, эпидемиолог, 

д.м.н., проф., чл.-корр. РАН, директор НИИ дезинфектологии Рос- 
потребнадзора. Соавтор Национальной Концепции профилактики 
инфекций, связанных с оказанием медицинской помощи. Впервые в 
мировой практике им разработана методология применения бактери-
офагов как биодезинфектантов. Автор 6 монографий, 13 руководств, 
справочников, пособий, более 45 санэпидправил, указаний. Руководи-
тель и консультант 4 докторских и 17 кандидатских диссертаций. Ру-
ководитель Всероссийского НМЦ по неспецифической профилактике 
инфекционных болезней и мониторингу устойчивости биоагентов к 
дезинфекционным средствам, Ученый секретарь Экспертного совета 
по медико-профилактическим наукам ВАК, член Бюро Комиссии по 
госсанэпиднормированию Роспотребнадзора, Председатель Всерос-
сийского общества микробиологов, эпидемиологов и паразитологов, 
гл. редактор журнала «Эпидемиология и вакцинопрофилактика».

16 июля родился Верещака Александр Леонидович, биоокеанолог, 
д.б.н., чл.-корр. РАН, руководитель Лаборатории структуры и динами-
ки планктонных сообществ Института океанологии им. П.П. Ширшова 
РАН. Показал, что в Мировом океане существует особый биотоп – бен-
топелагиаль, который выделяется по изменению абиотических параме-
тров, фаунистически и биоценотически. Описал структуру глубоково-
дных сообществ толщи воды в макро-, мезо- и микромасштабах, разра-
ботал концепцию трехмерной гидротермальной экосистемы. Описал 2 
новых семейства креветок, около 50 новых родов и видов ракообразных. 
Автор учебников «Биология моря» и «Основы экологии моря». Проф. 
кафедры прикладной экологии МИИГАиКа, читает авторский курс 
“Планктонология” в МГУ. Председатель Комиссии по экологии Между-
народного комитета “Мир океанам”. Более 20 раз спускался в глубоково-
дных аппаратах «Мир». Автор (соавтор) 9 монографий (2 – на англ. яз.).

45 лет
9 июля родился Храмов Денис Геннадьевич, к.ю.н., Первый за-

меститель Министра природных ресурсов и экологии РФ.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
10 сентября 2020 года в 15:00 по адресу: Серебряно-прудский округ, село 

Узуново, ул. Советская, д.7а, Узуновский ЦДК, 1 этаж, комн. 1, состоятся об-
щественные обсуждения (в форме слушаний) с гражданами и общественны-
ми организациями по объектам государственной экологической экспертизы 
– проектам технической документации, включая ТЗ и проекты материалов 
ОВОС, на препараты:

Иноксифен, КЭ (100 г/л пирипроксифена) – регистрант ООО «АГРО-
ПРОГРЕСС КЭМИКАЛС» (194214, г. Санкт-Петербург, проспект Скобелев-
ский, д. 17, кв. 96);

МикроФид Экстра марки: Фосфор, Сера, Кальций, Профи Плюс, Цинк, 
Старт – регистрант ООО «БИОФУД» (РФ, Курская обл., р-н Медвенский, пгт. 
Медвенка, ул. Промышленная, д. 25);

КорнСТАРТ – регистрант СОСЕТЬЕ ДЕ ДИСТРИБЬЮТИОН ЭТ ДЕ 
ПРЕСТАТИОН ДЕ СЕРВИСЕС САС (SOCIETE DE DISTRIBUTION ET DE 
PRESTATION DE SERVICES SAS) (1, улица Кенэ – 02200, Лан, Франция (1, rue 
Quesnay - 02200 Laon – France));

Миллерплекс – регистрант АВЕНТРО Сарл (Карроф де Рив 1, 1207 Же-
нева, Швейцария);

Новалон марки: Новалон 03-07-37+2MgO+МЭ; Новалон 13-40-13+МЭ; 
Новалон 19-19-19+2MgO+МЭ – регистрант Доктор Тарса Тарим Санайи ве 
Тикарет А.С. (Центральная промышленная зона, 2-ая часть, 22-ая улица, Ан-

385 лет назад родился Гук Роберт (18.07.1635-03.03.1703), англий-
ский ученый, естествоиспытатель, изобретатель. Изобрел микро-
скоп и ввел в научную терминологию понятие «клетка». Установил 
точные температуры таяния льда и кипения воды. Изобрел прибор 
для измерения силы ветра, морской барометр и многое другое.

275 лет назад родился Гмелин Самуэль Готлиб (04.07.1745-
16.07.1774), немецкий путешественник, натуралист, ботаник. Автор 
труда «Путешествие по России для исследования трех царств есте-
ства» (в 4-х кн., 1771-85 гг.). Исследовал Нижнюю Волгу, Кавказ, 
описал дикую лошадь тарпан (Equus gmelini). Избран в Российскую 
академию вместе с П. Палласом, племянник И. Гмелина. Погиб в экс-
педиции в Дагестан.

245 лет назад родился Цигра Иоганн Герман (31.07.1775-
05.01.1857), ботаник, ученый-садовод, чл.-корр РАН, пионер научно-
поставленного садоводства в России. Его садовое заведение в Риге 
долго время было единственным источником культурных сортов 
растений для всей России и школой садоводства.

235 лет назад родился Гукер Уильям Джексон (06.07.1785-
12.08.1865), британский ботаник, первый директор Королевских бо-
танических садов, автор множества работ по флоре Англии, Африки, 
Америки, иностранный чл.-корр. РАН.

235 лет назад родился Ледебур Карл Христиан Фридрих фон 
(08.07.1785-04.07.1851), естествоиспытатель, ботаник, минералог, 
зоолог, чл.-корр. РАН. Автор первой полной флоры сосудистых рас-
тений России, основатель первой в России школы флористов-систе-
матиков.

230 лет назад родился Эверест Джордж (04.07.1790-1866), ан-
глийский географ, картограф и геодезист, главный геодезист Индии 
(1830-1843). Его именем названа высочайшая вершина мира.

225 лет назад родился Эйхвальд Эдуард Иванович (Карл Эду-
ард) (15.07.1795-16.11.1876), естествоиспытатель, автор трудов по 
систематике растений и животных, чл.-корр. РАН. В 1825-1826 гг. 
описал ряд новых видов Кавказско-Каспийского региона (главным 
образом, моллюсков, рыб, пресмыкающихся). В 1829-1831 гг. опу-
бликовал 3-томную «Специальную зоологию».

215 лет назад родился Фицрой Роберт (05.07.1805-30.04.1865), 
английский морской офицер, гидрограф и метеоролог, командовав-
ший кораблем «Бигль», на котором совершил кругосветное путеше-
ствие Чарльз Дарвин.

190 лет назад родился Романовский Геннадий Данилович 
(30.07.1830-05.05.1906), геолог и горный инженер. Основные тру-
ды по палеонтологии, стратиграфии, тектонике и полезным иско-
паемым (угольные месторождения и нефтеносность) Европейской 
части России, Урала и Средней Азии. Предложил ряд усовершен-
ствований в технике бурения и руководил глубоким бурением на 
подземные воды близ Петербурга и в Крыму.

175 лет назад родился Дарвин Джордж Говард сэр (09.07.1845-
07.12.1912), английский астроном, метеоролог, математик, иностран-
ный чл.-корр. РАН. Сын Чарльза Дарвина. Президент Королевского 
астрономического общества, почётный секретарь Лондонского ко-
ролевского общества.

170 лет назад родился Подолинский 
Сергей Андреевич (31.07.1850-12.06.1891), 
мыслитель-эколог, общественный деятель, 
революционер-народник, состоявший в 
переписке с Карлом Марксом. Его идеи 
получили подтверждение и дальнейшее 
развитие в учении о ноосфере В.И. Вернад-
ского. Его монография «Труд человека и 
его отношение к распределению энергии» 
(1880) заложила основы новой, оригиналь-
ной теории труда не только как экономи-
ческие но и нравственные категории, рас-
сматриваемой с позиции естествознания. 
Изучал вопрос, может ли существовать 

такой классический процесс природы, который характеризуется коэф-
фициентом полезного действия свыше ста процентов и первым ответил 
на вопрос «да». Таким процессом является человеческий труд.

160 лет назад родился Амалицкий Владимир Прохорович 
(13.07.1860-15.12.1917), известный геолог и палеонтолог, проф. От-
крытие (1896) и раскопки (1899-1914) северодвинской фауны зем-
новодных и пресмыкающихся пермского периода, произведенные 
В.П. Амалицким, имели большое значение в развитии позвоночных 
в России. Многочисленные остатки этой фауны (скелеты, черепа и 
отдельные кости) образуют северодвинскую галерею Палеонтологи-
ческого музея АН СССР в Москве, представляя одну из богатейших 
и лучших коллекций мира по древним фаунам позвоночных. 

130 лет назад родилась Варсанофьева Вера Александровна 
(22.07.1890-1976), геолог, первая женщина, получившая ученую 
степень д.г.-м.н. (1935), проф. Московского пединститута им. В.И. 
Ленина, чл.-корр. Академии пед. наук СССР, вице-президент Мо-
сковского общества испытателей природы. Золотая медаль им. А.П. 
Карпинского АН СССР (1950). Первая провела анализ развития ре-
льефа Северного Урала. Ее именем названа одна из вершин Припо-
лярного Урала. 

120 лет назад родился Погребян Петр Степанович (10.07.1900-
25.07.1976), украинский лесовод, популяризатор природы, организа-
тор и первый директор Института леса АН УССР (1945-1946), ви-
це-президент АН УССР (1948-1952). 

115 лет назад родился Громов Леонид Васильевич (28.07.1905-
23.12.1999), геолог, исследователь севера, первый геолог, проводив-
ший геологические исследования на острове Врангеля. Его именем 
названа гора на о. Врангеля.

110 лет назад родилась Штина Эми-
лия Адриановна (01.07.1910-09.12.2007), 
почвовед-микробиолог, д.б.н., проф., ос-
нователь школы почвоведов-альгологов, 
завкафедрой ботаники (1959-1976 гг.) в 
Кировском сельхозинституте. Основопо-
ложница нового направления – изучение 
почвенных водорослей. Выявила роль 
водорослей в создании и восстановлении 
почвенного плодородия. Научно обосно-
вала пути практического использования 
водорослей в качестве биоиндикаторов 
изменений состояния почвы при интен-
сификации сельхозпроизводства и тех-
ногенных воздействиях. Подготовила 28 
кандидатов наук. Заслуженный деятель 
науки РСФСР. Автор монографий: «Поч-
венные водоросли» (1969, в соавт.); «Эко-
логия почвенных водорослей» (1976, в 
соавт.); «Почвенные водоросли» (1990, в 

соавт.); «Флора водорослей бассейна реки Вятки» (1997); «Альгофлора 
болот Карелии и ее динамика» (1981, в соавт.); «Почвенные водоросли 
лесных биогеоценозов» (1984, в соавт.).

110 лет назад родился Мордухай-Болтовский Филарет Дми-
триевич (07.07.1910-1978), гидробиолог, зоопланктонист. Одним из 
первых начал серьёзное изучение процессов взаимопроникновения 
фаун беспозвоночных («Каспийская фауна в Азово-Черноморском 
бассейне», 1960).

110 лет назад родился Лэк Дэвид (16.07.1910-12.03.1973), британ-
ский орнитолог, автор известной книги «Жизнь Робина» и других 
произведений, популяризирующих естественные науки.

105 лет назад родился Линдеман Раймонд (24.07.1915-
29.06.1942), американский эколог, гидробиолог, автор сразу ставшей 
знаменитой статьи «Трофико-динамическое направление в экологи-
ческом исследовании» (1942), в которой он описал закон «пирамиды 
энергий» (правило 10%) и методы расчета энергетического баланса 
экосистем (фактически, переоткрыл закономерности В.В. Стачин-
ского, опубликованные в 1931 г.).

90 лет назад родился Кусакин Олег Григорьевич (12.07.1930-
21.08.2001), зоолог, гидробиолог, специалист в области морской гидро-
биологии и зоологии морских беспозвоночных, акад. РАН. Предложил 
схему биогеографического районирования литорали Дальнего Востока, 
создал новую концепцию формирования глубоководной фауны.

80 лет назад родился Смирнов Геннадий Васильевич (17.07.1940-
19.07.2020), специалист в области экспериментальной океанологии 
и автоматизации океанологических экспериментальных исследова-
ний, д.т.н., проф., акад. РАН, начальник Отдела флота РАН (1998-
2008), завлабораторией методологии и технических средств океа-
нологических исследований Института океанологии РАН. Лауреат 
премии Правительства РФ в области науки и техники — за создание 
и внедрение многокомпонентной системы получения достоверных 
данных экологического диагноза и прогноза окраинных морей РФ 
(2007) и премии имени С. О. Макарова РАН за цикл авторских патен-
тов на изобретения в области океанологии «Технические средства 
экспериментальных исследований в океане, технические решения в 
метрологии океанологических измерительных приборов и методо-
логия экспериментальных исследований в океане» (2009). 

75 лет назад родился Левич Александр Петрович (07.07.1945-
28.03.2016), биофизик, эколог, проф. биофака МГУ. Создатель теории 
категорий в биологии. Автор книг «Структура экологических сооб-
ществ» (1980), «Теория множеств, язык теории категорий и их при-
менение в теоретической биологии» (1982), «Теоретическая и экспе-
риментальная экология фитопланктона: управление структурой и 
функциями сообществ» (1997; в соавт.), «Искусство и метод в моде-
лировании систем» (2012). Основатель и руководитель Московского 
семинара по изучению времени (работал с начала 80-х гг.).

45 ЛЕТ СУДНУ 
"МИХАИЛ СОМОВ"

45 лет назад, 8 июля 1975 г., у научного флота Арктическо-
го и антарктического научно-исследовательского института  
(ААНИИ) появилось новое судно – «Михаил Сомов». В этот день 
на судне состоялся подъем Государственного флага и 8 июля по 
праву считается днем рождения научно-экспедиционного судна 
«Михаил Сомов».

Решение о строительстве судна было принято Постановлением 
Совмина СССР от 9 марта 1966 г. «О мерах по дальнейшему разви-
тию Советских исследований в Антарктике». Названное в честь вид-
ного океанолога и полярного исследователя, Героя Советского Сою-
за, начальника станции «Северный Полюс-2» и первой Комплексной 
антарктической экспедиции Михаила Михайловича Сомова (1908-
1973), научно-экспедиционное судно (НЭС) стало флагманом антар-
ктических исследований ААНИИ Госгидромета. 

«Михаил Сомов» совершил более 70 арктических и антаркти-
ческих экспедиций. После многомесячного дрейфа в Антарктике в 
1985 г. о его героическом экипаже узнал весь мир. Начальник спа-
сательной экспедиции Артур Чилингаров, капитан НЭС Валентин 
Родченко и командир вертолета Ми-8 Борис Лялин стали Героями 
Советского Союза. 1

До 1999 года судно проводило работы в Южном океане: изучение 
гидрометеорологического и ледового режима, гидрографические 
промеры, выполнение океанографических исследований, изучение 
физических и механических свойств морского льда, доставка и вы-
воз персонала антарктических станций, продовольствия, топлива и 
различных экспедиционных грузов. 1 мая 2000 г. НЭС передано Се-
верному УГМС Росгидромета. С 2000 г. судном выполнено более 50 
рейсов по снабжению экспедиций в Арктике, доставке на научные 
станции, погранзаставы, территорию нацпарков персонала, обору-
дования и припасов. С 2011 г. «Михаил Сомов» проводит "Северный 
завоз" – обеспечивает труднодоступные станции Росгидромета по 
всей трассе Северного морского пути. 

В рамках масштабной генеральной уборки Арктики «Михаил 
Сомов» доставил в порт Архангельск первую партию арктического 
мусора с Земли Франца Иосифа. Успешно провел работы по науч-
ным программам ФЦП «Мировой океан» и «Развитие водохозяй-
ственного комплекса Российской Федерации в 2012-2020 годах». 

В настоящее время «Михаил Сомов» совершает второй в этом 
году рейс по снабжению полярных гидрометеостанций в Карском 
море, на архипелагах Земля Франца-Иосифа и Новая Земля. Выпол-
няется обновление программного обеспечения автоматических ме-
теорологических комплексов и станций, техническое обслуживание 
и ремонт приборов связи и энергооборудования. В течение всего 
рейса на борту работает метеостанция, передающая прогноз погоды, 
ведутся наблюдения за арктическими птицами. 

Росгидромет

ПАМЯТИ Б.А. ЯЦКЕВИЧА
(07.01.1948-12.06.2020)

12 июня ушёл из жиз-
ни бывший министр 
природных ресурсов РФ, 
член Общественного со-
вета Роснедр, лауреат 
Премии Правительства 
РФ в области науки и 
техники, Почетный раз-
ведчик недр, академик 
Международной акаде-
мии минеральных ресур-
сов и Академии горных 
наук Борис Александро-
вич Яцкевич. 

Борис Яцкевич ро-
дился в 1948 г. в г.Лиг-
ница (Польша) в семье 
военнослужащих. После 
окончания в 1972 г. гео-
логического факультета 

Воронежского госуниверситета в Ухтинской геологоразведочной 
экспедиции (Коми) прошел трудовой путь от ст. техника до гл. 
геолога Полярно-Уральского производственного геологического 
объединения. 

В 1985 г. во Всероссийском научно-исследовательском гео-
логическом институте им. А.П. Карпинского защитил кандидат-
скую диссертацию на тему: «Условия формирования и критерии 
прогнозирования девонской сублатеритной формации Среднего 
Тимана». В 1986-1987 гг. при его непосредственном участии было 
открыто Парнокское месторождения марганца на Приполярном 
Урале. В 1990 г. он был приглашен на работу в Госкомитет РСФСР 
по геологии и использованию топливно-энергетических и ми-
нерально-сырьевых ресурсов на должность начальника отдела 
геологии твердых полезных ископаемых и региональных работ. 
C 1992 г. – зампредседателя Комитета по геологии и природным 
ресурсам РФ. 

С 1996 г. – статс-секретарь – первый замминистра во вновь 
образованном Министерстве природных ресурсов РФ. При его 
активном участии разработаны основополагающие нормативные 
правовые акты, регулирующие отношения в сфере недропользо-
вания и воспроизводства минерально-сырьевой базы России, в 
том числе – Закон о недрах и Положение о порядке лицензирова-
ния пользования недрами. 

В 1999 г. Борис Яцкевич был назначен Министром природных 
ресурсов РФ. Уже через год, в 2000 г., под его руководством была 
разработана и утверждена Правительством РФ Госпрограмма гео- 
логического изучения арктического шельфа РФ, реализация кото-
рой завершилась заявкой России в Комиссию ООН по расшире-
нию шельфа в Арктике более чем на 1,5 млн кв. км. В следующие 
два года по его инициативе было проведено беспрецедентное тех-
ническое перевооружение геологоразведочных предприятий го-
сударственной геологической службы, а к празднованию 300-ле-
тия Горно-геологической службы России осуществлена глубокая 
реконструкция здания Геолкома России в Санкт-Петербурге – 
предмета гордости и символа российской геологической службы. 

За созданную в соавторстве работу «Экзогенная золотонос-
ность и платиноносность РФ – комплект карт» в 2001 г. ему была 
присуждена премия Правительства РФ в области науки и техники. 

Память о Борисе Александровиче Яцкевиче – истинном про-
фессионале своего дела и патриоте России, человеке большой души 
и широчайшей эрудиции навсегда останется в наших сердцах! 

Минприроды России

ПАМЯТИ В.Ф. КОМЧАТОВА
(12.01.1942-13.07.2020)

13 июля на 79-м году 
жизни после продолжи-
тельной болезни скончал-
ся Владимир Федорович 
Комчатов – океанолог, 
видный государственный 
и политический деятель, 
народный депутат РСФСР 
(1990-1991), Полномоч-
ный Представитель Пре-
зидента РФ в г. Москве 
(1991-2000) Заслуженный 
метеоролог РФ, руководи-
тель Океанографической 
службы Гидрометцентра 
(1985-1990), более 10 лет 
возглавлявший Государ-
ственный океанографиче-

ский институт имени Н.Н. Зубова Росгидромета.
Владимир Федорович родился в Москве. Отец погиб на фронте 

в начале войны. Воспитывался матерью, учительницей начальных 
классов. После окончания в 1966 г. географического факультета МГУ 
по специальности "океанолог" работал в системе Гидрометслужбы, 
в Государственном океанографическом институте, Гидрометцентре 
СССР, Госкомгидромете СССР: младший научный сотрудник, стар-
ший инженер, зав. лабораторией Океанской службы отдела мор-
ских прогнозов ГМЦ, начальник отдела оперативной информации и 
глобального метеорологического обзора. Неоднократный участник 
морских, океанских и арктических экспедиций.

В 1975-1987 гг. – эксперт по морскому метеорологическому об-
служиванию Всемирной метеорологической организации. Кандидат 
в мастера спорта (бокс), победитель Спартакиады народов РСФСР 
(1967), инициатор создания спортивного клуба им. двукратного 
олимпийского чемпиона по боксу Б.Н. Лагутина.

Всегда активно занимался общественной деятельностью – ком-
сомольской, партийной, профсоюзной. При его активном участии 
партийная организация, а затем трудовой коллектив Гидрометцен-
тра в 1989 г. выдвинули Бориса Ельцина кандидатом в народные де-
путаты СССР. В. Комчатов был доверенным лицом и одним из орга-
низаторов его избирательной кампании. 

В апреле 1990 г. был избран народным депутатом РСФСР. С июля 
1990 г. работал на постоянной основе в Верховном Совете РСФСР, 
сначала в Комитете по СМИ и общественным движениям, а с ноября 
1990 г. – в Высшем Экономическом совете при ВС РСФСР. Был дове-
ренным лицом Бориса Ельцина и замруководителя штаба обществен-
ного комитета по его выборам в Президенты России в 1991 году. В 
декабре 1991 г. назначен представителем Президента России в Москве. 

С 2001 г. – председатель Комиссии по работе с общественностью 
и населением Общественно-политического экспертного совета при 
полномочном представителе Президента РФ в Центральном феде-
ральном округе, председатель Московского городского отделения 
Всероссийского союза народных домов.

Более 10 лет Владимир Федорович был руководителем ГОИН 
Росгидромета, верным учеником и последователем первого директо-
ра Института Николая Николаевича Зубова, имя которого с 2005 г. 
благодаря усилиям Владимира Федоровича носит ГОИН.

Светлая память о Владимире Федоровиче Комчатове навсегда 
останется с нами!

ГОИН

талия, 07190, Турция);
Бретёр, КЭ (50 г/л лямбда-цигалотрина) – регистрант ООО «АГРОИМ-

ПЭКС» (105082, г. Москва, ул. Фридриха Энгельса, д. 60, стр. 1, офис 60.2.1Б).
Цель общественных обсуждений (слушаний) – для последующей госу-

дарственной регистрации препаратов. Указанные выше препараты будут ис-
пользоваться на всей территории Российской Федерации. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
08.08.2020-08.09.2020.

Материалы проекта технической документации, включая ТЗ и материала 
ОВОС, на препараты доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и 
предложений заинтересованных лиц с 08 августа 2020 года по адресу: 142970, 
Московская область, п. Серебряные Пруды, ул. Первомайская, д. 11, Админи-
страция городского округа Серебряные пруды Московской области, тел.: +7 
(49667) 3-12-24, e-mail: shserprud@bk.ru. Замечания и предложения от граж-
дан и общественных организаций по проекту технической документации 
принимаются в письменном виде с 08 августа 2020 года по 08 сентября 2020 
года с 09:00 до 17:00 по адресу: 142970, Московская область, п. Серебряные 
Пруды, ул. Первомайская, д. 11, Администрация городского округа Серебря-
ные пруды Московской области.

Разработчик проектной документации – ООО «ЭКОПАРТНЕР» (107023, 
г. Москва, ул. Измайловский Вал, 30, помещение III, ком. 3).

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: Ад-
министрация городского округа Серебряные пруды Московской области со-
вместно с ООО «ЭКОПАРТНЕР».

65 ЛЕТ АВИАМЕТТЕЛЕКОМУ
1 июля исполнилось 65 лет ФГБУ «Авиаметтелеком Росгидро-

мета», созданного на базе Главного радиометеорологического 
центра Росгидромета (ГРМЦ).

ГРМЦ был создан в 1955 г. специальным Постановлением СМ 
СССР от 09.06.1955 г. №144 для улучшения гидрометобеспечения на-
родного хозяйства страны и укрепления статуса Москвы как Мирово-
го метеорологического центра ВМО. В целях централизации и опти-
мизации в Росгидромете метеорологического обслуживания авиации 
приказом Росгидромета от 27.07.2010 г. к нему было присоединено 
Метеоагентство Росгидромета и ГРМЦ был переименован в Главный 
центр информационных технологий и метеорологического обслужи-
вания авиации Росгидромета (Авиаметтелеком Росгидромета).

Авиаметтелеком является ключевым звеном в информацион-
но-телекоммуникационной системе Росгидромета. В зону его от-
ветственности входят 8 стран СНГ. Организовано оперативное и 
информационное взаимодействие со 120 организациями Росгидро-
мета и около 100 пользователями других ведомств. Всего за сутки в 
Автоматизированную службу передачи данных поступает от стран 
дальнего зарубежья около 150 тысяч сообщений и передается в зару-
бежные страны около 1100 тыс. бюллетеней и 410 карт погоды. В базу 
данных заносятся авиаметданные около 2500 аэропортов всего мира.

Росгидромет

100-ЛЕТИЕ 
ТРАЛОВОГО ФЛОТА

100 лет назад, 29 июня 1920 г., из Архангельска в Баренцево 
море вышел на лов траулер «Лучинский». С этой знаменательной 
даты, по традиции, отсчитывается история современного трало-
вого флота нашей страны.

Известный купец-архангелогородец Епимах Могучий в самом 
начале ХХ в. основал рыбацкую факторию возле Архангельска, ко-
торая впоследствии перешла сначала рыбопромышленнику Карлу 
Спаде, а затем – к Ивану Беззубикову. Первые 12 траулеров нового 
предприятия и составили основу Архангельского тралового флота. 
В годы Великой Отечественной войной суда тралового флота вме-
сте с экипажами вошли в состав ВМФ. Траулеры, ставшие корабля-
ми Северного флота, сопровождали конвои, которые везли технику 
для сражающегося фронта. Но и рыбаки продолжали также выхо-
дить на промысел, несмотря на смертельный риск – надо было кор-
мить берег. После войны, принесшей значительные потери, началось 
возрождение тралового флота. Строились новые суда, осваивались 
новые районы промысла. Сегодня Архангельский траловый флот 
успешно развивается, храня трудовые традиции. Замглавы Мин-
сельхоза России – Руководитель Росрыболовства Илья Шестаков 
поздравил Архангельский траловый флот со 100-летним юбилеем.

Росрыболовство
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При участии Евгении МУРАВЬЁВОЙ и Юлии ШМЕЛЁВОЙ

10 июля
День «Не наступайте на пчёл» 
Эколого-просветительский праздник. По словам А. Эйнштейна, 

не станет пчел – через 4 года не станет человечества.
Состоялся (1921) Первый съезд Всеукраинского союза охотни-

ков и рыболовов.
Начался (1925) суд в г. Дейтоне (США) над учителем Джоном 

Скоупсом, осмелившимся преподавать детям эволюционную теорию 
Дарвина. Д. Скоупс был признан виновным и оштрафован на… $100. 

Основан (1930) приказом Наркомзема СССР №156 на базе МСХА 
им. Тимирязева Московский инженерно-мелиоративный институт, 
в 1994 г. преобразован в Московский госуниверситет природообу-
стройства, с 2014 г. – в составе РГАУ-МСХА им. Тимирязева.

Накрыло (1976) г. Совезо (северная Италия) облаком смертельно 
токсичных отходов в результате взрыва на химзаводе; погибают 40 
тыс. животных; 24 июля начинается эвакуация жителей.

Принят (2001) ФЗ «О специальных экологических программах 
реабилитации радиационно-загрязненных участков территории».

Создан (2013) Генассамблеей ООН на основе итогового докумен-
та Конференции по устойчивому развитию Рио+20 под названием 
«Будущее, которого мы хотим» политический форум высокого уров-
ня по устойчивому развитию.

Утверждены (2018) Постановлением Правительства РФ новые 
Правила рекультивации и консервации земель.

11 июля
Всемирный день народонаселения
Отмечается по инициативе Программы развития ООН (1989). 
Предпринята (1897) первая попытка (неудачная) исследования 

Арктики с помощью аэростата шведом Соломоном Андре с о. Шпиц- 
бергена.

Образовано (1918) впервые в истории страны Министерство здра-
воохранения (Наркомздрав РСФСР), в состав которого вошла Сани-
тарно-эпидемиологическая секция, возглавляемая А.Н. Сысиным.

Создан (1930) заповедник «Башкирский».
Принят (2011) ФЗ №190-ФЗ «Об обращении с радиоактивными от-

ходами и о внесении изменений в отдельные законодательные акты РФ».
12 июля
День рыбака
Отмечается с 1980 г. во второе воскресенье июля по решению 

ВС СССР.
День действий против рыбной ловли в России
Отмечается во второе воскресенье июля по инициативе Второго 

Всероссийского съезда защитников прав животных (2003).
День памяти славных и всехвальных первоверховных апостолов 

Петра и Павла
Петр, первоверховный апостол из 12-ти – покровитель рыбо-

ловства.
Применила (1917) Германия впервые во время Первой Мировой во-

йны в ходе Ипрского сражения горчичный газ, названный «ипритом».
Открыт (1952) Волго-Донской канал им. В.И. Ленина.
Создан (1985) приказом Главохоты РСФСР №386 заказник феде-

рального значения «Ремдовский» (Псковская обл.).
Зарегистрирован (2003) журнал «Рециклинг отходов», издавае-

мый ООО «Адреналин Ц», ликвидированным в 2016 г., гл. редактор 
– Г.И. Цуцкарева.

13 июля
Прошла (1871) первая в мире выставка кошек в Лондонском хру-

стальном дворце.
Введен (1903) в эксплуатацию Великий Сибирский путь (Транс-

сибирская магистраль). Протяженность – 9288,2 км.
Создан (1973) на базе Тюменского филиала ВНИИ ветеринарной са-

нитарии ВНИИ ветеринарной энтомологии и арахнологии СО РАСХН.
Создан (1979) заповедник «Белогорье».
Образована (1981) Комиссия Президиума СМ СССР по охране окру-

жающей среды и рациональному использованию природных ресурсов.
Образована (1993) Указом Президента РФ Межведомственная 

комиссия по экобезопасности Совета Безопасности РФ. Её возгла-
вил чл.-корр. РАН А.В. Яблоков.

14 июля
Образована (1909) Межведомственная комиссия по выработке 

мер к сохранению кавказского зубра.
Началась (1933) экспедиция ледокола «Челюскин».
Открыт (1937) для судов канал «Москва-Волга», переименован-

ный в 1947 г. в канал имени Москвы.
Принято (1938) Постановление СНК СССР, предложившее при-

ступить к изучению природных ресурсов Урала, Европейской равни-
ны и Кавказского хребта. 

Принят (1976) в Великобритании в связи с уменьшением водных 
ресурсов Закон об экономном использовании воды, предусматрива-
ющий наложение штрафов за ее перерасход.

Утверждена (1976) ЦСУ СССР форма №3-ос «О сбросе сточ-
ных вод».

Вышел (1982) Закон СССР «Об охране и использованию живот-
ного мира».

Создан (1987) заповедник «Брянский лес».
Создан (1987) приказом Главохоты РСФСР №267 заповедник фе-

дерального значения «Тумнинский» (Хабаровский край).
Образован (1990) первый Госкомитет РСФСР по геологии и исполь-

зованию топливно-энергетических и минерально-сырьевых ресурсов.
Образован (1990) Госкомитет РФ по земельной политике.
Назначен (1990) Заместителем Председателя СМ РСФСР – Пред-

седателем Госкомитета РСФСР по экологии и природопользованию 
Игорь Трифонович Гаврилов (1939-2011).

Создан (2000) Департамент природопользования и охраны окру-
жающей среды Москвы. 

15 июля
Подписан в печать (1949) первый номер журнала «Гидротехника 

и мелиорация» (с 1988 г. – «Мелиорация и водное хозяйство»).
Создано (1991) Постановлением СМ РСФСР №397 Главное 

управление картографии при СМ РСФСР (Главкартография) (суще-
ствовало до 24 декабря 1991 г.).

Зарегистрирован (1999) Союз охраны птиц России (создан 
09.02.1993).

Зарегистрирован (2002) Центр содействия устойчивому разви-
тию России.

Назначена (2009) распоряжением Правительства РФ №965-р ру-
ководителем Росводресурсов Марина Валерьевна Селиверстова.

16 июля
Открыт (1643) голландским мореплавателем Мартином Геритсо-

ном остров Сахалин.
Сформулирован (1748) впервые Михаилом Ломоносовым Закон 

сохранения материи – «Всеобщий естественный закон».
Произведен (1945) на полигоне в Лос-Аламосе (США) первый в 

мире атомный взрыв.
Вступила в строй (1973) в г. Шевченко на п-ве Мангышлак первая в 

мире промышленная атомная электростанция на быстрых нейтронах.
Создан (1992) заповедник «Пасвик» (Мурманская обл.).
Подписан (2007) приказ МПР России №181 об учреждении осо-

бенностей использования, охраны, защиты, воспроизводства лесов, 
расположенных на ООПТ.

17 июля
День борьбы с опустыниванием
17 июля 1994 г. принята в Париже Конвенция ООН по борьбе с 

опустыниванием.
День этнографа в России
Приурочен ко дню рождения великого русского этнографа Н.Н. 

Миклухо-Маклая.
Вышел в море (1737) первый отряд Великой Северной экспеди-

ции во главе с С.Г. Малыгиным для исследования берегов Баренцева 
и Карского морей.

Утвержден (1763) Указ Екатерины II о запрете охоты с 1 марта по 
29 июня на животных кроме хищных (по предложению обер-егер-
мейстера С.К.Нарышкина).

Вступила (1957) в силу в СССР Конвенция о создании органи-
зации по охране растительного мира Европы и Средиземноморья 
(Париж, 1951).

Создано (1978) ПКО «Картография» на базе научно-редакцион-
ной картографической части (организованной в мае 1938 г. в ре-
зультате объединения НИИ Большого Советского атласа мира при 
ЦИК СССР и картосоставительской части «Второй картографиче-
ской фабрики»).

Создан (1987) приказом Главохоты РСФСР №279 заказник феде-
рального значения «Туломский» (Мурманская обл.).

Принято (1990) Президиумом ВС РСФСР Постановление «Об 
образовании Российского Корпуса спасателей», который возглавил 
Сергей Кужугетович Шойгу.

Утверждены (2003) Постановлением Правительства РФ №442 
Правила трансграничного перемещения отходов.

18 июля
День пожарного надзора 
Приурочен к подписанию «Положения об органах Государствен-

ного пожарного надзора в РСФСР» ВЦИК и СНК 18.07.1927. Празд-
нуется с 2007 г. 

Учреждена (1899) Серебряная медаль им. П.П. Семенова.
Создано (1924) АО «Совторгфлот», заложившее основы управ-

ления водным транспортом. В первое воскресенье июля отмечается 
День работников морского и речного флота.  

Создан (1944) по решению СНК СССР Институт биологии 
Уральского филиала АН СССР, преобразованный в 1964 г. по ини-
циативе акад. С.С. Шварца в первый в стране институт, в названии 
которого было слово «экология» – Институт экологии растений и 
животных УрО РАН. 

Создан (1945) заповедник «Дарвинский» (Вологодская и Ярос-
лавская обл.).

Принято (1969) Постановление СМ СССР «О порядке прове-
дения работ на континентальном шельфе СССР и охране его есте-
ственных богатств».

19 июля
День реки Москвы
Учрежден (2015) по инициативе пользователей проекта «Актив-

ный гражданин» при поддержке Правительства Москвы.
Образовано (1955) Главное управление охотничьего хозяйства и 

заповедников при СМ РСФСР (Главохота РСФСР).
Сталкиваются (1979) в Карибском море супертанкеры «Капитан 

Иджин» и «Императрица Атлантики», из-за чего выливается около 
300 тыс. т нефти.

Принято решение (1986) о прекращении всех работ по переброске 
части стока северных и сибирских рек на заседании Президиума СМ 
СССР после рассмотрения материалов, подготовленных Комиссией 
под председательством акад. Александра Леонидовича Янишина – ор-
ганизатора и первого Президента Росэкоакадемии (1993-1999).

Принят (1998) ФЗ «О гидрометеорологической службе».
Создана (2002) приказом ректора МГУ №487 кафедра земельных 

ресурсов и оценки почв. Инициатор и первый завкафедрой – д.б.н., 
заслуженный проф. МГУ Александр Сергеевич Яковлев.

Принято (2012) Постановление Правительства РФ №736 «О кри-
териях значительного ухудшения экологической обстановки в ре-
зультате использования земельных участков из земель сельхозназна-
чения с нарушением установленных земельным законодательством 
требований рационального использования земель».

20 июля
Принят (1920) Декрет СНК СССР «Об охоте».
Образовался (1936) Наркомздрав СССР и началось формирова-

ние Всесоюзной санитарно-эпидемиологической службы.
Назначен (1992) Указом Президента РФ №795 Председателем Гос- 

комчернобыль России Василий Яковлевич Возняк.
Принят (1997) ФЗ «О безопасности гидротехнических сооружений».
Подписан (2018) Протокол по оценке воздействия на окружаю-

щую среду (ОВОС) Каспийского моря.
21 июля
«Черный день» для Чудес света: в 356 г. до н.э. грек Герострат, что-

бы обессмертить свое имя, сжигает одно из семи чудес света – храм 
Артемиды Эфесской; в 365 г. землетрясение в Александрии разрушает 
180-метровый Александрийский маяк, также бывший чудом света.

Ступил на поверхность Луны (1969) первым из землян американ-
ский астронавт Нил Амстронг.

Принято (1977) Постановление ЦК КПСС и СМ СССР «О мерах 
по дальнейшему обеспечению рационального использования при-
родных богатств бассейна озера Байкал».

Зарегистрирована (1983) на антарктической станции «Восток» 
самая низкая на планете температура – минус 89,2°С.

Учрежден (2003) журнал «Основной ресурс» по проблемам ТЭК.
22 июля
Начало работы (1943) В.И. Вернадского над статьей «Биосфера и 

ноосфера» для журнала «American Scientist» (1945, v. 33, № 1, р. 1-12).
Умер (1969) в Честерском зоопарке (Англия) жираф Джордж (приве-

зен из Кении) – самое высокое животное на планете – его рост 6 м 9 см.
Создан (1986) приказом Главохоты РСФСР №290 заказник феде-

рального значения «Даутский» (Карачаево-Черкесская Респ.).
Россия стала членом (2015) Международного агентства по возоб-

новляемой энергии (IRENA).
23 июля
Всемирный день китов и дельфинов
В этот день в 1982 г. Международная китобойная комиссия проголо-

совала за введение моратория на коммерческую добычу китов (с 1985 г.).
Создан (1938) географический факультет МГУ им. М.В. Ломоно-

сова в результате разделения почвенно-географического факультета 
на геолого-почвенный и географический.

Открыто (1963) Локосовское нефтегазовое месторождение (ХМАО).
Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ №710 

«О мерах по комплексному решению проблемы обращения с радио-
активными отходами и прекращении захоронения их в морях».

Учреждена (1998) газета «Зеленый колокол» (Калужская обл.).
Образована (2004) Национальная Ассоциация бутилированных 

вод России.
Присоединилась (2009) Россия в соответствии с Постановлением 

Правительства РФ №607 к Международной конвенции по обеспече-
нию готовности на случай загрязнения нефтью, борьбе с ним и со-
трудничеству.

24 июля
День кадастрового инженера
Появился в 2007 г. с принятием Закона «О государственном када-

стре недвижимости».
День флориста в России
Отмечается (неофициально) с 2009 г., когда впервые была утвер-

ждена квалификация профессии «флорист».
Присвоен (1956) статус города первому наукограду – Обнинску 

(Калужская обл.).
Принят (2014) на заседании ФАО Глобальный план действий по 

устойчивому использованию и защите земель.
25 июля
Утвержден (1803) Александром I новый устав Академии, и после 

организации она стала назваться «Императорская академия наук», а 
с 1836 г. – Императорская Санкт-Петербургская академия наук. 

Создан (1991) заповедник «Катунский» (Респ. Алтай).
26 июля
День Военно-Морского флота
Отмечается в последнее воскресенье июля с 1939 г.
Принято (1923) Постановление ВЦИК «О введении в действие 

Лесного кодекса».
Создана (1935) Постановлением СМ СССР Всесоюзная госсан- 

инспекция.
Утверждено (1939) Наркомрыбпромом СССР Положение о Глав-

ном управлении рыбохраны и рыболовства (Главрыбвод).
Утвержден (1974) Минсельхозом СССР Порядок осуществления 

госконтроля за использованием и охраной земель.
Создан (1989) заповедник «Приволжская лесостепь» (Пензен-

ская обл.).
Учреждена (1994) премия Правительства РФ в области науки и 

техники.
Подписан (2009) Президентом России ФЗ «Об охоте и сохране-

нии охотничьих ресурсов и внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ».

Утвержден (2010) приказом Минприроды России №282 Адми-
нистративный регламент Росприроднадзора по осуществлению фе-
дерального госконтроля в области охраны окружающей природной 
среды (федерального госэкоконтроля).

Провозглашен (2015) Конференцией ЮНЕСКО Международный 
день сохранения мангровых экосистем.  

Подписан (2018) в Йоханнесбурге (ЮАР) на 10-м саммите БРИКС 
Меморандум о взаимопонимании по сотрудничеству в сфере охраны 
окружающей среды. 

27 июля
Переименована (1925) Российская академия наук в Академию 

наук СССР.
Уничтожены (1931) саранчой в США тысячи акров урожая.
Подписан (1933) Правительственной комиссией акт о приеме Бело-

морско-Балтийского канала в эксплуатацию, положившего начало соз-
данию Единой глубоководной системы европейской территории России.

Состоялось (1952) торжественное открытие Волго-Донского су-
доходного канала.

28 июля
Открыл (2348 г. до н.э.) Ной в первый раз окно в ковчеге и послал 

голубку на поиски земли.
Привезены (1586) первые клубни картофеля в Европу англича-

нином Томасом Хэрриотом, который вначале сажали как редкое эк-
зотическое растение в ботсадах.

Открыт (1741) во время плавания Витуса Беринга путь к севе-
ро-западной Америке.

Подписано (1962) Соглашение о сотрудничестве в области мор-
ского рыболовства (Варшава).

Вступила (1974) в силу в СССР Конвенция о рыболовстве и сохра-
нении живых ресурсов в Балтийском море и Бельтах (Гданьск, 1973).

Утверждена (1976) ЦСУ СССР форма №2-ос «Отчет о переводе 
на крановый режим или ликвидации самоизливающихся и несамо-
изливающихся скважин».

29 июля
Международный день тигра
Утвержден на Международном форуме по проблемам, связанным 

с сохранением тигра на Земле, в ноябре 2010 г. в Санкт-Петербурге. 
Запретил (1968) папа римский Павел VI любые искусственные 

формы контроля над рождаемостью.
Зарегистрирован (1997) журнал «Экология России», учрежден-

ный РАО «Роснефтегазстрой» при участии Росэкоакадемии. Изда-
вался крайне нерегулярно.

Состоялась (2018) в штаб-квартире РГО в Москве презентация 
Национального атласа Арктики. Гл. редактор – Первый вице-прези-
дент РГО, акад. Николай Сергеевич Касимов.

30 июля
Начало (1768) первого кругосветного путешествия капитана 

Джеймса Кука.
Основан (1948) Межотраслевой НИИ экологии ТЭК (г. Пермь).
Открылась (1948) конференция 10 государств для обсуждения 

будущего реки Дунай в Белграде (Югославия). Результаты будут 
только через 46 лет...

Утверждено (1958) Положение о Золотой медали им. А.П. Кар-
пинского.

Создан (1982) Постановлением СМ РСФСР №14 заказник федераль-
ного значения (с 2016 г. – региональный) «Надымский» (Тюменская обл.).

Учрежден (1993) детский экологический журнал «Лазурь».
Опубликован (2005) в газете «Природно-ресурсные ведомости», 

при поддержке ГРИД-Арендал ЮНЕП, подготовленный НИА-При-
родой адаптированный для массового читателя вариант Госдоклада 
«О состоянии и об охране окружающей среды РФ».

Одобрена (2010) распоряжением Правительства РФ №1292-р 
Концепция развития гос. мониторинга земель сельхозназначения.

31 июля
Всемирный день рейнджера (День паркового рейнджера)
Учрежден в 2007 г. Международной ассоциацией рейнджеров.
Принято (1931) Постановление СНК СССР «Об организации 

лесного хозяйства».
Открылась (1948) печально знаменитая сессия ВАСХНИЛ (до 7 

августа), которая, как тогда писали, «окончательно разгромит вейс-
манизм-морганизм…».

Организован (1970) Постановлением СМ СССР №625-195 
ВНИИ сельскохозяйственной радиологии, приказом РАСХН №48 от 
20.05.1992 переименован во ВНИИ сельскохозяйственной радиоло-
гии и агроэкологии.

Принят (1998) ФЗ «О внутренних морских водах, территориаль-
ном море и прилегающей зоне РФ».

РОВЕСНИКИ   ПОБЕДЫ

Сразу после Победы в Ве-
ликой Отечественной войне 19 
июня 1945 г. был создан первый 
заповедник в Подмосковье – 
Московский государственный 
заповедник, состоявший из 5 
участков: Приволжско-Дубнен-
ского (3,8 тыс. га), Глубоко-Ис-
тринского (2 тыс. га), Верх-
не-Москворецкого (2,6 тыс. га), 
Верхне-Клязьменского (2,7 тыс. 
га) и Приокско-Террасного.

Приокско-Террасный уча-
сток был выделен потому, что 
еще в 1861 г. один из первых бо-
танико-географов России, проф. 
МГУ Николай Николаевич Кауф-
ман (20.02.1834-27.12.1870) об-
наружил здесь (в долине р. Оки) 
уникальное сообщество южных 
степных растений, совершенно 
нехарактерных для данной лес-
ной зоны, получившее название 
«окская флора». 35 лет отдал 
для изучению этого раститель-
ного сообщества в заповеднике 
известный ботаник, знаток зла-
ковых, доцент кафедры геобота-
ники МГУ Павел Александрович 
Смирнов (09.03.1896-02.09.1980). 
В 1958 г. он опубликовал моно-
графию «Флора Приокско-Тер-
расного заповедника».

3 апреля 1948 г. каждый из 
участков Московского заповед-
ника получил статус самостоя-
тельного заповедника. Однако 
в 1951 г. постановлением Пра-
вительства СССР две трети из 
существовавших тогда запо-
ведников были закрыты (из 128 
заповедников было закрыто 88, 
в России из 47 заповедников 
сохранилось лишь 20). В их чис-
ле оказались и 4 заповедника, 
расположенных в Московской 
области. Приокско-Террасный 
государственный заповедник 
сохранился только благодаря 
тому, что в 1948 г. Михаилом 
Александровичем Заблоцким 
(21.11.1912-1996) в нем был ор-
ганизован первый в стране Цен-
тральный зубровый питомник 
для возрождения этого почти 
исчезнувшего вида. Фактически, 
заповедник от закрытия спасли 
зубры. Михаил Заблоцкий пер-
вый из россиян был награжден 
экологической Премией ООН 
«The Global 500».

1 января 1949 г. был сфор-
мирован научный отдел запо-
ведника.

В начале 50-х гг. на Цен-
тральной усадьбе заповедника 
было построено здание Музея 
природы, экспозицию которого 
создал зоолог, художник-такси-
дермист Владимир Флегонтович 
Арсеньев (1882-1964), а позднее 
(1960-1980) поддерживал и до-
полнял Сергей Дмитриевич Ку-
лигин.

В 1966 г. площадь заповедни-
ка была расширена на 80,9 га.

С начала 70-х гг. в запо-
веднике организован экологи-
ческий мониторинг на экоси-
стемном уровне. Для этого на 
территории заповедника была 
создана сеть стационарных 
пробных площадок.

19 февраля 1979 г. заповед-
ник одним из первых в СССР 
получил сертификат ЮНЕСКО и 
статус биосферного. 

В июле 1983 г. была открыта 
станция комплексного фоново-
го мониторинга (СКФМ). Такие 
станции Института глобально-
го климата и экологии им. Ю.А. 
Израэля (ИГКЭ) Росгидромета 
работают ещё в 4-х заповедни-
ках: Воронежском, Кавказском, 
Астраханском и Алтайском. 
Данные СКФМ включаются в 
ежегодный «Обзор состояния и 
загрязнения окружающей среды 
в Российской Федерации», кото-
рый уже более 2-х десятилетий 
готовится ИГКЭ под руковод-
ством д.г.н. Г.М. Черногаевой, 
которая 15 июля отметила свой 
юбилей (см. стр. 7). 

19 марта 2015 г. заповеднику 
было присвоено имя Михаила 
Заблоцкого.

Заповедник занимает пло-
щадь 4945 га, площадь аквато-
рии – 12 га, площадь охранной 

зоны – 4683 га. В заповеднике 
произрастает 913 видов сосуди-
стых растений, обитает 151 вид 
птиц и 57 видов млекопитаю-
щих. 

В 2016 г. заповедник одним 
из первых был зарегистрирован 
в Глобальной информационной 
сети биоразнообразия (GBIF). 
За 4 года научными сотрудника-
ми заповедника опубликовано 
более 30 тысяч записей. Запо-
ведник также входит в между-
народный проект «Летопись 
природы Евразии: крупномас-
штабный анализ изменяющих-
ся экосистем» (ECN) – в 2019 г. 
заповедник представлял его на 
Форуме биосферных резерватов 
программы ЮНЕСКО – Евро-
МАБ-2019 (2-5 апреля, Дублин).

В 2016 г. в заповеднике 
были открыты два уникальных 
туристических объекта – эко-
парк «Дерево-дом» и высотная 
экотропа «Сквозь листву». На 
территории зубрового питом-
ника построена смотровая 
вышка для экотуристов, обнов-
лена информационная инфра-
структура на территории Цен-
тральной усадьбы. За последние 
5 лет количество посетителей 
заповедника выросло с 40 до 70 
тысяч в год. 

Сотрудники заповедника 
ведут большую эколого-про-
светительскую работу – актив-
но сотрудничают со школами, 
детскими садами, интернатами 
Серпуховского района, прово-
дят сотни акций, конкурсов, вы-
ставок. В 2015 г. запущен офици-
альный сайт заповедника. 

В 2018 г. гордость заповед-
ника – Центральный зубровый 
питомник (ЦЗП) отпраздновал 
70 лет. Здесь родилось более 
700 зубров, из них 400 вывезе-
но в другие заповедники для 
пополнения вольно живущих 
популяций. С 2004 г. ЦЗП со-
вместно с WWF России запу-
щена первая в России програм-
ма по усыновлению зубров. В 
2018 г. сотрудники ФНЦ жи-
вотноводства им. Л.К. Эрнста 
провели генетическую экспер-
тизу зубров питомника, пока-
завшую, что здесь содержатся 
чистокровные зубры. 

В июне 2020 г. в заповеднике 
был дан старт проекту Минпри-
роды России «Маршрут постро-
ен» по развитию экотуризма. 
Замглавы Минприроды России 
Елена Панова и первый зам-
председателя Комитета ГД по 
физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи Вя-
чеслав Фетисов положили нача-
ло сезону экотуризма на ООПТ: 
прошли подвесной экотропой, 
заглянули в вольеры к зубрам 
и бизонам, высадили рябины в 
рамках акции «Сад памяти». 

Заповедник – настоящий 
флагман волонтерства в запо-
ведной системе России. В свой 
75-й день рождения заповедник 
запустил необычную акцию по 
всей России: уборку мусора в 
местах для отдыха. Организато-
ры будут следить за работой во-
лонтеров по всей стране. Самые 
активные участники получат 
памятные подарки от заповед-
ника, а победителю предоставят 
право назвать детеныша зубра, 
который родился в заповедни-
ке. В августе пройдет торже-
ственное вручение наград при 
участии представителей Мин-
природы России. 

«Мусор появляется даже в 
самых отдаленных заповедных 
уголках планеты. Дом – то са-
мое место, которое люди дер-
жат в чистоте. Проявляя заботу 
об окружающей среде, человек 
постепенно осознает, что вся 
природа — это его дом, и здесь 
тоже нужно убираться», – отме-
тила и.о. директора заповедника 
Светлана Родионова. 

В канун юбилея коллектив 
заповедника поздравил Ми-
нистр природных ресурсов и 
экологии РФ Дмитрий Кобыл-
кин. «В этот торжественный 
день хочу особо отметить ваши 
достижения в природоохранной 
сфере. Благодарю вас за искрен-
нюю преданность своему делу 
и поддержку задач нацпроекта 
«Экология»», – отмечено в поз- 
дравительной телеграмме главы 
Минприроды России. 

Дарвинский заповедник ор-
ганизован 75 лет назад распоря-
жением СНК РСФСР от 18 июля 
1945 г. № 1751-р в целях изучения 
изменений естественной природ-
ной среды после постройки Ры-
бинской ГЭС и образования в 1941 
г. Рыбинского водохранилища.

Вода затопила гигантскую 
территорию – 4500 кв. км, став 
на тот момент самым большим в 
мире искусственным водоёмом. 
Тогда и возникла печально зна-
менитая «Русская Атлантида» 
– мёртвый подводный мир зато-
пленных 663 деревень, уездного 
города Молога, лесов и лугов, 
церквей и погостов.

При образовании заповед-
ника площадью 170082 га в его 
состав были включены: 

– по Ярославской области: а) 
территория Северного лесниче-
ства Брейтовского лесхоза пло-
щадью 15866 га; б) земли пересе-
ленных колхозов Брейтовского и 
бывшего Ермаковского районов 
площадью 1014 га; в) зона затопле-
ния упомянутых выше районов;

– по Вологодской области: 
а) Мороцкое лесничество Чере-
повецкого лесхоза полностью и 
кварталы 42,131,132,135,136,167 
Ваучского лесничества, кв. 125,134 
Судского лесничества того же лес-
хоза общей площадью 61414 га; 
б)земли переселенных колхозов 
площадью около1000 га; в) зона за-
топления Череповецкого района. 

В последующем границы и 
площадь заповедника изменя-
лись согласно постановлению 
СМ СССР от 29 октября 1951 г. № 
4164, распоряжению СМ РСФСР 
от 29 марта 1957 г. № 1021-р, по-
становлению СМ РСФСР от 28 
июня 1961 г. № 841. Согласно по-
следнему постановлению общая 
площадь заповедника составила 
112630 га, из которых 67176 га 
приходилось на сушу (материко-
вую часть), а 45454 га – на мелко-
водья Рыбинского водохранили-
ща при нормальном подпорном 
уровне (ниже отметки 102 м БС). 
Распоряжением СМ РСФСР от 
2 марта 1988 г. № 210-р было 
произведено перераспределение 
земель между Дарвинским за-
поведником и Пришекснинским 
мехлесхозом, а также передача 
заповеднику части земель совхо-
за «Большедворский». 

Заповедник выполняет функ-
ции охраны лесов, защиты об-
разующихся на Рыбинском во-
дохранилище гнездовий и мест 
остановок водоплавающих птиц 
и нерестилищ промысловой 
рыбы. Здесь гнездятся 15 видов 
редких, занесенных в Красную 
книгу РФ видов птиц. В настоя-
щее время на территории запо-
ведника отмечена самая большая 
в мире плотность гнездовий ско-
пы и орлана-белохвоста – видов, 
занесенных в Красную книгу 
России (поэтому скопа является 
символом заповедника). На тер-
ритории заповедника насчиты-
вается 37 видов редких растений. 
Из редких видов флоры, занесен-
ных в Красную книгу России, в 
заповеднике встречается башма-
чок настоящий и надбородник 
безлистный, из регионального 
списка редких и исчезающих 
видов севера европейской части 
России – ирис сибирский.

В 1950 г. в заповеднике был 
открыт музей Природы. В 1963 г. 
сотрудником заповедника Вя-
чеславом Немцевым был создан 
первый в мире эксперименталь-
ный питомник глухарей. 

В 2000-2001 гг. заповедник 
провел большую работу по орга-
низации охранной зоны. После 
создания охранной зоны доку-
менты по Дарвинскому заповед-
нику были направлены в Бюро 
ЮНЕСКО и 16 декабря 2002 г. в 
соответствии с решением Бюро 

ЮНЕСКО заповедник получил 
статус международного биос-
ферного резервата ЮНЕСКО. 

В 2015 г. был открыт инфор-
мационный Эколого-просвети-
тельский центр, функциониру-
ющий на базе Музея природы в 
г. Череповце (Вологодская обл.).

В 2019 г. в пос. Борок (Ярос-
лавская обл.), в центральной 

усадьбе заповедника начал ра-
боту вольерный комплекс под 
названием «Орлашин домик», 
созданный Мирославом Бабуш-
киным – замдиректора заповед-
ника по науке. За 4 года через 
этот реабилитационный центр 
прошли уже 75 птиц, из них 10 – 
краснокнижных видов. Многие 
из них вновь обрели свободу. В 
августе 2020 г. с помощью пар-
тнера заповедника корпорации 
«РусГидро» будет открыт новый 
кольцевой вольер, который не 
имеет аналогов в России. В нём 
птицы смогут летать по кру-
гу, тренируя крылья, что очень 
ускорит процесс реабилитации. 

Следует отметить, что в пос. 
Борок располагается и Институт 
биологии внутренних вод им. 
И.Д. Папанина РАН, созданный 
в 1956 г. как Институт биоло-
гии водохранилищ АН СССР. 
По инициативе организатора 
и первого директора Институ-
та Ивана Дмитриевича Папа-
нина (26.11.1894-30.01.1986). в 
пос. Борок был создан Музей 
природы, в котором экспони-
руется 287 видов позвоночных 
животных из 350 обитающих на 
территории области. На берегу 
Рыбинского водохранилища в 
пос. Борок в Ихтиологическом 
корпусе Института расположен 
Музей-аквариум, основанный в 
1972 г. на базе бывшей лаборато-
рии ихтиологии д.б.н. Артуром 
Георгиевичем Поддубным, кото-
рый почти сорок лет возглавлял 
ихтиологическое направление 
работ. Официальный статус Му-
зей-аквариум получил в 1996 г. В 
коллекции музея представлено 
несколько десятков рыб разных 
видов.

Как отметил в своём по-
здравлении по случаю юбилея 
директор заповедника Михаил 
Макаров: «С момента образо-
вания и до настоящего време-
ни несколькими поколениями 
сотрудников были проведены 
фундаментальные исследова-
ния природного комплекса, ре-
ализованы уникальные научные 
проекты,  созданы музеи и эко-
лого-просветительские центры, 
сформирована лабораторная 
база и база полевых исследо-
ваний, издано множество на-
учных трудов. А главный итог 
75-летней истории заповедника 
– это то, что на его территории 
сформировался важнейший в 
масштабах всего Волжского бас-
сейна центр биоразнообразия, 
который не только сохраняет 
популяции целого ряда видов 
насекомых, рыб, птиц и млеко-
питающих, но и обеспечивает их 
воспроизводство и расселение 
на сопредельные территории».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Евгения МУРАВЬЕВА, 

НИА-Природа


